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Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В
ыбрать место для пикника 
в теплый весенний день, 
когда хочется выбраться 

на свежий воздух, в столице ста-
ло проще. Не нужно больше в 
пять часов утра посылать гонца 
занять беседку в любимом парке 
и сторожить ее от других люби-
телей шашлыка в ожидании, 
когда проснутся друзья. Вместо 
этого берешь смартфон, захо-
дишь на сайт «Мосгорпарка» и 
бронируешь выбранную пло-
щадку на нужное время. Цена за 
четыре часа аренды — 500 ру-
блей. Пока эту услугу запустили 
в первых шести парках — «Бо-
рисовские пруды», «Кусково», 
«Кузьминки-Люблино», «Моск-
ворецкий», заказнике «Лиано-
зовский» и в памятнике приро-
ды Серебряный Бор.  

Чтобы протестировать сер-
вис, журналисты «РГ» выбира-

ют самый чистый и популярный 
парк — Серебряный Бор. Уж где-
где, а там-то беседок полно. Но 
выясняется, забронировать 
можно всего четыре беседки 
вместимостью от 6 до 10 чело-
век.  Остальные, как позже 
рассказали в «Мосгорпарке»,  
остаются бесплатными, но шаш-
лыки там жарить нельзя, только 
наслаждаться природой. Ну что 
ж, и это неплохо. Как и обещано 
на мос.ру, беседки с мангалом, 
скамейками и столами. Дату 
можно выбрать любую — до 15 
октября включительно. Выбира-

ем ближайшее число. Дальше 
просят выбрать время: тут три 
варианта —  с 10.00, с 14.00 и с 
18.00. Можно заказать даже на 
все 12 часов! Остается ввести  
ФИО, телефон и электронную 
почту, на которую приходит 
письмо с билетом. Затем, как и 
при покупке любого другого би-
лета в столичные учреждения 
культуры, оплачиваем услугу — 
и вуаля! Через пару секунд у нас 
на почте электронный билет с 
QR-кодом. В общем, если бы не 
на работу, можно было бы не-
медленно отправиться в парк и 

начать жарить мясо. Все просто, 
легко и удобно. Но тут возникло 
сомнение: а вдруг придем, а бе-
седка уже занята кем-то, кто не 
знает о новых правилах и отды-
хает по старым — кто первым 
пришел, того и тапки? Нам что, 
воевать с ними? Кто вернет 
деньги за бронь и ответит за ис-
порченный праздник? На такие 
случаи заработала «горячая ли-
ния» «Мосгорпарка». Правда, 
на мобильном телефоне она по-
чему-то определяется как быв-
ший парфюмерный магазин 
Bonparfum. 

Представитель «Мосгорпар-
ка» Александра Лучкина расска-
зала: «Дежурный администра-
тор будет регулярно обходить 
все беседки парка, смотреть за 
безопасностью, выявлять нару-
шения и при необходимости вы-
зовет отряд Росгвардии или по-
лицию. Не найдете его — звоните 
нам, передадим ему ин-
формацию, рядом с бе-
седкой будет телефон».

Дмитрий Бевза

Т
урнир Игры Будущего 
стал одним из самых 
ярких спортивных со-
бытий 2024 года как в 
России, так и в мире. 
Зрителей привлек и 
сам формат соревно-
ваний, и появление 
необычных спортив-

ных дисциплин, где участники 
соревнуются на спортивных 
площадках и в виртуальном 
пространстве. Руководитель 
Игр Будущего Игорь Столяров в 
интервью «Российской газете» 
рассказал, как удалось прове-
сти такой турнир и почему 

трансляции Игр собрали 3,5 
млрд просмотров.

Игорь Юрьевич, первые Игры 
Будущего прошли успешно, но 

что дальше? Будет ли продол-
жение или это разовая исто-
рия? 

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Это точно не разо-
вая история. Было бы преступ-

но потерять то наследие, кото-
рое наработала Казань. Как ска-
зал наш президент: Игры Буду-
щего — это дар России миру. 
Несколько стран уже выразили 
интерес к их проведению. Мы 
надеемся, что будет объектив-
ное рассмотрение заявок и 
справедливое судейство отно-
сительно того, кто в 2025 году 
проведет Игры. Конечно, одно-
го желания мало. Этот вопрос 
связан с финансовыми гаранти-
ями. Следующие Игры Будуще-
го должны быть проведены на 
не менее высоком уровне, чем в 
Казани, чтобы сохранилась их 
суть: красивая картинка в 
трансляции, фиджитал-спорт и 

спортивная составляющая с 
элементами шоу. То есть тот 
продукт, который так понра-
вился зрителям во всем мире. 
Мы готовы делиться тем опы-
том, который наработали. У нас 
есть специальная «черная ко-
робочка» на несколько десят-
ков терабайт, которую мы пере-
дадим международной федера-
ции фиджитал-спорта, а дальше 
уже они будут ею распоряжать-
ся. Нами была проведена очень  
большая работа по 
учету и каталогизации 
опыта подготовки Игр. 

РАКУРС  Москвичи теперь могут онлайн забронировать беседку 
в парке. Жителям Петербурга это станет доступно к июню
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Игорь Столяров: 
Показатель успеха Игр Будущего — 
3,5 млрд просмотров трансляций.

А К Ц Е Н Т

Игры Будущего — это дар России миру. 
Несколько стран уже выразили 
интерес к их проведению.
Следующие Игры должны пройти 
на не менее высоком уровне

А К Ц Е Н Т

Цена за четыре часа аренды беседки, 
обустроенной всем необходимым 
для приготовления шашлыка, — 
500 рублей 
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ТРАНСПОРТ Российские 
авиакомпании хотят 
увеличить частоту полетов 
и количество пассажиров

Встать 
на новые рейсы

Валерия Лобко

Российские авиакомпании в этом году планируют уве-
личить частоту действующих рейсов и запустить но-
вые.  В результате они рассчитывают нарастить пасса-
жиропоток примерно на 8%, сообщили «Российской 
газете» представители перевозчиков. Эксперты счита-
ют, что перевозчики также хотели бы увеличить при-
быль, а потому будут тестировать приемлемый для 
пассажиров верхний уровень цен. Скорректировать 
планы может недостаток провозных емкостей. 

Увеличивать количество рейсов авиакомпании на-
чнут к лету, когда стартует сезон отпусков. На лето 2024 
года география полетов «Аэрофлота» и дочерних авиа-
компаний «Победа» и «Россия» насчитывает 269 
направлений. Это на 7% больше, чем в летнем расписа-
нии 2023 года, сообщили «РГ» в компании. Из всех 
маршрутов 149 — внутренние. 

Из базового аэропорта Шереметьево перевозчик бу-
дут выполнять полеты по более чем  100 направлениям, 
а количество маршрутов в обход Москвы составит 139.  
Помимо расширения маршрутной сети планируется 
увеличить и частоту полетов, в частности, из Москвы в 
Санкт-Петербург, Сочи, Анталью, Челябинск, 
Грозный, Нижний Новгород, Калининград, 
Красноярск, Казань.

УСЛУГИ Разработан 
новый стандарт выплаты 
соцпособия на погребение 

По одному 
заявлению

Ольга Игнатова

Новый механизм представления социального пособия 
на погребение может быть установлен с 1 января 2025 
года. Минтруд разработал единый стандарт оформле-
ния выплаты, который упростит назначение пособия.
В частности,  утверждается заявление, в котором чело-
век, организующий похороны, выберет либо получе-
ние услуг в соответствии с гарантированным переч-
нем, либо выплату социального пособия на погребе-
ние.

Как отмечают в Минтруде России, в случае выбора 
получения услуг в соответствии с гарантированным 
перечнем Соцфонд предоставит заявителю документ,  
на основании которого будет возможно дальнейшее 
обращение заявителя в специализированные ритуаль-
ные  организации. «Единым органом для обращения за 
социальным пособием на погребение станет Социаль-
ный фонд России», — уточнили «Российской газете» в 
минтруде. Подать заявление на выплату либо 
получение ритуальных услуг можно будет как 
лично в Соцфонде, так и через Госуслуги.

ФИНАНСЫ В России — бум 
выхода новых эмитентов 
на биржу

Акционерная 
кампания

Роман Маркелов

Российский фондовый рынок накрыло волной первич-
ных размещений акций (IPO) компаний, которые до 
этого на бирже никогда замечены не были — от ряда 
банков и разработчиков софта до магазинов одежды. 
Некоторые из них собрались за деньгами на биржу уже 
и во второй раз. Неопытные розничные инвесторы 
тоже свободно могут приобрести себе акции новых иг-
роков на фондовом рынке, но аналитики советуют при 
этом помнить о принципе «берегись, покупатель».

Если за весь 2023 год на биржу вышли восемь новых 
эмитентов, то только с начала 2024 года — уже пять. 
Фактически это настоящий ренессанс IPO, поскольку в 
2022 году на бирже разместился только один новый иг-
рок — сервис кикшеринга Whoosh. Разброс компаний 
по отраслям, разместившихся на бирже примерно с 
осени прошлого года, впечатляет: это в том числе Сов-
комбанк, IT-компании «Астра» и «Диасофт», лике-
ро-водочный завод «Кристалл», микрофинансовая 
компания «Займер», сеть магазинов мужской одежды 
Henderson и другие. 

С 19 апреля Мосбиржа начнет рассчитывать индекс 
IPO, который будет отражать динамику акций вышед-
ших на торги компаний. Впрочем, некоторые «нович-
ки» не остановились на IPO. Та же «Астра» уже объяви-
ла о начале вторичного публичного размеще-
ния акций (SPO), такие намерения есть в бу-
дущем и у «Диасофта». 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.04.24

Австралийский доллар  60,4521
Азербайджанский манат  55,3378
Армянский драм**  23,8018
Белорусский рубль  28,7214
Болгарский лев  51,2546

Бразильский реал  18,1810
Венгерский форинт**  25,2935
Вон Республики Корея***  67,4609
Вьетнамский донг****  38,9686
Гонконгский доллар  12,0330

Грузинский лари  35,2351
Датская крона  13,4367
Дирхам ОАЭ  25,6158
Доллар США  94,0742
Евро  99,9341

Египетский фунт* 19,3760
Индийская рупия*  11,2666
Индонезийская рупия****  59,2668
Казахстанский тенге**  20,9725
Канадский доллар 68,3480

Катарский риал  25,8446
Киргизский сом*  10,5575
Китайский юань  12,9331
Молдавский лей*  52,9676
Новозеландский доллар  55,3815

Новый туркменский манат  26,8783
Норвежская крона*  86,2251
Польский злотый  23,1214
Румынский лей  20,0936
СДР  123,8365

Сербский динар**  85,2548
Сингапурский доллар  68,8281
Таджикский сомони*  86,1257
Таиландский бат*  25,6809
Турецкая лира*  29,0745

Узбекский сум****  74,3401
Украинская гривна*  23,7719
Фунт стерлингов  117,1318
Чешская крона*  39,6720
Шведская крона*  86,7303

Швейцарский франк  102,9934
Южноафриканский рэнд*  49,2313
Японская иена**  60,9447

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ЗАНЯТОСТЬ Новую модель 
оплаты планируется 
ввести с 2026 года

По мере зарплат

Ирина Жандарова

В 2025 году планируется опробовать новую модель 
оплаты труда в пилотных регионах, а с 2026 года рас-
пространить ее на всю страну. Об этом заместитель 
председателя правительства РФ Татьяна Голикова 
рассказала на пленарной сессии «Возможности буду-
щего: кадры» Дня национальных проектов «Кадры». 
Скорее всего в первую очередь новая модель будет рас-
пространена на сферы здравоохранения и образова-
ния, сообщила вице-премьер. Это две основные катего-
рии, по которым у нас есть отдельное поручение главы 
государства, уточнила она.

«Нам очень важно выполнить основное требование, 
которое дал президент страны, — это сократить не все-
гда обоснованный размер дифференциации зарплат 
врача, среднего медицинского работника, педагога, 
работника культуры или социального обеспечения в 
различных регионах», — сообщила Татьяна Голикова.

Подспорьем является то, что на регулярной осно-
ве Российская трехсторонняя комиссия выпускает так 
называемые методические рекомендации по системам 
оплаты труда. Не 
все регионы выпол-
няют эти методиче-
ские рекомендации, 
но тем не менее мы 
видим тенденцию к 
увеличению числа 
регионов, соблюда-
ющих эти рекомен-
дации, отметила Го-
ликова. Из их числа 
и планируется вы-
брать участников 
пилотного проекта.

Голикова также 
сообщила, что к 2030 году работодателям потребуется 
на 2,4 млн сотрудников больше, чем сегодня. При этом 
численность сотрудников наиболее продуктивного 
возраста снизится, речь идет о работниках 30—39-лет-
них. «В этих возрастах самая высокая производитель-
ность труда, хороший потенциал трудовой и профес-
сиональной мобильности, сочетания опыта и знаний», 
— отметила она. 

Работники в возрасте от 40 до 54 лет имеют самый 
высокий уровень участия в рабочей силе — 94%. Среди 
сотрудников 50—54 лет — доля составляет 92%. Для по-
вышения вовлеченности сотрудников этой категории 
в трудовую деятельность требуется их переобучение. 

Сориентировать тех, кто остался без работы или 
планирует ее сменить, могут в модернизированных 
центрах занятости. «Мы сегодня уже под ключ модер-
низировали 550 центров по всей стране. К концу 2024 
года — будет уже 900 центров. До 2028 эта программа 
затронет все центры занятости в нашей стране», — со-
общил министр труда и социальной защиты РФ Антон 
Котяков.

Голикова отметила увеличение количества моло-
дых соискателей. «У нас растет численность соиска-
телей от 15 до 29 лет. И здесь наше демографическое 
окно возможностей. Это то, во что мы с вами должны 
вложить соответствующий ресурс и достойно подгото-
вить молодых людей», — сообщила Татьяна Голикова. 
Она также сообщила, что в начале мая будет пересмот-
рен порядок целевого набора. 

Заказчикам целевого обучения планируется дать 
время до 10 июня для размещения заявок на портале 
«Работа в России». До 20 июня абитуриенты смогут 
откликнуться на них. Это можно будет сделать как на 
портале «Работа в России», так и письменно.

Сейчас в программе «Профессионалитет» 1600 
предприятий-партнеров. В 2024 году образование за-
кончат первые 137,9 тыс. выпускников. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин хочет видеть новые механизмы привлечения 
капитала в Россию

Деньги в дом
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин призвал со-
здавать новые механиз-

мы привлечения инвестиций в 
Россию. Речь идет о возможно-
стях как для бизнеса, так и для 
граждан. Многие уже пользуют-
ся этим: около 280 тысяч чело-
век присоединились к програм-
ме долгосрочных сбережений.

По поручению президен-
та правительство совместно 
с Банком России занимается 
укреплением финансового су-
веренитета страны. Когда миро-
вой рынок капитала стал отча-
сти недоступен из-за внешних 
ограничений, перед властями 
встал вопрос об источниках 
развития производств, особен-
но таких критичных, как в сфе-
ре высоких технологий, и эко-
номики в целом. 

«В нашей стране действует 
целый комплекс мер поддерж-
ки деловой активности, благо-
даря чему объем инвестиций 
в нашу экономику в прошлом 
году вырос почти на 10%», — 
заявил Михаил Мишустин на 
стратегической сессии по раз-
витию финансовых инструмен-
тов. Это соглашения о защите и 
поощрении капиталовложений, 
специальные инвестконтракты, 
инфраструктурные бюджетные 
кредиты, особые условия в про-
мышленных и технопарках.

В прошлом году, напомнил 
премьер, существенно модер-
низирован институт государ-
ственно-частного партнерства 
и внедрен региональный инве-

стиционный стандарт, а в новых 
российских субъектах такая ра-
бота должна завершиться уже в 
этом году. «Совместно с Банком 
России и Московской биржей 
мы также участвуем в поддерж-
ке компаний, которые привле-
кают капиталы через публич-
ное размещение акций, а для 
держателей еврооблигаций ре-
ализован механизм, предусмат-
ривающий выпуск замещаю-
щих ценных бумаг», — отметил 
глава кабмина. 

— Все эти меры, конечно, не 
исключают и прямой помощи 
из федерального бюджета, тех 

субсидий, которые выдаются 
юридическим лицам, бюджет-
ным и автономным учреждени-
ям, межбюджетных трансфер-
тов регионам, — сказал Мишу-
стин. — На эти цели только на те-
кущий год предусмотрено в об-
щей сложности свыше восьми 
триллионов рублей.

Новые инвестиционные 
инструменты появились у гра-
ждан. Они могут получать пас-
сивный доход от депозитов в 
банках, приобретать облига-
ции, паи, акции, благодаря чему, 
по словам премьер-министра, 
средства поступают в экономи-

ку. С 2024 года частные инвесто-
ры могут открывать одновре-
менно три индивидуальных ин-
вестиционных счета третьего 
типа. Механизм пришел на сме-

ну двум предыдущим, в нем сня-
ты ограничения на объем вложе-
ний и более широкими стали на-
логовые вычеты, которые позво-
ляют людям сэкономить на этом 
значительные суммы.

С января также заработала 
программа долгосрочных сбе-
режений. «По итогам I кварта-
ла текущего года этим меха-
низмом уже воспользовались 
порядка 280 тысяч человек», 
— сообщил председатель пра-
вительства. По его мнению, ин-
вестиционный инструмент по-
могает гражданам вкладывать 
собственные средства и нако-
пительную часть своей будущей 
пенсии, получать дополнитель-
ный доход.

— Очевидно, что такую ра-
боту необходимо продолжать: 
формировать новые привле-
кательные инструменты как 
для граждан, так и для бизнеса, 
укреплять инвестиционную ак-
тивность, способствовать при-
влечению капиталов именно в 
российскую юрисдикцию, раз-
вивать совместные проекты с 
компаниями из дружественных 
стран, — заключил Михаил Ми-
шустин. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с Эллой Памфиловой 
итоги президентских выборов

Твердый голос

Айсель Герейханова 

Г
лава Центризбирко-
ма Элла Памфилова 
во вторник приехала в 
Кремль и вручила по-
бедившему на выборах 
главы государства Вла-
димиру Путину удо-
стоверение об избра-
нии президентом РФ. 

Она отметила беспрецедентные 
итоги выборов, которые, по ее 
оценке, стали важным этапом 
борьбы за Россию.

Получая удостоверение, 
Владимир Путин поблагода-
рил Эллу Памфилову, ее кол-
лег в ЦИК и комиссиях на ме-
стах. «Работа была сложная, я 
это понимаю, но очень важная 
для страны, для внутренней ста-
бильности государства, особен-
но сегодня», — сказал он. Отме-
тим, что удостоверение главы 
государства изготавливается 
из темно-красной кожи, на ней 
расположены герб России и над-
пись «Президент Российской 
Федерации».

Памфилова на встрече на-
звала итоги президентских вы-
боров удивительными. «Самое 
главное — то, насколько муд-
рым оказался наш народ. Бес-
прецедентная консолидация 
общества и понимание, что это 
не просто выбор президента, 
а что это фактически какой-то 
важный этап битвы за Россию», 
— заявила глава ЦИК. По ее сло-

вам, такое ощущение было как 
у людей, так и «у нас внутри си-
стемы». «Она же такая сложная, 
вроде бы, состоящая из пред-
ставителей многих партий. Но 
эта консолидация, солидар-
ность, что мы сейчас все за стра-
ну бьемся», — отметила Памфи-
лова. «Так и есть», — согласился 
Путин. 

Памфилова также рассказа-
ла про «истеричные происки 
недоброжелателей» России, ко-
торые во время президентских 
выборов сделали ставку на тер-
рор. Такого «раньше никогда не 
было», — заявила глава ЦИК.

— В этот раз было настолько 
неприличное вмешательство в 
процесс. Мы уже привыкли все-
гда, на протяжении долгого вре-
мени, мы привыкли к стандарт-
ным видам вмешательства, я 
даже об этом говорить не хочу. 
Но наряду с этим вдруг настоль-
ко уродливые формы стали при-
меняться, то есть они пустились 
во все тяжкие, — сказала Пам-
филова.

По ее мнению, это «тоже 
сыграло большую роль, чтобы 
объединить наш народ».

В числе примеров вмеша-
тельства глава ЦИК указала на 
попытки снизить явку. «А как 
можно явку понизить? Запу-
гать людей, вызвать страх, па-
нику. То есть руками своих 

украинских подельников, си-
дящих в Киеве, они практиче-
ски организовали террор. Мы 
все это видели», — рассказала 
Памфилова, указав на взрывы, 
убийства людей. По ее словам, 
такое происходило не только в 
отношении приграничных тер-
риторий РФ. «С этим же столк-
нулись и наши члены комис-
сии: телефонные угрозы, по-
пытки, скажем, шантажиро-
вать и многое другое, запуги-
вание. Вот это, наверное, самое 
большое отличие в том, что они 
творили», — сказала она. 

Но в России создана беспре-
цедентно прозрачная, откры-
тая избирательная система, 
подчеркнула Памфилова. «Она 
очень устойчивая и как раз 

для всех и показывает, а что на 
самом деле происходит. Сейчас 
все сложнее и сложнее врать, де-
лать фейки», — отметила она. 

Напомним, президентские 
выборы в России проходили с 
15 по 17 марта, Владимир Пу-
тин набрал на них 87,28% го-
лосов. Другие три кандидата 
в общей сложности получили 
чуть больше 10%. Занявший 
второе место Николай Хари-
тонов (КПРФ) набрал 4,31%, 
Владислав Даванков («Новые 
люди») — 3,85%, Леонид Слуц-
кий (ЛДПР) — 3,2%. Явка на вы-
борах составила 77,49%. 

На встрече с президентом 
Элла Памфилова заявила, 
что избирательная система России 
доказала свою устойчивость.

А К Ц Е Н Т

Работа на выборах была сложная, 
но очень важная для страны, 
для внутренней стабильности 
государства, особенно сегодня

По одному 
заявлению

Обратиться за выплатой нужно не позднее 
шести месяцев с даты регистрации смерти. 
Решение о выплате принимается максимум 

за два дня. 
Подать заявление на получение такой меры со-

циальной поддержки могут супруг или супруга, 
родственник, законный представитель умершего или 
другой гражданин, взявший на себя обязанность похо-
ронить умершего, отметили в минтруде. При этом если 
умерший работал на момент смерти, то пособие Соц-
фонд выплачивает через работодателей. Размер посо-
бия ежегодно индексируется — с 1 февраля 2024 года он 
составил 8370 рублей. Столько же выплатят родствен-
никам или тем, кто организовывал похороны, в случае 
смерти пенсионера. Регионы могут устанавливать до-
платы. В частности, в Москве размер такой доплаты 
сейчас превышает 14,5 тыс. рублей. 

Повышенные выплаты (16 700 руб.) предусмотре-
ны в случае смерти ликвидаторов аварии на Черно-
быльской АЭС. В случае похорон пенсионеров военной 
и правоохранительной службы выплачивается повы-
шенное пособие на погребение — три пенсии.Механизм 
перечисления денег не меняется. Пособие зачисляется 
либо на банковскую карту получателя, либо его можно 
получить наличными в отделениях почтовой связи. 

Ранее сообщалось, что регионы должны будут со-
ставить справочники сведений о похоронных бюро, о 
кладбищах и местах захоронений. Информацию раз-
местят в «Единой системе нормативной справочной 
информации» к концу 2025 года. Найти данные можно 
будет через портал Госуслуг. 
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— Узнайте на сайте: Эксперты назвали самые 
востребованные в ближайшие 5 лет профессии
rg.ru/art/2777408

Татьяна Голикова: На рынке труда растет численность 
соискателей от 15 до 29 лет.

В начале мая 
планируется пере-
смотреть порядок 
целевого набора 
в вузы, техникумы 
и колледжи

Михаил Мишустин: В этом году кабмин направит 8 триллионов рублей на субсидии инвесторам.

Взаимодействие 
парламента и Центробанка

На прошлой неделе в Госу-
дарственной Думе состоялся 
отчет Банка России за 2023 год.

Именно в прошлом году эко-
номика нашей страны вышла 
из кризиса и набрала мощный 
импульс для роста. Хотя инфля-
ция была выше целевых пока-
зателей, особенно с июля по но-
ябрь, благодаря совместной ра-
боте Центробанка, правитель-
ства и парламента к концу года 
она существенно замедлилась: 
в декабре — марте устойчивый 
рост цен опустился примерно до 
7% в пересчете на год. Прогноз 
Банка России в базовом сцена-
рии предполагает возвращение 
инфляции к цели 4% в конце 
2024 года. По словам главы Цен-
тробанка Эльвиры Набиулли-
ной, это позволит в ближайшей 
перспективе начать снижение 
ключевой ставки.

Напомню также, что в про-
шлом году был начат пилот по 
цифровому рублю, он прохо-
дит успешно. Мы рассчитыва-
ем, что цифровой рубль станет 
выгодным и востребованным 
средством платежей и денеж-
ных переводов как для граждан, 
так и для бизнеса. Вскоре пла-
нируется начать трансгранич-
ные операции в цифровых ва-
лютах центральных банков 
с многими дружественными 
странами.

Серьезная проблема, ко-
торую мы также обсуждали с 
руководством Банка России, 
— обман российских граждан 
кибермошенниками, выведы-
вающими данные банковских 
карт или просто вымогающи-
ми деньги. Объем денежных по-
терь в результате такого обма-
на в 2023 году составил почти 
16 млрд рублей. Для того чтобы 
защитить интересы наших гра-
ждан, мы при участии Центро-
банка ввели самоограничение 
на получение кредитов, обяза-
ли банки в течение 30 дней вер-
нуть средства клиентов, пере-
веденные без их согласия, наде-
лили платежные системы пра-
вом приостанавливать подо-
зрительные переводы на 48 ча-
сов, даже при условии согласия 
клиента на перевод.

Кроме того, мы ужесточили 
требования к рекламе кредит-
ных продуктов, обязав креди-
торов указывать полную стои-
мость займа. В ближайшей пер-
спективе мы также планируем 
запретить финансовые пира-
миды: законопроект о лишении 
неподнадзорных Центробанку 
компаний права привлекать 
средства граждан уже принят в 
первом чтении.

Еще одна важная тема, кото-
рой мы занимаемся совместно 
с Банком России — поддержка 
участников специальной воен-
ной операции. Им предоставле-
но право на кредитные канику-
лы, запрещено списание про-
центов по их потребительским 
кредитам. В конце прошлого 
года был принят закон о пре-
кращении обязательств по до-
говорам поручительства погиб-
ших или ставших инвалидами I 
группы участников СВО. Также 
были прекращены кредитные 
обязательства не только их су-
пругам, детям и иждивенцам, 
но и их родителям, усынови-
телям.

Остается пока и много нере-
шенных вопросов.

Во-первых, необходимо про-
должать работу по привлече-
нию инвестиций в реальный 
сектор экономики. Важную 
роль здесь должно сыграть вве-
дение нового финансового ме-
ханизма сберегательного сер-
тификата, когда накопления 
людей размещаются под более 
высокий процент по сравне-
нию с банковскими депозита-
ми и с повышенным страховым 
покрытием до 2,8 млн рублей. 
Об этом говорил президент в 
своем Послании Федеральному 
Собранию.

Во-вторых, в приоритете 
остается борьба с лицами, че-
рез которых мошенники вы-
водят похищенные деньги, и 
борьба с кредитными схемами, 
когда граждане берут кредиты, 
переводят денежные средства 
преступникам и в результате не 
просто теряют деньги, но еще и 
остаются должны.

В-третьих, мы считаем, что 
нужно рассмотреть возмож-
ность предоставления кредит-
ных каникул для малого и сред-
него бизнеса.

Вместе с Центральным 
банком будем и дальше рабо-
тать над тем, чтобы финансо-
вый рынок создавал опору для 
дальнейшего роста экономики, 
обеспечивал ее ресурсами для 
развития. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Между тем

Михаил Мишустин включил Камчатский край в число регионов, кото-

рые получают поддержку при реализации мероприятий по стимулиро-

ванию занятости. В 2024 году ему предоставят федеральное финанси-

рование на организацию бесплатного профессионального обучения и 

дополнительного профессионального образования работников пред-

приятий оборонно-промышленного комплекса (ОПК) и граждан, ищу-

щих работу, для дальнейшего трудоустройства на таких предприятиях.

Тем временем

Путин в беседе с Раиси выразил надежду на сдержанность стран Ближнего Востока
Президенты России и Ирана Владимир Путин и 

Эбрахим Раиси по телефону обсудили обострившу-

юся обстановку на Ближнем Востоке после атаки Из-

раиля на иранскую дипмиссию в Дамаске и ответных 

ударов Ирана на израильские объекты.

«Владимир Путин выразил надежду, что все стороны 

проявят разумную сдержанность и не допустят но-

вого витка конфронтации, чреватого катастрофиче-

скими последствиями для всего региона», — сообщи-

ли в пресс-службе Кремля. Раиси пояснил, что дей-

ствия Ирана были вынужденными, и подчеркнул не-

заинтересованность Тегерана в дальнейшей эскала-

ции напряженности.

Лидеры в ходе разговора отметили, что первопри-

чиной нынешних событий на Ближнем Востоке ста-

ла нерешенность палестино-израильского конфлик-

та. Москва и Тегеран выступают за немедленное 

прекращение огня в секторе Газа, облегчение тяже-

лой гуманитарной ситуации и создание условий для 

политико-дипломатического урегулирования кризи-

са.

Путин и Раиси обсудили и двусторонние отношения: 

страны продолжат сотрудничество в различных об-

ластях, включая реализацию взаимовыгодных ин-

фраструктурных проектов. В ходе разговора Путин 

также поздравил Эбрахима Раиси и всех мусульман 

Ирана с окончанием священного месяца Рамадан и 

отмечавшимся на днях праздником Ураза-байрам.
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АРСЕНАЛ

ДЛЯ «СТАЛКЕРА» НЕТ НЕПРОХОДИМЫХ МИН

Иван Петров

В
первые в зоне боевых дей-
ствий на Донбассе появил-
ся «Сталкер» — новый ро-

ботехнический комплекс, ко-
торый проходит испытания на 
минных полях в ДНР. Россий-
ские военные на днях опублико-
вали видеокадры боевой работы 
нового робота в зоне СВО.

«Сталкер» оснащен специ-
альным бойковым тралом. Он 
позволяет роботу расчищать 
поля от противотанковых и про-
тивопехотных мин, заложенных 
на глубине до 30 сантиметров, 
тем самым обеспечивая продви-
жение наших подразделений и 
бронетехники.

«Сталкер» на поле под Ав-
деевкой, как первопроходец-чи-
стильщик, прокладывает для 
пехоты безопасный путь. Когда 
трал находит противотанковую 
мину, осколки отлетают от мощ-
ной брони, и робот едет дальше. 

«Данный комплекс тяже-

лого класса массой около 30 
тонн. Характеристики свои под-
твердил. Ширина траления око-
ло трех метров», — рассказал 
представитель управления на-
чальника инженерных войск с 
позывным Брест.

Управление — дистанци-
онное, на расстоянии до кило-
метра. Пульт в руках инженера 
внешне напоминает джойстик 
от игровой приставки. Впро-
чем, как говорит испытатель с 
позывным Урал, принцип дей-
ствия почти один в один.

«Вперед — назад, вправо 
—  влево. Обороты, все здесь. 
Переключение передач. Часто-
та траления разная бывает. И 
условия разные», — отмечает 
инженер.

Изображение сразу с четырех 
видеокамер в режиме реаль-
ного времени поступает на ко-
мандный пост. 

По словам военных, для 
«Сталкера» разминирование 
полей на Донбассе — своего рода 

экзамен перед выпуском маши-
ны в серийное производство. 

Кроме этого, апробацию в 
боевых условиях проходят сей-
час и другие новинки средств 
разминирования, такие как ди-
станционно управляемый ро-
бототехнический комплекс 
разминирования «Скорпион», 
специальный автомобиль «Па-
труль-ИВ», а также используе-
мый для защиты военнослужа-
щих от осколков мин и снарядов 
специальный баллистический 
защитный костюм «БЗК».

«Работа инженерных подраз-
делений осложняется посто-
янной опасностью примене-
ния противником разведыва-
тельных и ударных дронов. Для 
защиты от них организовано 
дежурство мобильных групп 
противодействия беспилотни-
кам, вооруженных специаль-
ными антидроновыми и глад-
коствольными ружьями», — 
рассказали в военном ведом-
стве. 

ГЕРОИ

ВЫНЕС РАНЕНОГО КОМАНДИРА ИЗ-ПОД ОГНЯ

Иван Петров

М
л а д ш и й  с е р ж а н т 
Константин Пономарев 
— из мобилизованных. 

До мобилизации, на гражданке, 
он занимался установкой си-
стем видеонаблюдения. Бегать 
от сотрудников военкомата, как 
признается боец, у него даже 
мысли не возникло. 

«Когда только объявили мо-
билизацию, я нашел свой воен-
ный билет, посмотрел и говорю 
супруге: так я же — идеальный 
кандидат, — с улыбкой расска-
зывает Константин на опубли-
кованном военными видео. — И 
буквально через пару дней при-
шла повестка: явиться к 9 часам 
утра. Что я и сделал».

В зоне спецоперации Поно-
марев также работает инже-
нером, но уже по эвакуации и 
ремонту бронетехники. Причем 
спасает как нашу технику, так и 
вытаскивает вражескую. В каче-
стве трофеев. 

«Работаем каждый день, за-
дачи разные бывают: от неожи-
данной поломки техники до по-
мощи застрявшим в грязи бро-
немашинам. Дорог у линии бое-
вого соприкосновения нет же», 
— отмечает боец.

Иногда приходится вытас-
кивать трофейные машины. 
Так, однажды Константин вме-
сте со своей группой эвакуации 
отправился на нейтральную 
территорию за подбитой БМП 
Bradley.

«Надо было выйти, дойти до 
Bradley, убедиться, что доро-
га к ней разминирована. Потом 
закрепить на технике тросы и 
вернуться обратно. Задачу уже 
выполнили более чем наполови-
ну: вышли, проверили, зацепи-
ли, когда появился украинский 
танк и открыл по нам огонь», — 
вспоминает младший сержант. 

«Там все очень быстро: вы-
стрел и тут же прилет. Если ле-
тит минометный снаряд, еще 
можно услышать и понять, куда 
летит: к тебе, от тебя, рядом... С 
танком — нет, вообще ничего не 
успеваешь понять», — рассказал 
Константин. 

Когда после выстрела танка 
рядом раздался взрыв, Понома-
рева контузило. «Я обернулся 
и вижу, что шедший следом ко-
мандир группы ранен, он не мог 
двигаться. Я затащил команди-
ра в укрытие и оказал ему пер-
вую помощь. Потом ранило и 
меня», — продолжает  военно-
служащий.

По словам Константина, ему 
повезло, что «несильно заце-
пило». «Быстро затянулось все. 
Через неделю уже в строю был», 
— говорит он.

Пока Пономарев был в гос-
питале, его товарищи все-таки 
вытащили тот самый Bradley. 
А Константин за успешную 
боевую работу и спасение ко-
мандира награжден орденом 
Мужества. 

Вытаскивает регулярно под 
огнем противника трофеи и 
военнослужащий с позывным 
Кузбасс. Одной из задач ре-
монтно-восстановительных 
подразделений является эва-
куация поврежденных машин 
с поля боя. При этом специали-
сты нередко уводят из-под носа 
противника его же технику. 

«При взятии Авдеевки по-
ступила информация, что за-
секли американский броне-
транспортер. Нам поступила 
задача его эвакуировать сроч-
но. Было принято решение мо-
ментально: развернулись, поле-
тели, быстро его нашли, зацепи-
ли и провели эвакуацию», — го-
ворит военнослужащий.

Также он отметил, что эваку-
ация техники всегда проводит-

ся в зоне боевых действий, где 
регулярно происходят обстре-
лы, а на земле находится мно-
жество мин и неразорвавшихся 
снарядов.

Командир ремонтно-восста-
новительного подразделения с 
позывным Сева дарит вторую 
жизнь поврежденным танкам. 
«За этот год, что я нахожусь 
здесь, смог набраться колос-
сального опыта именно в сво-
ей профессии. Здесь я получаю 
удовольствие от того, что делаю. 
Ремонт танка — это значит пода-
рить ему новую жизнь, чтобы он 
в дальнейшем продолжил гро-
мить врага», — отмечает боец. 

« В  н а ш и х  ус л о в и я х  м ы 
впервые сняли полностью мо-
ноблок,то есть двигатель тан-
ковый.  Он был подчистую 
разобран. И затем по примеру 
— рядом находился собранный 
моноблок — мы по каждой тру-
бочке аккуратно комплекто-
вали его, чтобы в конце концов 
он заработал. Так и случилось. 
Моноблок заработал, мы смог-
ли его восстановить, можно ска-
зать «откапиталить». И уже сей-
час машина с этим моноблоком 
совершает боевые выезды», — 
рассказал Сева.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Системы залпового огня «Град» днем и ночью наносят удары по позициям противника, помогая российским подразделениям неуклонно продвигаться вперед. 

Константин Пономарев сам решил, что он идеальный кандидат для службы.

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕН УДАР ПО АЭРОДРОМУ, СПОСОБНОМУ ПРИНИМАТЬ ИСТРЕБИТЕЛИ НАТО

Александр Степанов

К
иевский режим по-
пытался провести 
террористическую 
атаку российской 
территории с  по-
мощью воздушного 
шара. Благодаря чет-
ким действиям на-
ших систем противо-

воздушной обороны нападение 
было пресечено. Украинская 
армия не в первый раз пытает-
ся нанести удар по нашей тер-
ритории с помощью воздушных 
шаров, снабженных взрывчат-
кой для сброса над определен-
ным объектом. Несмотря на ка-
жущуюся простоту таких атак, 
бороться с этими воздушными 
объектами очень непросто.

Шар, как правило, маскиру-
ется под метеорологический 
зонд, чтобы ввести в заблужде-
ние наши расчеты ПВО. Его 
снабжают системами GPS-на-
вигации, электронными систе-
мами управления, куда вно-
сятся координаты цели, на ко-
торую нужно сбросить взрыв-
чатку.

Такой воздушный тихоход 
малозаметен для средств воз-
душного наблюдения, так как 
практически не имеет железных 
деталей и движется с небольшой 
скоростью. Он способен нести 
несколько 82-мм мин или дру-
гой взрывчатки.

Конечно, точно поразить 
цель такой воздушный объект 
не способен. Однако использо-
вать его, по всей вероятности, 
собирались для нанесения неиз-
бирательного удара по населен-
ному пункту, где находятся мир-
ные жители, чтобы просеять па-
нику. Как сообщило Министер-
ство обороны России, попыт-
ка киевского режима провести 
террористическую атаку c при-

менением малоразмерного воз-
душного шара была совершена 
во вторник около 8 утра. Дежур-
ные средства противовоздуш-
ной обороны ликвидировали его 
над Курской областью.

Также вчера стало извест-
но, что Вооруженные силы Рос-
сии нанесли удар по военному 
аэродрому в районе города Ста-
роконстантинов Хмельницкой 
области. Об этом сообщил РИА 
Новости координатор никола-
евского подполья Сергей Ле-
бедев.

По его словам, удар был на-
несен в районе трех часов ночи. 
Очевидцы утверждают, что на 
аэродроме были слышны силь-
ные взрывы, на военный объект 

прибыло много машин скорой 
помощи. 

Аэродром в Староконстан-
тинове был построен еще при 
СССР. В сентябре 2021 года он 
был  реконструирован с помо-
щью США и приведен к стан-
дартам НАТО. При реконструк-
ции он был переоборудован, там 
было установлено закупленное 
в США навигационное обору-
дование для посадок самолетов 
при минимуме погоды, отре-
монтирована взлетно-посадоч-
ная полоса. Этот украинский 
аэродром способен принимать 
и обслуживать западные истре-
бители в случае их поставок на 
Украину.

Сейчас в районе аэродрома 
расположены склады боеприпа-
сов, полигон, учебный центр для 
переподготовки летного состава 
ВВС Украины.

Министерство обороны Рос-
сии не стало конкретизиро-
вать, куда именно наносились 
во вторник утром удары опе-
ративно-тактической авиации 
и ракетных войск. Там отмети-
ли, что в результате таких атак 
были поражены склады бое-

припасов и горючего ВСУ, цеха 
производства и хранения БПЛА, 
а также скопления живой силы и 
военной техники противника в 
133 районах.  

Также в военном ведомстве 
рассказали, что на Купянском 
направлении подразделения 
группировки войск «Запад» 
улучшили положение по перед-
нему краю и отразили две 
контратаки штурмовых групп 
21-й механизированной брига-
ды ВСУ в районе населенного 
пункта Терны Донецкой Народ-
ной Республики. Наши военно-
служащие уничтожили амери-
канскую самоходную артилле-
рийскую установку «Paladin» и 
гаубицу М198, а также гаубицу 
«Мста-Б» и две бронемашины. В 
ходе отражения атак было уни-
чтожено до 30 военнослужащих 
ВСУ. 

На Донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск также заняли 
более выгодные рубежи. В ходе 
боев потери противника соста-
вили до 630 военнослужащих, 
боевая бронированная машина 
и четыре автомобиля. 

А К Ц Е Н Т

Использовать воздушный шар украин-
цы, по всей вероятности, планировали 
для нанесения террористического удара 
по приграничному населенному пункту 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАЧЕМ УКРАИНЕ ПООБЕЩАЛИ БОЕВЫЕ ЛАЗЕРЫ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Министр обороны Великобрита-

нии пообещал отправить Украине 

боевые лазеры DragonFire, как 

только они будут пригодны к при-

менению. Киевский режим тут же 

заявил о готовности проверить та-

кое ультрасовременное оружие в 

боевых условиях. На Украине ста-

ли обсуждать, как благодаря но-

вейшим и «фантастическим» тех-

нологиям уничтожат все россий-

ские ракеты и беспилотники.

Практически сразу в западных 

СМИ стали пытаться дезавуиро-

вать заявление британского мини-

стра. То ли на Западе вспомнили 

поговорку об «обезьяне и грана-

те», то ли пытаются подпустить ту-

мана перед возможными постав-

ками своего «чудо-оружия». 

Мы, как обычно, будем исходить 

из того, что на Западе очень редко 

слова расходятся с делом, когда 

речь идет о поставках вооружений 

на Украину. Эта страна уже давно 

стала для англосаксов полигоном 

для испытаний новых образцов 

вооружений и утилизации ненуж-

ной техники. Поэтому можно 

предположить, что английский 

«гиперболоид» все-таки протести-

руют в боевых условиях.

Что же это за «чудо» такое и как 

нам с ним бороться?

Система Dragonfire — это лазерный 

комплекс, который долго разраба-

тывался британскими учеными и 

впервые был представлен в 2017 

году.

На презентации комплекса с пом-

пой было заявлено, что новое ору-

жие предназначено для отслежи-

вания целей на больших расстоя-

ниях на суше и на море, а также в 

различных погодных условиях. 

Минобороны Великобритании за-

интересовалось этим комплексом 

и стало пытаться тестировать его 

как средство защиты от беспилот-

ных летательных аппаратов и бал-

листических ракет. Было изготов-

лено несколько образцов этого 

«гиперболоида», которые стали те-

стировать на земле и на море. 

Естественно, все тактико-техниче-

ские характеристики комплекса и 

результаты его испытаний были 

засекречены.

Известно, что Dragonfire по разме-

рам можно сравнить с микровол-

новой печью. Он имеет основной 

лазер, который, по заявлениям 

британцев, способен уничтожать 

объекты на большом расстоянии и 

может попасть в цель размером с 

монету. Также там установлен вто-

ричный лазер и электрооптиче-

ская камера для захвата цели и 

коррекции луча.

В качестве доказательств эффек-

тивности своего «чудо-луча» бри-

танцы показали фотографию, где 

некий пучок света куда-то попада-

ет, а также много компьютерной 

графики, которая должна доказать 

эффективность этого оружия. Так-

же было опубликовано фото про-

жженной лазерным лучом мино-

метной мины. Испытания 

Dragonfire проходили в январе 

2024 года на полигоне британской 

армии в Шотландии.

На основании таких красивых кар-

тинок военное ведомство Брита-

нии с пафосом заявило, что этот 

тип вооружения может произве-

сти революцию в военном деле, 

уменьшить зависимость от доро-

гих боеприпасов, а также снизить 

риск сопутствующего ущерба. Ну 

и, конечно, еще про безопасность 

нации рассказали, которая теперь 

выросла в разы. Куда без этого.

Конечно, специалистам в высшей 

степени удивительно слушать та-

кие бравурные заявления. 

Тут вариантов только два. Или дей-

ствительно Британия совершила 

мощный скачок в освоении лазер-

ных технологий и теперь станет 

безоговорочным лидером в созда-

нии лазерных систем ПВО, 

способных уничтожать все и вся в 

воздухе, или кто-то пытается вы-

дать желаемое за действительное.

При создании боевых лазеров 

специалисты сталкиваются с мно-

гими трудностями. Основными яв-

ляются искажения нашей атмо-

сферы, рассеивающие лазерный 

луч, а также батарея, которая 

должна генерировать огромное 

количество энергии для лазерного 

импульса.

Для работы лазера нужны идеаль-

ные погодные условия, ясный 

день или лунная ночь, на небе ни 

облачка, атмосферное давление в 

норме. Тогда он сможет проявить 

себя во всей красе. Но часто ли 

мы видим такие идеальные усло-

вия? А если это поле боя, где все 

дымит, чадит, пускается дымовая 

завеса. Тут классические системы 

ПВО иногда начинают капризни-

чать, а про лазеры вообще гово-

рить не стоит.

Заинтересованность в таком виде 

вооружений на Западе вполне по-

нятна. Там уже осознали, что при 

затяжном конфликте системы 

ПВО быстро расходуют свои запа-

сы ракет, восполнять которые 

очень дорого, да и производители, 

как выяснилось, не готовы обеспе-

чивать армию должным количе-

ством снарядов. 

Вот и изыскивают западные воен-

ные альтернативные источники по-

ражения воздушных целей. Конеч-

но, военная спецоперация показа-

ла, что американские системы 

Patriot и немецкие комплексы ПВО 

Iris-T обязательно нуждаются в при-

крытии от небольших дронов, кото-

рые они просто не могут уничто-

жить. В идеале британская лазер-

ная установка вполне могла бы вы-

полнять роль ближнего ПВО, сби-

вая беспилотники. Однако от ожи-

дания до конечного результата ино-

гда и десятилетия. Уверен, что от 

красивой картинки работы англий-

ского лазера до принятия его на во-

оружение пройдет очень много 

времени. Украина же, как обычно, 

готова принять у себя все, что дают, 

не вникая, с чем имеет дело. Глав-

ное, чтобы давали бесплатно. 

Подготовил Александр Степанов

Для работы боевого лазера 
нужны идеальные погодные
условия.

Для «Сталкера» разминирование полей на Донбассе своего рода экзамен перед выпуском машины в серийное 
производство. Это позволит оценить эффективность робота и понять, нужно ли его в чем-то улучшить.
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СОВБЕЗ Николай 
Патрушев: Могущество 
и потенциал России 
всегда раздражали Запад

Англосаксам 
здесь не рады

Иван Егоров, Архангельск

Борьба с терроризмом, а также вопросы противо-
действия нелегальной миграции и реагирования на 
природные чрезвычайные ситуации. Эти и другие 
проблемные темы обсудили на выездном совещании 
секретаря Совета безопасности России Николая Па-
трушева в Архангельске, которое прошло по поруче-
нию главы государства.

По словам Патрушева, вопрос борьбы с терро-
ризмом приобретает особую актуальность в услови-
ях активизации на территории нашей страны дивер-
сионно-террористической деятельности украинских 
неонацистов, взявших на вооружение фашистские ме-
тоды. 

Так, по его данным, только на территории Севе-
ро-Западного федерального округа, находящегося на 
значительном расстоянии от линии боевого соприкос-
новения, в прошлом и в этом году было совершено 19 
терактов, предотвращено 27 преступлений террори-
стической направленности. 

Кроме того, была пресечена деятельность террори-
стических ячеек в Коми и Карелии.

«Не добившись успеха на поле боя, преступный 
киевский режим при поддержке англосаксов и их 
приспешников и при их непосредственной координа-
ции преднамеренно 
совершает дивер-
сии в отношении 
гражданских объек-
тов, обстреливает 
приграничные рос-
сийские регионы, 
применяя огневые 
средства пораже-
ния против мирного 
населения», — отме-
тил секретарь Сове-
та безопасности. 

Также, по его 
словам, именно ки-
евский режим совершает теракты в местах массового 
пребывания людей, организует покушения на пред-
ставителей власти, общественных деятелей и журна-
листов.

Ярким примером бесчеловечности, лютой ненави-
сти к нашей стране является совершение 22 марта тер-
акта в «Крокус Сити», приведшего к массовым челове-
ческим жертвам.

«В ходе расследования подтверждена и процессу-
ально закрепляется связь непосредственных исполни-
телей этого теракта с украинскими националистами», 
— отметил Патрушев.

При этом он пообещал, что исполнители, пособни-
ки, организаторы этого чудовищного кровавого терак-
та и аффилированные с ними лица понесут заслужен-
ные наказания. Секретарь Совбеза уточнил, что кара 
настигнет всех преступников, «где бы они ни прята-
лись и как бы ни пытались запутать следы преступле-
ния». 

Николай Патрушев также обратил внимание на 
многочисленные нарушения в миграционной сфере, 
а также угрозы проникновения на территорию Рос-
сийской Федерации под видом трудовых мигрантов и 
вынужденных поселенцев лиц, причастных к дивер-
сионно-террористической и экстремистской деятель-
ности. 

«Прошу усилить работу по противодействию неле-
гальной миграции, пресекать попытки формирования 
этнических анклавов и незаконной трудовой деятель-
ности иностранных граждан, своевременно выявлять 
среди мигрантов лиц, склонных к совершению про-
тивоправных действий», — обратился в связи с этим к 
участникам совещания Николай Патрушев.

Отдельно он обратился к англичанам и другим 
западникам и напомнил, чем заканчивались все воен-
ные походы на Россию.

«Ответом на попытки Запада нанести стратегиче-
ское поражение России стала консолидация нашего 
народа в решении жизненно важных задач по защите 
суверенитета и национальных интересов страны», — 
заявил он.

Это наглядно показали и состоявшиеся в марте те-
кущего года выборы президента России, когда дей-
ствующего главу государства и проводимую им поли-
тику поддержало подавляющее большинство граждан 
страны.

По словам Николая Патрушева, могущество и по-
тенциал России всегда раздражали Запад. При этом в 
западных обществах веками взращивалась идеология 
собственного превосходства. 

«История свидетельствует о неоднократных попыт-
ках ослабить российское государство, овладеть его ре-
сурсами. Мы помним все военные походы на нашу зем-
лю, а также чем они закончились», — подчеркнул Па-
трушев.

По его словам, уместно напомнить безуспешные по-
пытки англичан, предпринятые еще во времена Ивана 
Грозного, захватить север европейской части России. 

А в ходе Первой мировой войны в 1918 году англий-
ские морские пехотинцы высадились в Мурманске и 
Архангельске.

В настоящее время англосаксы вновь поставили 
цели лишить Россию политического, экономическо-
го и культурного суверенитета, применяя широкий 
спектр военных, террористических, информацион-
ных, технологических и финансовых методов, в том 
числе активно используя для реализации веролом-
ных русофобских планов украинский неонацистский 
режим.

«Но этим планам не суждено осуществиться. Рос-
сийское общество оказалось гораздо более сплочен-
ным, чем думали на Западе», — констатировал Патру-
шев. 

В ходе совещания в Архангельске Николай Патрушев подчерк-
нул особую актуальность вопроса борьбы с терроризмом.

Подтверждена 
связь исполни-
телей теракта 
в «Крокусе» 
с украинскими 
националистами

3 000 000 000 болельщиков
Какова ваша собствен-
ная оценка игр и есть 
ли цифры, которыми 

можно поделиться?
ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Изначально заяв-
лялось, что будет более 100 
стран-участников. После пер-
вой недели соревнований было 
107 стран, и мы не были увере-
ны, что все доедут. Потому что 
понятно, что в мире происхо-
дит, да и логистика была слож-
ная. Но когда посчитали по си-
стеме аккредитации, то получи-
лось, что в Казань и Сочи прие-
хали спортсмены из 116 стран. 
Это очень хороший показатель 
в наше неспокойное время. Вто-
рой важный показатель, это 3,5 
млрд просмотров трансляций. У 
нас изначально были амбици-
озные планы в 3 млрд, но уда-
лось их перевыполнить. 

Приехали две тысячи спорт-
сменов. Почему это было важ-
но? Потому что это коррели-
ровалось с количеством дис-
циплин, которые мы обяза-
лись показать. Изначально их 
было 16, потом добавилось еще 
пять. Плюс были показатели 
по билетам. Количество про-
данных билетов должно было 
быть не меньше 90%, мы про-
дали 100%. Локации Игр Буду-
щего посетили 300 тыс. гостей, 
включая наш свободный для 
доступа объект — «Город Игр 
Будущего» с демозонами. По-
лучился такой небольшой парк 
развлечений.

3,5 млрд просмотров смот-
рятся эффектно, но как мож-
но интерпретировать эти 
цифры. Для таких соревнова-
ний это много или мало?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Просмотры хотя и 
наиболее релевантный показа-
тель, но его тоже нужно сравни-
вать аккуратно. Тут надо смот-
реть на общий хронометраж со-
ревнований. У нас было около 
795 часов. А, к примеру, летние 
Олимпийские игры — это око-
ло 8 тыс. часов вещания. Но мы 
нашли, если так можно сказать, 
референс — Уимблдон 2023 года, 
самый знаменитый теннисный 
турнир в мире. Там тоже было 
800 часов трансляций, а он на-
брал около 1 млрд просмотров. 
Кстати, мы существуем первый 
год, а Уимблдону 147 лет.

А что вообще такое Игры Бу-
дущего в целом? Это спортив-
ные соревнования, это шоу 
(вы часто употребляли этот 
термин) или это инстру-
мент популяризации фиджи-
тал-спорта?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: У меня нет одно-
значного ответа на этот вопрос.

Спорт — это дорого, долго, 
иногда нудно и вяло, но почти 
всегда драматично.

Шоу — быстро, ярко, красиво, 
много просмотров, хорошо про-
дается.

Но мы с самого начала хо-
тели найти баланс и сохра-
нить спортивную составляю-
щую — со строгим регламен-
том, топ-спортсменами, ква-
лифицированным судейством. 
То есть чтобы это были насто-
ящие спортивные соревно-
вания, но при этом чтобы это 
было красиво и было интерес-
но смотреть. Так, например, к 
нам приехали чемпионы мира 
по пляжному футболу, а побе-
дителем в фиджитал-футбо-
ле стала уругвайская команда, 
чемпион страны по мини-фут-
болу. Сохранить золотую се-
редину непросто, всегда есть 
соблазн в угоду смотрибельно-
сти и лайкам скатиться в ква-

зиспорт, где от спорта осталась 
лишь формальная часть. Та-
ких шоу на телевидении много. 
Но нам удалось найти гармо-
нию. Я считаю, что у нас удач-
но получились футбол, хоккей 
и баскетбол. Особенно баскет-
бол. Там был и спорт высокого 
уровня, и яркое шоу с интер-
активным полом спортивной 
площадки, со светодиодными 
LED-панелями. Это было доро-
го, но оправдало себя на 100%. 
Но вообще, где грань между 
спортом и шоу, это философ-
ский вопрос. Вот битва роботов 
— это шоу или спорт? 

Когда мы придумывали Игры 
Будущего, мы все же ориентиро-
вались на то, как молодежь по-
требляет спортивный контент. 
А она его потребляет в основ-
ном со смартфонов, иногда даже 
с вертикального экрана. ТикТок, 
VК клипы, Likee и так далее. И 
тут есть своя опасность. «Дик-
тат формата», «диктат целевой 
аудитории» и желание сделать 
красивую картинку может выхо-
лостить спортивную составляю-
щую. Поэтому наша задача была 
в том, чтобы сохранить спортив-
ную сущность Игр, но подать 
спорт максимально привлека-
тельно для онлайн-просмотра 
на самых разных экранах. Если 
коротко, то Игры Будущего — это 
спорт с элементами шоу. Наша 
основная инвестиция, не финан-
совая, а в первую очередь уси-
лий, была «в картинку», креа-
тив, в то, чтобы обеспечить ин-
терактивность, иммерсивность, 
бесшовный переход между вир-
туальными и реальными частя-
ми соревнований.

Если оценить финансовые 
усилия, какой коммерческий 
итог соревнований?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: На организацию 
Игр Будущего были выделены 
федеральный и региональный 

бюджеты. Бюджетные средства 
покрывали такие направления, 
как безопасность, кибербезо-
пасность, церемонии открытия 
и закрытия, аренда спортив-
ных объектов, логистика. При 
этом призовой фонд, пригла-
шение инфлюенсеров и медиа 
были полностью покрыты ком-
мерческими деньгами. В общей 
сложности мы привлекли 2,2 
млрд руб. спонсорских средств. 

Если оценивать общие расходы 
на проведение Игр — много это 
или мало? По сравнению с дру-
гими соревнованиями, прово-
дившимися и проводящимися 
в нашей стране, это намного, в 
разы меньше.

Какие дисциплины оказались 
самыми популярными?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Dota2 и MLBB, 
если смотреть на киберспорт, 
а если на фиджитал, то баскет-
бол. Хоккей и футбол тоже, что 
называется, зашли, но баскет-
бол нам особо удался. А еще 
хотел упомянуть такой фено-
мен турнира, как «спортивное 
программирование». Это са-
мый тихий в мире спорт. Захо-
дишь в зал, где идут соревнова-
ния, а там человек 200 — и ти-
шина, «только мертвые с коса-
ми стоят», слышно лишь клаца-
нье клавиш. Что удивительно, 
у этой дисциплины есть своя 
фанбаза и эти соревнования 
реально смотрели в онлайне. 

Когда к нам в первый раз при-
шли со спортивным програм-
мированием, я отнесся скепти-
чески, потому что не понимал, 
что можно показывать зрите-
лям в трансляции четыре часа. 
Но помимо фанбазы там есть 
своя аналитика, есть коммен-
таторы со своим нарративом. 
Поначалу мы хотели показать 
только последние 15 минут, 
но… тем не менее люди смотре-

ли все. Это поразительно и урок 
на будущее. Надо будет, конеч-
но, как-то докрутить трансля-
цию, чтобы она была более эф-
фектной. Ну и, кончено, битва 
роботов. Это очень смотрибель-
ная история. Там есть несколь-
ко составляющих, почти как в 
гонках. Тут и конструкция ро-
бота, и мастерство пилота.

А что касается новых ви-
дов спорта. По итогам игр 
возникло понимание, ка-
кие виды спорта еще можно 
включить?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Скорее появилось 
понимание, чего не будет с точ-
ки зрения рентабельности. Если 
взять гонки, то это очень зре-
лищная история, болиды, рев 
моторов, автодром. Круто. Но 
это полбюджета всех остальных 
дисциплин. Гонки очень доро-
гой вид спорта. Так что надо ду-
мать, что войдет в следующую 
сборку Игр Будущего. Мы уже 
тестировали картинг, который 

в десятки раз дешевле как вид 
спорта. Также есть и другие за-
думки, разные дисциплины для 
других климатических условий, 
для открытой воды. Все эти на-
работки мы передаем Междуна-
родной федерации для следую-
щих стран.

У этих новых видов спорта 
есть виртуальная состав-
ляющая, свои аналоги в виде 
компьютерных игр?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: У Игр Будущего 
три витрины, если так можно 
сказать. Это чистый фиджитал 
— девять дисциплин. Это виды 
спорта без киберсоставляющей 
— битва роботов, гонки дронов. 
И есть киберспорт с элемента-
ми фиджитала. Игры Будущего 
— это не только фиджитал-дис-
циплины, хотя это и очень важ-
ная их часть. 

Турнир собирает высоко-
технологичные и инновацион-
ные виды спорта. Нам интерес-
но пойти в те дисциплины, ко-
торые интересны молодежи. Та-
кие дисциплины часто вообще 
не имеют никаких федераций и 
регулирующих органов, но они 
имеют свою фанбазу и потен-
циал как вид спорта. Плюс у них 
есть потенциал в разных отрас-
лях народного хозяйства. К при-
меру, спортивное программиро-
вание или битва роботов. Для 
спортсменов это гарантирован-
ное попадание в специальность 
после завершения спортивной 
карьеры или совмещение рабо-
ты и спорта. И программисты, и 
инженеры-конструкторы сего-
дня сверхвостребованные спе-
циальности. 

А если говорить про класси-
ческий фиджитал, то у нас было 
огромное количество запро-
сов, но… часто все утыкается в 
отсутствие популярной кибер-
спортивной игры для цифровой 
части.

Если говорить о киберсостав-
ляющей игр, то сейчас туда 
входят и популярные меж-
дународные видеоигры, и рос-
сийские. Сохранится ли ста-
тус-кво или фокус будет сме-
щен в сторону российских 
тайтлов?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: Мы, безусловно, 
хотим продвигать российские 
игры и «кричим» на каждой 
конференции — мы главные за-
казчики российских тайтлов, 
дайте нам больше хороших ки-
берспортинвых игр. Нам гово-
рят, возьмите Atomic Heart. Она 
классная, но это не спортивная 
игра. Да, мы можем стать глав-
ным промоутером российских 
игр за рубежом и всячески при-
ветствуем импортозамещение 
и развитие российского гей-
мдева. Но есть и другая сторона. 
Игры Будущего — международ-
ный турнир, и его организато-
ры должны учитывать как смот-
рибельность игры, так и размер 
ее аудитории и ее популярность 
в мире.

Некоторые видеоигры, ко-
торые были частью различ-
ных дисциплин, это большие 
международные хиты. Как 
обстояли дела с их лицензиро-
ванием?

ИГОРЬ СТОЛЯРОВ: По-разному. Мы 
получили лицензии на все рос-
сийские игры и часть зарубеж-
ных, например MLBB от ки-
тайской Moonton. С остальны-
ми паблишерами мы работали 
в юридической плоскости, ис-
пользуя, к примеру, публичные 
лицензии. Как будет развивать-
ся ситуация дальше, мы пока не 
знаем, да и никто не знает. Но то, 
что нужно поднимать с колен 
нашу собственную игровую ин-
дустрию, это 100%. 

1

Самыми популярными 
фиджитал-дисциплинами стали 
баскетбол, хоккей и футбол.

А К Ц Е Н Т

Создатели Игр Будущего 
ориентировались на молодежь, 
которая потребляет спортивный 
контент с мобильных устройств
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ТОПЛИВО Мощности производства бензина возвращаются в строй после атак беспилотников

Баку прибавили литров
Сергей Тихонов

Б
олее 25% мощностей рос-
сийских нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ), 

пострадавших от налетов бес-
пилотников (БПЛА), возобно-
вили работу после ремонтов. 
Такие данные приводит Reuters 
со ссылкой на собственные рас-
четы и источники. 

В сообщении агентства го-
ворится, что возобновили ра-
боту две установки первичной 
переработки нефти на Рязан-
ском НПЗ, атакованном БПЛА 
13 марта, а также установки 
на НПЗ в Куйбышеве и Сызра-
ни, получившие повреждения в 
ночь с 15 на 16 марта. То есть на 
их ремонт понадобился месяц. 
Пострадавшие от БПЛА мощ-
ности первичной переработки 
нефти в нашей стране, по оцен-
ке Reuters, сократились с при-
близительно 900 тыс. баррелей 
в сутки до 660 тыс. баррелей в 
сутки.

По словам эксперта и руко-
водителя аналитического цен-
тра «Яков и Партнеры» Генна-
дия Масакова, в 2024 году было 
совершено 15 атак беспилотни-
ков по 13 НПЗ на территории 

России. Серьезные поврежде-
ния понесли семь, среди них за-
воды в Рязани и Сызрани.

Известно, что также из этой 
семерки закончен ремонт на 
Волгоградском НПЗ. То есть 
остаются в ремонте еще четыре 
НПЗ из наиболее пострадав-
ших от атак беспилотников. 
Сезон растущего спроса на 
бензин начинается в мае-ию-
не и достигает своего пика в 
июле-августе. Поэтому наи-
более оптимальным стало бы 
завершение всех ремонтов на 
НПЗ к началу лета.

Причем, как отметил в бесе-
де с «РГ» начальник аналитиче-
ского отдела ИК «Риком-Траст» 
Олег Абелев, не у всех НПЗ се-
зонный спрос одинаково вы-
сокий, они имеют специализа-
цию, одни выпускают продук-
ты легких фракций, другие — тя-
желых, и на всю эту продукцию 
есть свой сезонный спрос. На 
основе открытых источников 
данных мы знаем, что устране-
ние большинства дефектов, вы-
званных БПЛА, потребует одно-
го-двух кварталов.

В сезон отпусков больше 
всего растет спрос на бензин. 
Поэтому наиболее важным 

становится выход после ре-
монта Нижегородского НПЗ 
(НОРСИ), на который при-
ходится до 8% всего произ-
водства этого вида топлива в 
стране, поясняет глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов.

Эксперт подчеркивает, что 
проблемы у НОРСИ начались до 
налетов БПЛА и были связаны с 
ремонтом одной из двух устано-
вок каталитического крекинга, 
вышедшей из строя еще в про-
шлом году. Комплектующие 
для нее было возможно зака-
зать только в недружественных 
странах — Франции, Германии, 
Италии. И такие же трудности 
могут возникнуть у любого рос-
сийского НПЗ, поскольку все 

они работают на европейском 
оборудовании.

А ведь помимо внеплано-
вых ремонтов есть еще и пла-
новые остановки производства 
на профилактику, которые мо-
гут удлиниться из-за недоступ-
ности каких-то запчастей. В 
минэнерго на запрос «РГ» о гра-
фике выхода НПЗ на плановые 
ремонты не ответили. Но, как 
отмечает заместитель предсе-
дателя набсовета ассоциации 
«Надежный партнер» Дмитрий 
Гусев, всю жизнь у нас ремонты 
НПЗ были не только до начала 
сезона роста, но и во время него. 
Но минэнерго держит ситуацию 
на контроле, и часть запланиро-
ванных ремонтов может быть 
перенесена.

Сказанное, впрочем, не от-

меняет проблем с комплектую-
щими. Но, по мнению эксперта 
ИРТТЭК Елены Зотовой, сроки 
плановых ремонтов не будут 
удлиняться, неопределенность 
возникает с внеплановыми ра-
ботами, когда компания вы-
нуждена срочно искать то или 
иное оборудование и комплек-
тующие. Санкции против рос-
сийского ТЭК, в том числе и 
запрет на поставку западного 
оборудования, действуют уже 
около десяти лет, и за это время 
компании нашли способ справ-
ляться с обслуживанием НПЗ и 
продолжать их модернизацию, 
в том числе посредством со-
трудничества с компаниями из 
дружественных стран и с помо-
щью отечественных производи-
телей. Российская сервисная и 
машиностроительная отрасль 
заметно выросла за последние 
годы, и отечественные пред-
приятия сегодня готовы ока-
зать нефтяникам помощь при 
фарс-мажорных ситуациях.

С этим согласен Гусев, кото-
рый отмечает, что со всех сто-
рон есть определенные подстра-
ховки: технологические, техни-
ческие, регламентные. Делают-
ся дополнительные запасы топ-

лива, биржевые цены снижают-
ся, причин для беспокойства 
пока нет, считает эксперт.

Симонов также отмечает, 
что кризиса на топливном рын-
ке не предвидится, более того, 
производство бензина уже сей-
час может показать рост, а к 
июню все незапланированные 
ремонты на НПЗ должны завер-
шиться. Но в отношении ино-
странных комплектующих для 
НПЗ эксперт менее оптими-
стичен.

Понятно, что оборудование 
в Европе для НПЗ было деше-
вле, чем если бы его произво-
дили в России, но озаботиться 
собственным производством 
комплектующих для таких 
стратегически важных объек-
тов, как НПЗ, стоило бы раньше, 
считает эксперт.

Теперь остается только по-
купать аналоги в Китае и «до-
кручивать» их здесь, посколь-
ку они не подходят под европей-
ские установки, или занимать-
ся параллельным импортом. Но 
здесь сразу возникают вопросы 
— поскольку это не автомобиль, 
оборудование штучное. Да и 
расходы из-за этого возраста-
ют, уточняет эксперт. 

А К Ц Е Н Т

Сроки плановых ремонтов 
нефтеперерабатывающих заводов 
не будут удлиняться, неопределенность 
возникает с внеплановыми работами
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СИТУАЦИЯ Из-за дефицита 
кадров может снизиться 
производство продуктов

Поматросить 
и не бросить 

Татьяна Карабут, Ирина Жандарова

Производители продовольствия теряют кадры. Не при-
влекают даже зарплаты в 170 тыс. руб. в рыбной от-
расли. Если проблема еще усугубится, это может угро-
жать продовольственной безопасности страны. Что-
бы привлекать сотрудников, нужен комплекс мер — от 
целевого обучения в вузах под запрос бизнеса до су-
щественного улучшения жизни на селе, считают экс-
перты.

Всего в АПК работают около 6 млн человек. При по-
стоянно растущих объемах производства продоволь-
ствия в прошлом году отток составил 3,2% (200 тыс. 
человек), рассказывала недавно первый заместитель 
министра сельского хозяйства Оксана Лут. Тяжелый 
труд (а в сезон — без выходных) оплачивается ниже, 
чем в целом по стране. У молодежи не модно работать 
в агропроме — даже если они поступают в отраслевой 
вуз, потом в профессию не приходят. Поэтому рабо-
тают в деревне в 
основном пожилые 
люди.

Но падать 
дальше нельзя. Тем 
более что президент 
России поручил 
к 2030 году нара-
стить объем произ-
водства продукции 
АПК на четверть к 
показателю 2021 
года. Для достиже-
ния этой цели от-
расли нужно еще 
около 200 тыс. че-
ловек, рассказали в 
минсельхозе.

При этом не 
только в зарплате дело. Например, в рыбацких про-
фессиях в 2023 году зарплата увеличилась на 21%, до 
172 тыс. руб., по направлению «рыболовство и рыбо-
водство». Это более чем в два раза превышает показа-
тель по стране, рассказали «РГ» в Росрыболовстве. Но 
сейчас есть потребность в кадрах на флоте, на перера-
батывающих предприятиях и в рыбоводстве. Требу-
ются рефмеханики и стивидоры. Также испытывает 
большую потребность судоремонтная сфера, призна-
ют в ведомстве. Самый большой дефицит кадров в от-
расли наблюдается среди судомехаников, говорят в 
hh.ru. На каждую вакансию приходится меньше одного 
резюме. Лучше ситуация с моряками, на одну вакан-
сию — почти четыре претендента.

В последние годы в рыбной отрасли активно обнов-
ляется флот — а значит, нужны дополнительные руки. 
Задержки выхода на промысел напрямую влияют на 
выполнение планов добычи, говорит директор депар-
тамента управления персоналом ГК «Русский Краб» 
Наталья Савченко. Зарплаты хорошие, социальные га-
рантии мощные. И вроде бы нельзя сказать, что не идут 
люди. Скорее, нет востребованных сейчас специали-
стов или соискатели не отвечают компетенциям запро-
са работодателя, поясняют в холдинге «Норебо».

«Рыболовный промысел непростой и физически тя-
желый», — отмечает Анатолий Тихонов, директор Цен-
тра агробизнеса и продовольственной безопасности 
ВШКУ президентской академии. И за кадры с рыболов-
ной отраслью кон-
курируют другие 
сферы деятельно-
сти, труд в которых 
бывает легче, а зар-
платы выше, отме-
чает он. 

В Росрыбо-
ловстве, впрочем, 
отмечают приток 
молодых кадров за 
счет роста бюджет-
ных мест в отрасле-
вых образователь-
ных учреждениях 
и укрепления сотрудничества с бизнесом. С 1 мая по 
инициативе Ассоциации судовладельцев рыбопромыс-
лового флота (АСРФ) для бизнеса станет доступен це-
левой набор за счет бюджета. Это позволит увеличить 
количество целевых договоров под запрос предпри-
ятий примерно на 3—5% в год, оценивают в Росрыбо-
ловстве.

Но чтобы механизм целевого обучения зарабо-
тал эффективно, важно учесть отраслевые особен-
ности. Например, для работы на судне заключаются 
не срочные договора (для целевого обучения преду-
смотрено трудоустройство минимум на три года), а 
договора на рейс, отмечает президент АСРФ Алексей 
Осинцев.

Хорошо было бы увеличить бюджетные места в 
морских вузах и учреждениях среднего профобразо-
вания, считает Савченко. Это повысит возможно-
сти для поступающих на некоммерческой основе и 
одновременно — квоту на целевые договоры. Кроме 
того, нужны преференции в виде отсрочки от армии. 
Из-за призыва выпускники не успевают освоиться 
и закрепиться в профессии, а работодатель не имеет 
возможности закрыть потребность в ожидаемых кад-
рах. «Если вопрос с отсрочкой не будет решен, трудо-
устройство практически по каждому второму целево-
му договору будет проблематичным», — считает Сав-
ченко. 

В рыбацких 
профессиях 
в 2023 году 
зарплата выросла 
на 21%, до 172 тыс. 
руб. Это вдвое 
выше, чем в сред-
нем по стране

Чтобы увеличить 
агропроизводство 
на 25% к 2030 году, 
нужно дополни-
тельно 200 тыс. 
работников

ПРАВО Суд 
оштрафовал 
чиновника 
за отписку

ПОПРОСИЛИ 
ВНИМАНИЯ
Владислав Куликов

Третий кассационный суд об-
щей юрисдикции признал за-
конным штраф, назначенный 
чиновнику за отписку. Экспер-
ты подчеркивают: такова новая 
тенденция, суды начали строже 
смотреть на бездушных началь-
ников. Самых черствых бьют 
рублем.

В конкретном деле был 
оштрафован на 5 тысяч рублей 
начальник правового управле-
ния администрации крупно-
го города, некий гражданин Д. 
Он ответил на жалобу местной 
жительницы стандартной от-
пиской, мол, ваше обращение 
рассмотрено всесторонне и 
полностью, доводы вашей жа-
лобы не подтвердились, всего 
вам хорошего.

Однако впоследствии про-
верка показала, что на самом 
деле гражданка была права и 
жаловалась обоснованно. Ее во-
прос был решен. А потом воз-
никли вопросы к самому чинов-
нику. «Начальником правового 
управления администрации Д. 
обращение гражданки должным 
образом не рассмотрено, про-
верка по факту ее обращения 
надлежащим образом не прове-
дена, что повлекло предоставле-
ние заявителю недостоверных 
сведений», — сказано в решении.

Таким образом, подчерки-
вают в суде, в нарушение зако-
на не было обеспечено объек-
тивное, всестороннее рассмот-
рение обращения с участием 
заявителя, что повлекло по-
вторное обращение гражданки 
к властям.

А если бы гражданин началь-
ник сразу проявил внимание к 
заявительнице, ей не пришлось 
бы потом ходить по разным 
кабинетам и тратить время. В 
КоАП есть специальная статья 
для подобных чиновников. Она 
наказывает за нарушение по-
рядка рассмотрения обраще-
ний граждан. Но раньше таким 
нарушением на практике счи-
талось, например, затягивание 
сроков. Ответил позже чем по-
ложено? Плати штраф, началь-
ник. А как проверить ответ на 
бездушие? Долгое время каза-
лось, что бессердечность не-
подсудна. Тем не менее подходы 
меняются. В данном случае раз 
последующие проверки под-
твердили правоту гражданки, 
очевидно, что чиновник палец о 
палец не ударил, рассматривая 
ее заявление. А это и есть самое 
главное нарушение.

Кандидат юридических 
наук, адвокат Вячеслав Голе-
нев напоминает, что в прошлом 
году Верховный суд в своем об-
зоре судебной практики дал 
специальное разъяснение, как 
бороться с формализмом чи-
новников. Самое главное — су-
дьи сами не должны проявлять 
формальный подход. Необходи-
мо проверять, ответили ли чи-
новники по существу или дали 
отписку. Суды обязаны вникать 
в суть дела. Так называемые от-
писки, когда из государствен-
ных инстанций пришел пустой 
по содержанию ответ, также 
могут быть предметом обжало-
вания. И если чиновники про-
явили формализм, суды долж-
ны защитить гражданина. 

«Теперь кассационные суды 
начали на практике внедрять 
подобные правовые позиции», 
— говорит Вячеслав Голенев.

В свою очередь, председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев подчеркнул, что Вер-
ховный суд России последова-
тельно внедряет в судебную 
практику правовые подходы, 
повышающие защищенность 
граждан в споре с представите-
лями органов власти. 

Последующие 
проверки 
подтвердили 
правоту 
гражданки. А зна-
чит, чиновник, 
рассматривая 
ее жалобу, палец 
о палец не ударил. 
Это же очевидно. 
Поэтому суд нака-
зал чиновника 
штрафом 

— Публикацию комментирует 
 Дмитрий Журавлев
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Шашлык по брони 

Пока конфликтов, по 
словам Лучкиной, не 
было, но и дней после 

запуска новой услуги прошло 
всего два. Скорее всего, все ли 
продумано, прояснится в бли-
жайшие выходные, когда моск-
вичи массово отправятся на 
природу. Но то, что платные бе-
седки пустовать не будут, уже 
очевидно: свободного време-
ни ни в одной из них на суббо-
ту и воскресенье уже нет. Такая 
же ситуация и на последние вы-
ходные апреля, и даже перво-
майские праздники. Вот только 
на 9 мая в двух беседках вчера 
еще были свободные утренние 
часы. 

Ну а если у вас изменились 
планы и стало не до запланиро-
ванного пикника? Бронь мож-
но отменить, причем даже в 
день пикника, и деньги вернут-
ся на карту. Для этого доста-
точно воспользоваться сайтом 
russpass.ru, зайти в раздел 
«Поддержка», а затем из выпа-
дающего списка тем обращения 
выбрать «Возвраты».

А как обстоят дела у люби-
телей шашлыка во второй сто-
лице, Санкт-Петербурге? Как 
выяснилось, есть 45 специаль-

но выделенных площадок в ше-
сти районах Санкт-Петербурга 
на территории ГКУ «Курортный 
лесопарк». Но к Первомаю эти 
площадки еще не готовы — по 
информации руководства лесо-
парка, в настоящее время они 
находятся на реконструкции и 
будут открываться для приема 
гостей постепенно, до 30 июня.

Арендовать такую оборудо-
ванную площадку предлагают 
в окрестностях города. Только 
добраться до большинства из 
них можно лишь на машине. К 
примеру, дорога на Коркинские 
озера — около трех километров 
в сторону от Мурманского шос-
се и транспорт туда не ходит. С 
детьми и полным набором при-
надлежностей для пикника про-
делать такой путь будет трудно. 
Зато можно взять в аренду ша-
тер или беседку. В первом слу-

чае предлагаются деревянные 
беседки с окнами и дверьми, 
столом, лавками и мангалом, а 
также розетками. Такие удоб-
ства обойдутся в 6 тысяч руб-
лей за компанию до 10 человек, 
плюс 200 рублей за каждого го-
стя «сверх нормы». Это на це-
лый день, с 10 утра до 10 вечера. 
Шатер дешевле: аренда тента, 
натянутого на четырех столбах, 
со столом, лавками и мангалом 
стоит 4 тысячи рублей. Впро-
чем, и эти беседки на 1 мая уже 
все забронированы. 

Бесплатные мангальные 
зоны есть, к примеру, на пля-
же «Ласковый» в Сестрорецке, 
сюда можно добраться своим 
ходом. Но аренды и брони нет, 
и очевидцы через соцсети жа-
луются, что в выходной день ме-
ста там заканчиваются в девять 
утра. 

А К Ц Е Н Т

Платные беседки пустовать не будут: 
свободного времени ни в одной из них 
на субботу и воскресенье уже нет

Оборудованная зона для шашлыков — это как мини-дача в городской черте, пусть и всего на несколько часов. 

1
А КАК У НИХ?

В Финляндии можно прийти в парк со своим мангалом, бронировать ме-

сто заранее не нужно. Главное, расположить мангал на негорючей 

твердой поверхности или вкопать в песок. На газоне жарить продукты 

строго запрещено, гласят местные правила.

В Швеции действует так называемое «право публичного доступа». Шве-

ды могут пользоваться специально оборудованными площадками для 

барбекю и кострища, которые находятся в лесах, у озер и на туристиче-

ских тропах. Они безопаснее костра, разожженного прямо на земле, 

хотя и это не запрещено. 

Несколько лет назад Великобритания самопровозгласила себя страной 

номер один в мире среди любителей барбекю. Три из четырех бри-

танских семей сообщили в ходе соцопросов, что часто готовят еду на 

природе на собственных мангалах. Застройщики обратили внимание на 

популярность такого досуга у британцев и начали интегрировать целые 

обеденные зоны на открытом воздухе в патио и придомовых территори-

ях, привлекая тем самым любителей пикников и блюд на мангале.

В Польше запрещено разжигание костров в исторических парках, рас-

положенных в центрах городов, за исключением специально оборудо-

ванных зон. Такие есть во многих природных местах в той же Варшаве.

В Париже нет специальных мест, где горожане могли бы устроить то, что 

здесь называется «барбекю». Такая практика запрещена во всем обще-

ственном пространстве, включая парки, набережные Сены. Нарушите-

лям автоматически выписывается штраф в 127 евро. Правда, позволи-

тельно поджарить мясо, рыбу и прочие продукты на мангале, скажем, на 

террасе или балконе, если такие имеются в квартире. Здесь также дей-

ствует закон, по которому разводить огонь, неважно для какой цели, 

ближе чем 200 метров от лесов, рощ и прочее, категорически запреще-

но. Что касается зон отдыха вне городской застройки, берегов рек и 

озер, то правила использования устройств для жарки шашлыков уста-

навливаются местными администрациями.

Подготовили Глеб Сотников, Вячеслав Прокофьев (Париж)

Акционерная кампания
Бум IPO возникает, 
к о г д а  д о с т а т о ч н о 
много компаний гото-

вы к размещению, а у потенци-
альных инвесторов накопились 
средства, которые они не боят-
ся вложить, поясняет аналитик 
ФГ «Финам» Леонид Делицын. 
Зачастую это связано с прито-
ком новых акционеров, кото-
рым еще любопытно попробо-
вать новые способы вложений.

«Основу бума IPO в России 
создает процесс импортозаме-
щения — на рынке обнаружилось 
много зрелых IT-компаний, раз-
работчиков операционных си-
стем, видеоконференций, си-
стем виртуализации, систем 
управления базами данных, ре-
шений инфобезопасности, ко-
торые одновременно быстро 
растут и прибыльны. Это дает 
шанс на высокую оценку, а она 
им нужна, помимо прочего, что-
бы избежать возможных недру-
жественных поглощений по низ-
кой цене», — добавляет эксперт.

Интерес компаний к IPO воз-
никает также из-за высокой 
ключевой ставки Банка Рос-
сии, которая не позволяет взять 
«дешевый кредит» на развитие 
бизнеса, считает директор по 
работе с клиентами «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Крутиков. 
Таким образом, вариантом при-
влечения средств остается толь-
ко продажа долей в компании. 

Наконец, кроме желания 
компаний существует третий 
фактор — наличие избытка ру-
блевой ликвидности, запертого 
во внутреннем контуре, добав-
ляет руководитель IR-проектов 
департамента корпоративных 
финансов «Цифра брокер» Ана-
стасия Пузанова. «Однозначно, 
сначала мы увидим размеще-
ния отраслевых лидеров и более 
смелых представителей бизне-
са, а потом, после «отработки» 
всех возможных технических 
сценариев, число первичных 

размещений только продолжит 
рост за счет компаний меньшей 
капитализации и более консер-
вативных взглядов в менедм-
женте», — считает аналитик.

По словам Делицына, в об-
щем случае бум IPO отрицатель-
но сказывается на стоимости 
традиционных компаний, по-
скольку инвесторы продают их 
акции, чтобы освободить сред-
ства и поучаствовать в IPO. «Ис-
тория помнит драматические 
обрушения нефтехимического 
гиганта Enron и телекома MCI 
в начале этого века. Топ-мене-
джмент этих компаний, раздо-
садованный падением курса ак-
ций без всякой их вины, занялся 
креативной бухгалтерией (вы-
давал операционные расходы за 
инвестиции в высокие техноло-
гии), был пойман и получил тю-
ремные сроки, превышающие 
длительность человеческой 
жизни. Сами компании поки-
нули биржу. Но для таких кол-
лапсов, конечно, нужно, чтобы 
объемы средств, которые инве-
сторы вкладывают в IPO, были 
достаточно велики, чтобы рас-
продажи традиционных бумаг 
стали заметны», — рассказыва-
ет он.

Если же бум IPO происходит 
на фоне вливаний или ожида-
ния вливаний средств в эконо-
мику, то дорожают и новые, и 
традиционные компании, про-
сто в силу притока свежих де-
нег на биржу, добавляет Дели-
цын. Если посмотреть сейчас на 
индекс Мосбиржи в целом, то 
тенденция к его росту сохраня-
ется. На данный момент общий 
оптимизм на бирже обусловлен 
в первую очередь высокими це-
нами на нефть и скорыми диви-
дендными выплатами у целого 
ряда российских компаний. 

1

При прочих равных бум IPO отрицательно сказывается на цене акций традиционных компаний.

— Читайте также: Почему ставки 
по вкладам продолжают расти 
rg.ru/art/2783759
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Советы

КАК ЛУЧШЕ ИНВЕСТИРОВАТЬ ПРИ БУМЕ IPO
Михаил Сергейчик, руководитель проекта 
НИФИ Минфина России «Моифинансы.рф»:
— В любых условиях самое главное — принимать ра-

циональные решения, не поддаваться эмоциям и по-

мнить о том, что на рынке акций действует принцип 

«берегись, покупатель». У депозита есть страховка 

от государства в пределах 1,4 млн руб. За ОФЗ стоит 

государство, а у корпоративных облигаций можно 

оценить кредитное качество через рейтинги. 

Акции же предлагают долю в бизнесе, подвержен-

ном разным рискам, особенно если это IPO. Как пра-

вило, при вложениях в акции при больших рисках не 

ограничен потенциал роста — особенно при долгих 

сроках инвестирования. По депозиту или по облига-

ции вы в самом лучшем случае получите тело депози-

та или облигации плюс проценты, с акциями у вас 

есть право на дивиденды, на рост рыночной стоимо-

сти компании. Если компания или банк будут успеш-

ны — успешным будет и ваше вложение. Но события 

могут пойти и по негативному сценарию. 

Лучшая стратегия для инвесторов во время бума 

IPO, да и в целом для вложения в рискованные 

инструменты, — если денег не очень много, то надо 

выбирать хороших управляющих и коллективные 

инвестиции типа паевых инвестиционных фондов 

для диверсифицированных вложений в рынок, а не 

одну компанию. Если денег достаточно — то вклады-

вать небольшой процент портфеля, а с ростом опыта 

добавлять туда какие-то другие компании.

У инвесторов могут быть разные цели и горизонты 

вложений. На короткий срок не стоит вкладываться 

в IPO, потому что можно долго ждать, когда деньги 

отобьются, если будет негативная ситуация на рын-

ке. А если это долгосрочные вложения, то акции в 

среднем приносят лучший результат, чем облигации, 

особенно если учитывать инфляцию. При вложениях 

в IPO надо учитывать риски, которые описаны в про-

спекте эмиссии, а главное — хорошо понимать, чем 

занимается компания. Вызывает ли ее менеджмент 

доверие? Какие трудности сейчас у отрасли?

В среднем на долгих периодах акции выступают до-

статочно хорошо. Но акции как таковые, а не кон-

кретная бумага. С компанией может случиться 

многое, поэтому надо думать о рисках, не вклады-

вать слишком много и быть очень внимательным к 

деталям выпуска. 

КОММЕНТАРИЙ

Одной из причин резкого скачка цен на курицу в прошлом 

году стал дефицит кадров — из-за этого предприятия выну-

ждены были перебрасывать сотрудников на другие линии, и 

выпуск отдельной продукции затормозился, напоминает 

глава Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин. Не 

хватает, в зависимости от региона и направления мясного 

бизнеса, от 5% до 20% сотрудников, оценивает он. А, напри-

мер, на одну из новых боен с размером инвестиций в 13 с 

лишним млрд руб. спустя два с лишним года работы не мо-

гут найти 50% персонала. 

В последние два года ситуация с кадрами в АПК усугуби-

лась, говорит Юшин. В России строится много промышлен-

ных предприятий. Все импортозамещающие отрасли ну-

ждаются в кадрах, многие госпредприятия готовы платить 

внушительные зарплаты. А в растениеводстве и животно-

водстве зарплаты ниже на 35—37%, чем в среднем в эконо-

мике. В прошлом году зарплаты в АПК выросли на 15—25%, 

но повышали оплату труда и другие отрасли. Конкуриро-

вать сельскому хозяйству с ними (а также друг с другом вну-

три отрасли) в этой ситуации непросто. А поскольку власти 

присматривают за ценами на мясо, производители оказыва-

ются между молотом и наковальней — нужно повышать зар-

платы, но удерживать цены на мясо. 

Завозить из-за рубежа сотрудников все равно придется — 

по этому пути шли еще в царской России. Но гораздо важ-

нее — кардинально менять условия жизни на селе и повы-

шать производительность труда, считает эксперт.
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ПРОЕКТ Предлагается 
наделить судебных 
исполнителей правом 
на оружие

Возьмут 
на вооружение

Владислав Куликов

Комиссия правительства по законопроектной дея-
тельности рассмотрела законопроект, дающий пра-
во сотрудникам службы судебных приставов носить 
огнестрельное оружие и специальные средства. При 
этом есть важное уточнение: конкретный список во-
оруженных должностей будет утвержден дополни-
тельно.

Закон и сегодня не оставляет приставов безоруж-
ными. Но есть нюанс: применять силу имеют право 
только судебные приставы, обеспечивающие  уста-
новленный по-
рядка деятельно-
сти судов. Однако 
несколько лет на-
зад был принят за-
кон, значительно 
повысивший ста-
тус службы судеб-
ных приставов. Она 
была преобразова-
на в службу прину-
дительного испол-
нения. Ее сотрудни-
ки получили офи-
церские звания, 
соцпакет, как и в других правоохранительных орга-
нах. При этом были усилены и требования к самим су-
дебным приставам. Теперь юридически закреплено, 
что судебный пристав — это полноценный сотрудник 
в погонах. Судебные приставы работают в самых чув-
ствительных для граждан областях: деньги и отноше-
ния. На практике, как рассказывают эксперты, неред-
ко возникают опасные ситуации, и далеко не всегда 
есть возможность взять для поддержки сотрудников 
силового подразделения службы. Так что  судебным 
приставам-исполнителям, а также дознавателям 
службы судебных приставов приходится идти на риск 
безоружными.

Эксперты напоминают трагедию, случившуюся в 
Сочи:  судебные приставы-исполнители  приехали, 
чтобы исполнить решение суда о выселении 60-лет-
него К. Мужчина открыл стрельбу, два сотрудника 
службы судебных приставов погибли. Поэтому под-
готовленным проектом предлагается наделить пра-
вом на ношение оружия прошедших соответствую-
щую подготовку судебных приставов-исполнителей 
и дознавателей. Фраза «прошедших подготовку» в 
данном случае принципиально важна. Всем подряд 
выдавать оружие не будут. Как минимум сотрудни-
ку прежде всего придется пройти специальное обу-
чение.

При этом правила применения оружия и силы 
приставами строго регламентированы.  

СЛЕДСТВИЕ Задержан гражданин, заложивший бомбу 
под автомобиль Василия Прозорова

Взрывник бегал недолго  
Наталья Козлова

В
сего несколько дней по-
надобилось сотрудникам 
ФСБ, чтобы вычислить и 

задержать гражданина, кото-
рый в Москве заложил взрыв-
чатку под машину бывшего со-
трудника СБУ Василия Прозо-
рова. По тем обвинениям, кото-
рые задержанному светят, суд 
может отправить его в зону на 
всю оставшуюся жизнь. Дело 
расследуют по уголовным ста-
тьям о террористическом акте 
и госизмене.

Имя задержанного гражда-
нина спецслужба не называет. 
Про этого человека известно 
немного. Он — гражданин Рос-
сии 1983 года рождения. Дей-
ствовал по заданию украинских 
спецслужб.

«По заданию куратора, дей-
ствовавшего по прямому указа-
нию главы СБУ Василия Малю-
ка, в марте этого года он прибыл 
в Россию, получил компоненты 
радиоуправляемого взрывного 
устройства, произвел сборку 
взрывного устройства и после 
разведки в районе адреса про-

живания экс-сотрудника СБУ 
осуществил минирование ав-
томобиля», — цитирует ТАСС 
ЦОС ФСБ.

Задержанный практически 
сразу признался в преступле-
нии. С его слов выходит, что 
поначалу он с 2010 года жил 
на Украине. Там его в прошлом 
году и завербовали сотрудники 
СБУ. И где-то месяц назад отпра-
вили в Москву с заданием сле-
дить за Прозоровым, который 
жил на севере столицы, в доме 
на Коровинском шоссе. 

А потом завербованному за-
дание усложнили — ему пору-
чили собрать бомбу под руко-
водством некоего куратора. Со-
бранную бомбу этот гражда-
нин в два часа ночи прикрепил 

к днищу машины, и она взорва-
лась, когда утром ее хозяин сел 
за руль и завел мотор.

Взрыв и его последствия по-
казали все телеканалы страны. 
Были повреждены еще две при-
паркованные рядом автомаши-
ны. Сам Прозоров был ранен. То-
гда же журналисты заговорили и 
о бывшем сотруднике СБУ Васи-
лии Прозорове, о котором до это-
го не было широко известно.

Прозоров выступал с разоб-
лачениями киевского режима. 
И почти 20 лет — до 2018 года — 
служил в СБУ. Он уехал в Россию 
еще до начала специальной во-
енной операции на Украине. А 
еще Прозоров — автор несколь-
ких книг: «Коррупция по-киев-
ски. Инструкция по примене-

нию. Документальное рассле-
дование», «Жаркое лето Ма-
риуполя (из жизни опера СБУ-
2)», «Точка невозврата».

Следственный комитет по 
Москве сразу после взрыва воз-
будил уголовное дело. В тот же 
день были назначены экспер-
тизы, в том числе медицинская 
и взрывотехническая. Извест-
но, что мощность взрывного 
устройства составила до 150 
граммов в тротиловом эквива-
ленте. СК заявил, что будет раз-
бираться. 

Зато пострадавший Про-
зоров сразу же сказал, что за 
взрывом стоит Киев и его быв-
шие коллеги.

Кстати, на недавней пресс-
конференции в Москве, после 
нападения на «Крокус Сити 
Холл», Прозоров открыто ска-
зал, что следы трагедии явно ве-
дут на Украину. А действия тер-
рористов уж очень ему напоми-
нают тактику украинских ди-
версантов.   

ГОРОД С улиц столицы Прикамья исчезли электросамокаты

Дорогу пешеходу
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

С 
г о р о д с к и х  у л и ц 
П е р м и  и с ч е з л и 
самокаты. К радо-
сти местных жи-
телей, кикшеринго-
вые компании, за-
нимающиеся прока-
том электросамока-
тов, приостанови-

ли свою деятельность в городе. 
Сейчас на местных улицах ни-
кто не лавирует на скорости и 
не пугает пешеходов.

Это произошло после того, 
как пермские власти запрети-
ли парковать электросамокаты 
в центральных районах города. 
Доходы компаний-прокатчиков 
резко упали, им стал невыгоден 
этот бизнес, так как основной 
трафик приходился именно на 
главные улицы.

Кроме того, власти ввели 
сборы с владельцев электро-
самокатов, брошенных  в горо-
де. Их не штрафуют за это, а взи-
мают деньги за эвакуацию это-
го транспорта и его хранение на 
стоянках. За перевозку одного 
электросамоката надо уплатить 
полторы тысячи рублей, а день 
на стоянке обойдется в сто руб-
лей. Принятые меры дали мол-
ниеносный эффект.

Так, за первые три дня дей-
ствия новых правил с пермских 
улиц было вывезено более пяти-
сот электросамокатов. Нетруд-
но подсчитать сумму, которую  

чиновники предъявят к оплате 
компаниям. В итоге они поза-
крывались. Одна из компаний 
сообщила, что она «ушла на зи-
мовку». Если открыть соответ-
ствующие приложения, то сей-
час на карте Перми невозможно 
найти ни одной парковки элек-
тросамокатов. 

Жители города очень доволь-
ны происходящим: пешехо-
ды впервые за последние годы 
не озираются по сторонам и не 
опасаются того, что откуда-ни-
будь выскочит лихой гонщик. 

«Отличная новость, наде-
юсь, электросамокаты больше 
не вернутся, — пишут пермяки 
в соцсетях. — Город сразу стал 
безопаснее буквально за неде-
лю, по улицам стало не страш-
но ходить». Такая реакция горо-
жан вовсе не удивительна, ведь, 
по данным полиции, только в 
прошлом году в столице Прика-
мья от лихих самокатчиков по-
страдали более восьмидесяти 
человек.

 В свое оправдание любите-
ли езды на самокате утвержда-
ют, что они ездят аккуратно и 
забрасывают администрацию 
жалобами на нарушение прав 
человека. Впрочем, компании-
прокатчики все еще обещают 
вернуться в Пермь после выну-
жденной «зимовки».  

Только за первые три дня действия новых правил с пермских улиц было вывезено более пятисот 
электросамокатов.

От взрыва автомобиля до задержания террориста прошло буквально несколько дней.

РЕШЕНИЕ 

КС подтвердил 
право 
третейских 
судов

ЗАКОННАЯ 
БУМАГА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Государственный суд обязан 
удовлетворить заявление о вы-
даче исполнительного листа 
на принудительное исполне-
ние решения третейского суда 
по спору о праве на недвижи-
мое имущество, если нет иных 
оснований для отказа в его вы-
даче. 

Конституционный суд РФ 
еще раз подтвердил, что ста-
тья 426 Гражданского процес-
суального кодекса РФ содер-
жит исчерпывающий перечень 
оснований для отказа в  подоб-
ных случаях и не противоречит 
Конституции. 

Такое решение принято по 
результатам рассмотрения жа-
лобы предпринимателя Игоря 
Колосова.

 В 2021 году Колосов и его 
партнер приобрели здание ма-
стерских в Железноводске 
Ставропольского края. Затем 
заявитель обратился в Эконо-
мический арбитраж Северо-
Кавказского округа — третей-
ский суд для разрешения спо-
ра — который признал договор 
купли-продажи заключенным 
только между юридическим 
лицом и Колосовым. 

Решение суда исполнено не 
было, но когда бизнесмен обра-
тился в суд общей юрисдикции 
за выдачей исполнительного 
листа, то получил отказ. Там 
посчитали, что вопрос о праве 
собственности на недвижимое 
имущество относится к исклю-
чительной компетенции гос-
судов.

В  КС уже рассматривались 
обращения о принудительном 
исполнении решений третей-
ских судов. 

Так, в октябре 2023 года 
КС постановил, что принуди-
тельное исполнение по спору 
о праве собственности на не-
движимое имущество не про-
тиворечит Конституции. Тогда 
рассматривалась жалоба Татья-
ны Солодовниковой из Наль-
чика, которая хотела разделить  
участок. Запрет на рассмотре-
ние споров о праве на недви-
жимость третейскими судами в 
законодательстве отсутствует, 
указал КС, и постановил пере-
смотреть дело заявительницы. 

При этом в решении отдель-
но подчеркивается, что госсу-
ды, принимая решение о вы-
даче исполнительного листа, 
обязаны проверить добросо-
вестность сторон третейского 
разбирательства. 

Законодатель допустил 
оценку государственным су-
дом решения третейского суда 
при рассмотрении заявления о 
выдаче исполнительного листа 
на предмет наличия явных при-
знаков нарушения публично-
го порядка, указал КС, то есть 
дал возможность принять как 
положительное, так и отрица-
тельное решение. Кроме того, 
при возникновении сомнений 
следует принять меры, «чтобы 
предотвратить получение сто-
ронами преимуществ из свое-
го незаконного или недобросо-
вестного поведения».

— Государственный суд на-
делен полномочиями, позво-
ляющими оценить поведение 
сторон третейского разбира-
тельства на предмет соответ-
ствия публичному порядку, а 
также обосновать свои выводы, 
включая вывод о необходимо-
сти отказать в выдаче исполни-
тельного листа по той причине, 
что исполнение решения тре-
тейского суда или оно само (в 
части или полностью) проти-
воречит публичному порядку, 
— постановил КС РФ. Судебные 
постановления, вынесенные 
по делу с участием Игоря Ко-
лосова, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.   

В  КС уже рассмат-
ривались обраще-
ния о принуди-
тельном исполне-
нии решений 
третейских судов

Применение 
судебными 
приставами
оружия 
регламентирова-
но законом

А К Ц Е Н Т

Прозоров сказал, что следы трагедии 
«Крокуса» ведут на Украину. А действия 
террористов уж очень ему напоминают 
тактику украинских диверсантов
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— Читайте также: Вдвоем 
на электросамокате — штраф. 
Как выявляют нарушения?
rg.ru/art/2787391

А КАК У НИХ?

В Париже электросамокаты запрещены с 1 сентября прошлого года. 

Уточним: не все, а только прокатные — общим числом 15 тысяч. Осталь-

ные, что находятся в личном владении горожан, по-прежнему бороздят 

улицы и площади французской столицы. Как  изменилась обстановка? 

Скажем откровенно: не радикально, но положительные подвижки есть. 

Дело в том, что самыми недисциплинированными электросамокатчика-

ми в Париже были как раз те, кто брал эти самокаты в аренду. На них 

приходилось свыше трети всех несчастных случаев с самокатами. Не го-

воря о том, что они чаще других нарушали ПДД, бросали самокаты где 

ни попадя, порой даже в Сену. Индивидуальные владельцы бережнее от-

носятся к своей собственности. Но проблемы не исчезли. То и дело по-

лиция останавливает нарушителей скоростного режима (25 км/час), за 

что полагается штраф вплоть до 1500 евро, или тех, кто проезжей части 

предпочитает тротуар, что также категорически запрещено.

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2789397
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ВИЗИТ Генпрокурор Игорь Краснов договорился 
о сотрудничестве с кубинскими коллегами

Защита от террора
Иван Егоров, 
Дмитрий Кулемякин (Гавана) 

Г
енеральные прокуроры 
России и Кубы Игорь Крас-
нов и Ямила Пенья Охеда 

подписали в Гаване программу 
сотрудничества двух ведомств 
на 2024—2026 годы.

«Реализуя достигнутые в 
Москве договоренности, под-
готовлена программа сотруд-
ничества двух ведомств, кото-
рую мы сегодня подпишем. В 
нее включены представляющие 
взаимный интерес мероприя-
тия, в том числе в сфере проти-
водействия терроризму», — ска-
зал Игорь Краснов на встрече с 
кубинской коллегой.

Программа предусматрива-
ет мероприятия в сфере защиты 
прав несовершеннолетних, пра-
вовой помощи по уголовным де-
лам, внедрения цифровых тех-
нологий в деятельность проку-
ратуры и в других сферах, в том 
числе противодействия терро-
ризму.

Он отметил, что подобные 
встречи являются возможно-
стью «сверить часы по наибо-
лее актуальным вопросам про-
курорской деятельности», про-
демонстрировать готовность 
прокуратур России и Кубы про-
тивостоять общим вызовам.

«Произошедший 22 марта 
в Московском регионе варвар-
ский теракт продемонстриро-
вал крайнюю опасность распро-
странения этих радикальных 
террористических идей. Более 
того, после трагедии в интер-
нете стали появляться призы-
вы к совершению терактов и их 
оправдание», — сказал Краснов.

По его словам, одна из общих 
задач прокуратур двух стран 
состоит в совместном противо-
действии таким фактам, в том 
числе вовлечению молодежи в 
радикальные идеи и деструк-
тивные движения.

«Уверен, обмен взаимным 
опытом борьбы с этой угрозой 

будет полезен для обеих сто-
рон», — добавил Краснов.

Генеральный прокурор РФ 
также отметил позитивное раз-
витие отношений между стра-
нами, в частности в экономиче-
ской сфере. 

«Отмечается рост товароо-
борота между нашими государ-
ствами, увеличение числа сов-
местных бизнес-проектов», — 
добавил он. 

Глава надзорного ведом-
ства России пригласил свою ку-
бинскую коллегу принять уча-
стие в Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме, который пройдет в июне.

В свою очередь, генпрокурор 
Кубы Ямила Пенья Охеда вы-
разила соболезнования от име-
ни кубинского народа в связи с 
терактом в Красногорске. 

По ее словам, террористиче-
ские акты против Кубы с момен-
та победы революции забрали 
жизни многих людей наряду с 
очень большим ущербом, нане-
сенным нашей стране.

Кубинский прокурор также 
отметила, что Вашингтон и сей-

час придерживается враждеб-
ной политики, проводит дивер-
сии и распространяет фейки, 
чтобы спровоцировать недо-
вольство населения Кубы. 

«Нынешняя администрация 
США придерживается враж-
дебной политики, потому при-
ходится противостоять этой 
агрессии, в том числе экономи-
ческой блокаде», — сказала Пе-
нья Охеда.

По ее словам, проводятся ди-
версии против объектов эконо-
мики, гражданской авиации, 
финансируются наемники и 
контрреволюционеры, распро-
страняются фейки, которые 
«искажают реальность с целью 
дискредитировать нашу рево-
люцию и спровоцировать недо-
вольство, апатию населения».

«Куба не участвует в терак-
тах против других стран, и нашу 
страну не использовали в этих 
целях», — добавила генпроку-
рор республики.   

Во время своего первого визита 
на остров Свободы Игорь Краснов 
успел обсудить ряд важных 
вопросов с кубинскими коллегами.
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ДЕНЬГИ Страховка 
в Таиланд и на острова 
обойдется дороже

За обезьяну 
заплатишь

Евгения Носкова

Таиланд возглавил список популярных у россиян 
направлений по стоимости страховки. Также затрат-
ным будет полис для поездки на Шри-Ланку, Мальди-
вы, в Индонезию и Чили, рассказали в СК «Согласие».

Путешествие в Таиланд, как объясняют эксперты, 
связано с повышенными рисками. Это, например, не-
привычные для россиян блюда местной кухни, аварии 
с мотоциклами и инциденты с обезьянами. В цену по-
лиса включаются повышающие коэффициенты.  

Включаются они и в цену страховки для путеше-
ствия в островные государства. Как поясняют страхов-
щики, в случае заболевания или травмы застрахован-
ному может потребоваться экстренная транспорти-
ровка до клиники. Повышающие коэффициенты при-
меняются и при поездках в страны, где дорого стоят 
медицинские услуги. Это, например, США. В прошлом 
году там произошел самый «дорогой» страховой слу-
чай, рассказали в «АльфаСтрахование». Женщине был 
поставлен диагноз «первичная эссенциальная гипер-
тензия». Компания заплатила около 5 млн рублей за 
осмотр пострадавшей, исследования и контроль необ-
ходимых показателей, назначенную терапию. 

По данным «СберСтрахования», 55% страхо-
вых случаев в путешествиях в 2023 году были связа-
ны с задержкой рейса. На втором месте — проблемы 
со здоровьем (37% страховых случаев). На третьем 
месте  — задержка багажа (5%). А такие ситуации, как 
потеря документов или бага-
жа,  встречаются редко: с ними 
сталкивались менее 1% тури-
стов.  

АВТОМОБИЛИ В России 
готовятся к постепенному 
переходу на электрокары

Накопить 
энергию

Валерия Лобко

Активно внедрять электромобили в России начнут с 
городов-курортов, где важно снизить экологические 
выбросы и сократить шумы, рассказывают в отрасли. 
Далее проект может быть реализован в региональных 
столицах. Пока по поручению президента готовится к 
запуску эксперимент по переходу на электромобили в 
Калининграде. 

По данным «Автостата», по итогам марта 2024 года 
в России было реализовано 2499 новых электрокаров, 
что в 3,5 раза больше, чем год назад. Это самый высо-
кий показатель в истории нашей страны, отмечают 
аналитики. Всего в первом квартале 2024 года было 
продано 5889 ты-
сяч новых электро-
мобилей — это в 3,6 
раза больше, чем за 
тот же период в про-
шлом году. 

О нарастающем 
тренде на электро-
мобилизацию так-
же говорят дан-
ные исследований 
консалтинговой 
компании Strategy 
Partners. Агент-
ство прогнозиру-
ет в 2024 году расширение рынка электрокаров почти 
вдвое — до 27 тыс. штук. Долгосрочное исследование 
российского рынка электромобилей показывает, что 
спрос на такой транспорт в России будет расти в тече-
ние 10 лет, в среднем на 38% ежегодно, и достигнет 
340 тыс. машин в год к 2033 году. 

По словам председателя Общероссийского объеди-
нения пассажиров (ООП) Ильи Зотова, который при-
нимает непосредственное участие в подготовке к экс-
перименту по переходу Калининграда на электромо-
били, важно обеспечить плавное внедрение нового 
вида транспорта. Для этого необходимо изначально со-
здать инфраструктуру, а только после этого стимули-
ровать людей приобретать электрокары. 

«Прежде всего важно синхронизировать использо-
вание подзарядной инфраструктуры для общественно-
го транспорта и для автомобилей, такие совмещенные 
заправки уже существуют. К примеру, в Беларуси от 
одной такой зарядной точки можно «заправить» элек-
тробус, общественный транспорт и личный автомо-
биль», — отмечает Зотов.

Также необходимо создавать сеть зарядных стан-
ций в местах массового притяжения туристов, напри-
мер, в аэропортах или курортных местах. Кроме того, 
необходимо упрощать процесс техприсоединения к 
электрозаправкам компании «Россети» — сейчас для 
этой процедуры требуется более одного года.

«Переход на электромобили нужно начинать с биз-
неса. Причем это касается как легковых, так и грузо-
вых электромобилей, которые сейчас в стране тоже 
начинают использоваться, — говорит Зотов. — Грузовой 
электротранспорт можно использовать в каршеринге, 
такси, в том числе определить его долю закупки для ор-
ганов власти при переходе на электромобили».  

ПУТЕШЕСТВИЯ Спрос на зарубежные поездки вырос в два раза

Отдаленные напоминают
Евгений Гайва

С
прос на зарубежные пу-
тешествия летом этого 
года вырос по сравнению 

с прошлым почти в два раза, со-
общили «РГ» участники рынка. 
В лидерах — традиционно Тур-
ция, которая может по итогам 
2024 года выйти на доковидные 
показатели. Высок спрос и на 
Европу, но туристов сдержива-
ют  отсутствие прямых рейсов 
и сложности с бронированием 
отелей. 

В этом году в целом спрос на 
путешествия как внутри стра-
ны, так и за рубеж, по данным 
авиабронирований, вырос на 
треть по сравнению с прошлым 
годом, рассказывает представи-
тель OneTwoTrip Елена Шелехо-

ва. При этом доля зарубежных 
бронирований выросла более 
чем в два раза с 12,7% в 2023 г. 
до 27,5% в этом году. Соответ-
ственно доля бронирований 
по России снизилась с 87,3 до 
72,5%.  

Ту же тенденцию можно на-
блюдать и по данным брониро-
вания отелей. Сейчас доля за-
рубежных бронирований со-
ставляет 32,3%, тогда как в про-
шлом году она была 26,9%. 

Спрос на готовые зарубеж-
ные туры также увеличивается.  
В группе компаний «Слетать.
ру» говорят о четырехкратном 
росте бронирований туров на 
лето этого года по сравнению с 
прошлым годом. 

Заметно вырос спрос на 
европейские страны. Напри-

мер, на четверть стало больше 
бронирования отелей в Риме, на 
43% — в Париже, растет спрос и 
на другие города  — Милан, Ри-
мини, Барселону. 

Упрощенный порядок вы-
дачи туристических шенген-
ских виз россиянам отменен, 
но визы получить можно. Более 
того, в этом году список стран, 

выдающих такие визы, расши-
рился за счет Болгарии и Ру-
мынии, которые ранее могли 
выдавать только националь-
ные визы. Таким образом, сей-
час туристические шенген-
ские визы россиянам выдают 
девять стран. Еще 10 не выда-
ют туристические визы, а толь-
ко специальные гуманитарные 
и подобные им визы, поясня-
ет вице-президент Российско-
го союза туриндустрии (РСТ) 
Дмитрий Горин. По его словам, 
количество запросов на поезд-
ки в Европу в 2024 г. увеличи-
лось. Но турпоток сдерживает 
отсутствие прямых перелетов, 
сложная логистика получения 
виз и сложности проведения 
платежей за бронирования. 

Так что до показателей 2019 
года пока далеко. Например, 
популярная когда-то у россиян 
летняя Черногория сейчас зани-
мает в общем объеме авиабро-
нирований долю всего в 1,7%, 
тогда как в 2019 году было 4,1%, 
доля Хорватии снизилась с 1,6% 
в 2019  г. до 0,1% в 2024 г., Кипра 
— с 2,3 до 0,5%. Та же картина по  
Италии и Испании. В 2019 году 
эти страны занимали по 12% в 
общем объеме зарубежных бро-
нирований авиабилетов, а сей-
час — около 3%. 

Туристов из России, отправ-
ляющихся этим летом на отдых 
за рубеж, перетягивают на 
себя страны из Азии, Африки и 
Ближнего Востока, хотя раньше 
они не были летними направле-
ниями. В числе самых популяр-
ных зарубежных направлений 
и у самостоятельных туристов, 
бронирующих отдельно билеты 
и отели, и у организованных — 
Турция, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Таиланд, Куба и 
Мальдивы, отмечает Горин. Тур-
ция в 2019 году приняла 6,9 млн 
туристов из России, в этом году 
есть все предпосылки выйти на 
эти же показатели, если полет-
ные программы будут выпол-
няться и курс рубля будет ста-
билен, говорит он.  

С очень хорошей динами-
кой продаются ОАЭ и Таиланд, 
несмотря на то, что  ранее эти 
направления не рассматрива-
лись в качестве летних. Как и 
Египет, который также сохра-
няет очень хорошую динамику. 
Объем бронирований отелей 
в Таиланде вырос в 2,5 раза, в  
ОАЭ — в два раза, отмечает пред-
ставитель сервиса «Островок». 

Впрочем, круг стран посте-
пенно расширяется. В этом 
году, по данным агрегаторов, в 
8 раз выросло число брониро-
ваний авиабилетов в Китай, в 7 
раз в Южную  Корею, в 6 раз — в 
Японию. 

И, конечно, серьезно уве-
личили свою долю страны 
ближнего зарубежья. Напри-
мер, доля авиабронирований на 
летний период в Азербайджан 
выросла более чем в 10 раз, по-
пулярность Армении, Беларуси, 
Казахстана выросла более чем в 
2 раза, Грузии — на 30%.  

ОТДЫХ 

На Хайнане 
ожидают 
рост турпотока 
из России 

ТЕПЛЫЙ 
ПРИЕМ
Светлана Задера

Более 30 тыс. российских ту-
ристов ожидают в этом году в 
китайском тропическом горо-
де Санья на острове Хайнань. 
При этом каждый город остро-
ва решает привлекать туристов 
по-разному: кто-то большим 
Duty free в городе, кто-то тради-
ционной медициной в роскош-
ных центрах, кто-то всевозмож-
ными спортивными активностя-
ми. Единственный тренд, кото-
рый захватывает весь остров, — 
это проведение больших свадеб, 
сейчас ради этого сюда едут не 
только со всего Китая, но и из 
других стран. 

Остров Хайнань — глав-
ная курортная точка Китая, 
единственный тропический 
остров в стране, находящийся 
на одной широте с Дубаем, Га-
вайями и Багамами. Здесь дей-
ствует безвизовый режим для 
жителей 59 стран, в том числе 
и для россиян. В прошлом году 
«Аэрофлот» запустил прямой 
рейс из Москвы в Санью. 

«Благодаря этому мы рас-
считываем, что турпоток из 
России в этом году будет на 
уровне 2019 года. Тогда к нам 
приезжали 30 тыс. российских 
туристов. Сейчас мы обсужда-
ем работу еще с четырьмя авиа-
компаниями», — ответил на во-
прос «Российской газеты» гла-
ва Управления по популяриза-
ции туризма Санья Е Цзялинь. 

В администрации горо-
да Санья «РГ» уточнили, что 
речь идет о вылетах не только 
из Москвы, идут переговоры 
о рейсах из городов Дальнего 
Востока. 

Несмотря на растущую по-
пулярность Хайнаня у ино-
странцев, он все равно услов-
но разбит на так называемые 
зоны для китайских туристов 
и приезжих. Например, если 
приехать в бухту Дадунхай, то 
там будет много туристов из 
России и СНГ. А если гулять по 
пляжу Тианья — Хайджиао, то 
вокруг будут только китайские 
туристы, но здесь можно будет 
послушать, как играют на на-
циональных инструментах, по-
пробовать местную еду. Кста-
ти, еда интересна и коварна од-
новременно. С одной стороны, 
из-за того что на острове растет 
много кокосов, большая часть 
блюд будет приготовлена на ко-
косовом молоке (краб, рыба, 
мясо). С другой стороны, здесь 
есть овощи со странным запа-
хами. Один такой овощ, внешне 
похожий на маленький арбуз, 
внутри и по вкусу больше напо-
минает огурец. А вот благодаря 
своему запаху перенесет вас… в 
хлев. Из плюсов — запах навоза 
быстро выветривается, несмот-
ря на жару. 

Столица острова Хайкоу от-
личается от Саньи, это такой 
китайский Дубай. Иностран-
цев на улице встретить мож-
но, но очень мало. Есть краси-
вая пешеходная улица у моря с 
ресторанами. Но главная осо-
бенность здесь — Duty free пря-
мо в городе. Это удобно, если, 
например, у вас ранний вылет 
и не хочется приезжать в аэро-
порт заранее, а хочется что-то 
купить. Но нельзя однозначно 
сказать, что там все дешевле, 
чем в обычном магазине в Рос-
сии, поэтому лучше проверять 
каждую вещь. Некоторые брен-
ды будут даже дороже, когда 
другие — на треть дешевле. 

Еще одно относительно но-
вое направление туризма на 
острове — это медицинский ту-
ризм. В городе Боао в 2018 году 
появился медицинский кла-
стер. С одной стороны, там раз-
рабатываются новые препа-
раты, с другой — есть большая 
территория с разными частны-
ми медицинскими центрами. 
Большая из них по формату на-
поминает привычные нам сана-
тории, только с китайским ши-
ком. Например, внешне здания 
будут больше похожи на очень 
дорогие отели пять звезд.  

Встать на новые рейсы
«В летнем расписа-
нии компании Груп-
пы «Аэрофлот» будут 

выполнять прямые рейсы из 
Москвы в восемь городов Даль-
невосточного федерального 
округа (ДФО): Владивосток, Ха-
баровск, Петропавловск-Кам-
чатский, Южно-Сахалинск, 
Якутск, Анадырь, Магадан и 
Благовещенск», — уточнили в 
компании. 

Более 100 направлений бу-
дет обслуживать каждая из до-
черних компаний: лоукостер 
«Победа» и авиакомпания 
«Россия».

Расширяется сеть междуна-
родных маршрутов. Из Москвы 
«Аэрофлот» будет выполнять 
рейсы в Хошимин (Вьетнам), 
Мале (Мальдивы), Бангкок и 
Пхукет (Таиланд), Маэ (Сейше-
лы), Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
(Египет), Анталью, Даламан, 
Адану, Измир и Бодрум (Тур-
ция). Авиакомпания «Россия» 
в новом сезоне продолжит рей-
сы в Варадеро (Куба) и Коломбо 
(Шри-Ланка). 

«Аэрофлот» планирует по 
итогам года увеличить пасса-
жиропоток относительно 2023 
года на 8%. Группа компаний 
рассчитывает перевезти в 2024 
году более 50 млн пассажи-
ров, отмечал ранее гендирек-
тор компании Сергей Алексан-
дровский на заседании комите-
та Госдумы по экономической 
политике.

В авиакомпании Red Wings 
также сообщили об увеличе-
нии частоты полетов как по су-
ществующим маршрутам, так и 
за счет новых рейсов уже в апре-
ле и мае. «Это обусловлено ро-
стом спроса как на внутренние, 
так и на международные пасса-
жирские перевозки», — отметил 
представитель перевозчика. 

Число рейсов и частота поле-
тов авиакомпания увеличива-
етс уже в апреле и мае. В частно-
сти, будут ежедневно выпол-
няться рейсы по популярным у 
российских туристов направле-
ниям: в Тбилиси из Жуковско-
го и Сочи, а также из Москвы в 
Батуми. С апреля увеличивают-
ся до трех рейсов в неделю пере-
леты между Екатеринбургом и 
Ижевском, Ижевском и Минво-
дами. В мае вырастет число рей-
сов из городов ХМАО – Сургу-
та и Нижневартовска – в Екате-
ринбург и обратно. В июне пла-
нируется увеличить количество 
рейсов из Нижнего Новгорода в 
Стамбул, рассказали предста-
вители авиакомпании.

В 2024 году Red Wings ввела 
в эксплуатацию два модернизи-
рованных пассажирских лайне-
ра — Ту-204 и Ту-214. На этих 
воздушных судах уже выполня-
ется программа полетов в Гру-
зию и Израиль.

А в и а к о м п а н и я  « У р а л ь -
ские авиалинии» с начала года 
расширила программу поле-
тов за счет Азербайджана, Уз-
бекистана и Армении. Прямые 
рейсы запустили в Стамбул из 
Екатеринбурга и Жуковского, 
из Сочи и Домодедово, а так-

же  из Екатеринбурга и Иркут-
ска в Пекин (Китай) после по-
чти четырехлетнего перерыва. 
В мае начнут также летать в Пе-
кин из Владивостока и Харбин 
из нескольких городов.

О планах по повышению ин-
тенсивности авиасообщения 
в России ранее говорил прези-
дент Владимир Путин. В По-
слании Федеральному Собра-
нию он указал, что к 2030 году 
интенсивность авиасообщения 
в России должна вырасти в 1,5 
раза к уровню 2023 года. А для 
этого предполагается за шесть 
лет модернизировать инфра-
структуру не менее 75 аэропор-
тов. Как отмечал на итоговом 
заседании коллегии минтран-
са его глава Виталий Савельев, 
предстоит ускоренными тем-
пами развивать внутри- и меж-
региональное воздушное сооб-
щение.

В планах на этот год — завер-
шение реконструкции и строи-
тельства аэродромов в не-
больших городах и поселках, а 
также увеличение субсидируе-

мых перевозок, говорит руково-
дитель портала «Авиация Рос-
сии» Андрей Величко.  По его 
словам, рост пассажиропотока 
в этом году будет обусловлен 
запуском новых направлений 
и сохраняющейся тенденцией 
увеличения количества рейсов 
между областными и республи-
канскими центрами, минуя Мо-
сковский авиаузел. 

При этом главным ограничи-
телем роста пассажиропотока 
в 2024 году будет наличие про-
возных емкостей, считает испол-
нительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев.

«До начала активных поста-
вок новых отечественных само-
летов возможность увеличить 
количество доступных кресел 
будет связана с восстановле-
нием ряда воздушных судов, 
которые сегодня простаива-
ют, либо с ввозом машин из-за 
рубежа со вторичного рынка, 
с использованием многоходо-
вых схем, как это делает Иран. 
Возможность далее повышать 
коэффициент занятости кре-

сел минимальна, вся отрасль 
сейчас и так на уровне, гораздо 
более высоком, чем был в про-
шлом десятилетии», — отмеча-
ет эксперт. 

Помешать росту пассажиро-
потока может и покупательная 
способность населения.  Объек-
тивно, говорит Пантелеев, авиа-
компании сталкиваются с ро-
стом издержек по большинству 
статей расходов, и они неизбеж-
но будут пытаться переложить 
их на потребителей. «Но если в 
2023 году доходы граждан вы-
росли, то на 2024 год такие же 
прогнозы давать я не берусь», — 
отмечает эксперт.

Потому для авиакомпаний 
крайне важно наличие плате-

жеспособного спроса, а это зна-
чит, что перевозчики будут пы-
таться нащупать потолок цен, 
тот предел, когда пассажиры 
уже станут отказываться от по-
летов, после чего неизбежно бу-
дет следовать снижение тари-
фов, считает авиаэксперт.

«В феврале 2024 года был за-
фиксирован рекордно высокий 
темп прироста тарифов на вну-
тренних воздушных линиях,  а 
уже в марте прошли распрода-
жи», —  напоминает Пантелеев. 

По мнению Величко, цены на 
авиаперевозки в этом году про-
должат медленный рост. В каче-
стве основных причин авиаэкс-
перт называет инфляцию и рост 
стоимости нефти.  

А К Ц Е Н Т

Перевозчики будут пытаться нащупать 
потолок цен, когда пассажиры 
уже станут отказываться от полетов

А К Ц Е Н Т

Количество запросов на поездки 
в Европу увеличилось, но туристов сдер-
живает отсутствие прямых перелетов 
и сложности проведения платежей 

Популярность Хайнаня у интуристов 
растет, но он все же условно разбит 
на зоны для своих и приезжих.

Во сколько в среднем обойдется 
путешествие на майские 
праздники — читайте по QR-коду

Ц И Т А Т А

Виталий Савельев, 
министр транспорта РФ: 
«В соответствии с поставленными президентом 
задачами необходимо обеспечить к 2030 году 
повышение мобильности граждан 
и рост интенсивности авиасообщения в 1,5 раза 
к уровню 2023 года. Также провести 
модернизацию не менее 75 аэропортов»

В первом кварта-
ле продано 5889 
тысяч новых элек-
тромобилей — 
в 3,6 раза больше, 
чем в 2023 году 
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Необходимо создавать сеть зарядных станций в местах 
 притяжения туристов, например, на курортах.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Нападение 
на священника 
в Сиднее 
привело 
к беспорядкам

«СУДИТЬ» 
ХОТЕЛИ 
ВСЕЙ ТОЛПОЙ
Максим Макарычев

Власти Австралии квалифици-
ровали нападение на священ-
нослужителей христианской 
общины в Сиднее во время 
церковной службы как терро-
ристический акт. Мотивом пре-
ступника, которому всего 16 
лет, предположительно, был 
«экстремизм на религиозной 
почве», заявила на пресс-кон-
ференции Карен Уэбб, комис-
сар полиции австралийского 
штата Новый Южный Уэльс.

Среди раненых епископ ас-
сирийской общины в западном 
пригороде Сиднея Уэйкли и 
как минимум один священник. 
По словам Уэбб, им сделали 
операцию, и они выжили толь-
ко благодаря удаче, сообщает 
AFP. Уже второй для Австра-
лии за последнюю неделю эпи-
зод с ножевой атакой произо-
шел в понедельник, когда епи-
скоп проводил мессу в церкви 
местной ассирийской общи-
ны. Злоумышленник подошел 
к священнику во время мес-
сы и несколько раз ударил его 
ножом, прежде чем очевидцы 
бросились вмешаться. Позже 
нападавший был арестован. 
Ранее он был известен поли-
ции, но не значился ни в одном 
списке подозреваемых в тер-
роризме.

После преступления перед 
церковью собралась толпа из 
сотен разгневанных людей, 
требовавших от полиции вы-
дать преступника. Ситуация 
быстро накалилась, вспыхнули 
беспорядки. Для подкрепления 
были вызваны полицейские 
подразделения со всего Сиднея. 
В ходе беспорядков несколько 
сотрудников служб экстренной 
помощи получили ранения, а 
20 машин скорой помощи были 
повреждены. По сообщениям, 
на полицейских напали с кир-
пичами и столбами огражде-
ний, а одному полицейскому 
сломали челюсть. Даже параме-
дикам пришлось часами барри-
кадироваться в церкви, потому 
что им угрожала разгневанная 
толпа.

По данным полиции, сам 
предполагаемый преступник 
также получил серьезные ра-
нения.

Начальник полиции заяви-
ла, что органы безопасности 
установят всех виновников на-
силия и привлекут их к ответ-
ственности за беспорядки. 

СИТУАЦИЯ 

Оружейницу 
«Ржавчины» 
приговорили 
к тюрьме 
из-за гибели 
оператора

ПЕРЕПУТАЛА 
ПАТРОН
Максим Макарычев

Окружной суд американско-
го штата Нью-Мексико при-
говорил оружейницу фильма 
«Ржавчина» Ханну Гутьеррес 
Рид к 18 месяцам тюремного 
заключения после того, как 
присяжные в марте признали 
ее виновной в непредумыш-
ленном убийстве. 26-летняя Гу-
тьеррес Рид отвечала за огне-
стрельное оружие на съемоч-
ной площадке вестерна, при 
съемках которого 21 октября 
2021 года актер Алек Болду-
ин застрелил оператора Гали-
ну Хатчинс. Оператор готовила 
съемку крупным планом, когда 
Болдуин во время дубля слу-
чайно выстрелил. По версии об-
винения, оружейница по ошиб-
ке передала Болдуину боевой 
патрон вместо холостого. Сам 
Болдуин в июне предстанет 
перед судом по обвинению в не-
предумышленном убийстве.

Гутьеррес Рид  получила 
максимально возможный срок 
по этим обвинениям. Прокуро-
ры сосредоточились на ее рабо-
те как оружейника, утверждая, 
что она неправильно исполня-
ла свои обязанности. Судья со-
гласилась, указав на отсутствие 
раскаяния у обвиняемой. Адво-
каты Гутьеррес Рид просили не 
сажать ее в тюрьму из-за «от-
сутствия криминального про-
шлого», «личных качеств» и 
«молодого возраста». 

ГЕОПОЛИТИКА Си Цзиньпин предложил Олафу Шольцу принципы урегулирования 
украинского кризиса

Иероглиф мира
Василий Федорцев

П
редседатель  КНР Си 
Цзиньпин на встрече с 
канцлером Германии 

Олафом Шольцем в Пекине 
предложил четыре принципа 
урегулирования украинского 
конфликта.

«Во-первых, мы должны уде-
лять приоритетное внимание 
поддержанию мира и стабиль-
ности и воздерживаться от по-
иска корыстной выгоды. Во-в-
торых, мы должны остудить 
ситуацию, а не подливать мас-
ла в огонь. В-третьих, мы долж-
ны создать условия для восста-
новления мира и воздерживать-
ся от дальнейшего обострения 
напряженности. В-четвертых, 
мы должны уменьшить негатив-
ное воздействие на мировую 
экономику и воздерживаться от 
подрыва стабильности глобаль-
ных промышленных цепочек и 
цепочек поставок», — приводит 
слова китайского лидера агент-
ство Xinhua. Кроме того, он при-
звал снизить негативное воз-
действие кризиса на мировую 
экономику.

Для Шольца тема урегули-
рования украинского кризи-
са была одной из основных в 
ходе его трехдневной поездки 
в Китай. «Я хотел бы обсудить 
с вами, как мы можем внести 
больший вклад в справедливый 
мир на Украине», — сказал не-
мецкий канцлер Си Цзиньпи-
ню перед началом переговоров 
в Пекине. Однако ехал Шольц 
навязывать западный антирос-
сийский подход, а также так на-
зываемую формулу мира Вла-

димира Зеленского, которую 
планируют обсуждать на гото-
вящейся конференции по Укра-
ине в Швейцарии. Потому вряд 
ли канцлер рассчитывал услы-
шать в ответ рекомендацию не 
подливать масла в огонь. В пред-
ставлении Берлина «справедли-
вый мир» означает поражение 
России. И неважно, насколько 
эта цель реалистична — отказы-
ваться от нее ни Германия, ни 
другие страны Запада пока не 
собираются.

Накануне своего визита в 
КНР Шольц заявил, что постав-
ки немецкого оружия и боепри-
пасов на Украину «будут про-

должаться еще долго». Однако 
на Западе понимают, что одних 
только поставок оружия недо-
статочно. Шольц, как сообщала 
немецкая пресса, отправлялся 
в Китай в том числе и с намере-
нием отговорить Пекин от экс-
порта на российский рынок то-
варов двойного назначения. По 
мнению Sueddeutsche Zeitung, 
именно на это и намекал канц-
лер, говоря о возможном вкладе 
Пекина в «справедливый мир» 
на Украине.

Но, судя по заявлению Си, в 
Китае видят мирное урегули-
рование совсем иначе. Китай 
настроен на сотрудничество с 

Германией, в том числе и в ре-
шении глобальных проблем, и 
об этом Си говорил с Шольцем, 
но вставать на сторону Запада и 
рвать отношения с Россией он 
при этом не собирается. В Пе-
кине понимают, что европей-
цы сейчас следуют в фарватере 
американской политики и Бер-
лин озвучивает если не напря-
мую мнение Вашингтона, то по-
зицию коллективного Запада, 
сформированную под влияни-
ем США.

Впрочем, в самой Герма-

нии тоже не все делают ставку 
на продолжение боевых дей-
ствий «до последнего украин-
ца». Недавно, например, Рольф 
Мютцених, глава «канцлер-
ской» фракции СДПГ в бундес-
таге, предложил вместо поста-
вок оружия Киеву подумать о 
заморозке конфликта. Заявле-
ние вызвало волну критики, 
но среди политиков в Берлине 
нашлось немало и тех, кто под-
держал Мютцениха. А в конце 
прошедшей недели группа не-
мецких экспертов по между-
народной политике выступила 
с обращением к Шольцу, выра-
зив надежду, что тот во время 
своего визита в Пекин откры-
то приветствует и поддержит 
китайский подход к урегули-
рованию украинского кон-
фликта. По словам экспертов, 
Украина не сможет победить 
даже с большим количеством 
оружия и продолжение боевых 
действий приведет только к не-
нужным жертвам.

Однако Шольц вряд ли при-
слушается к этим рекомендаци-
ям, даже если бы он того и хотел. 
Германия связана той самой 
коллективной позицией Запада, 
и Берлин уже давно оставил по-
пытки высказывать особое мне-
ние, как это было, например, 
во время второй войны в Ира-
ке или ливийского конфликта. 
Сейчас немцы пытаются не ис-
портить отношения с Пекином, 
балансируя между своими соб-
ственными экономическими 
интересами и интересами США, 
толкающими Европу к все бо-
лее резкой позиции в отноше-
нии Китая. 

РЕЗОНАНС В палате представителей США отдельно проголосуют 
по финансированию для Украины, Израиля и Тайваня

Помощь в свой карман

Игорь Дунаевский 

С
пикер палаты пред-
ставителей США 
М а й к  Д ж о н с о н 
представит отдель-
ные законопроекты 
о выделении помо-
щи Украине, Изра-
илю и Тайваню. Их 
планируется выне-

сти на голосование уже на этой 
неделе.

По содержанию документов 
Джонсон конкретики не огла-
шал, однако, судя по публика-
циям в американских СМИ, 
спикер попросту разбил на три 
части ранее одобренный сена-
том документ на сумму до 95 
миллиардов долларов, из кото-
рых львиная доля (61 милли-
ард долларов) предназначена 
именно Киеву. Джонсон также 
не уточнил, собирается ли ре-
ализовать озвученную им на 
прошлой неделе идею о выде-
лении части помощи Украине в 
виде кредита. По данным газеты 
The Washington Post, дабы по-
высить вероятность одобрения 
документов, спикер вынесет их 
на голосование таким образом, 
чтобы для их принятия было до-
статочно простого большинства 
голосов.

Президент США Джо Байден 
еще прошлой осенью запросил 
у конгресса дополнительные 
деньги на нужды нацбезопас-
ности, включая помощь Укра-
ине, Израилю и Тайваню в од-
ном пакете. Однако документ 
забуксовал в Конгрессе. В се-
нате, немного урезав запрос, в 
конечном итоге все же поддер-
жали его и настаивали, чтобы в 
нижней палате рассматривали 
все эти пакеты поддержки в од-
ном документе. Однако устраи-
вающего всех подхода за полго-
да найти так и не удалось, о чем 
красноречиво говорит реакция 
на решение Джонсона.

В Белом доме в понедельник 
заявили, что не поддержат вы-
деление помощи Израилю без 
украинской части. Прогрессив-
ное крыло соратников Байде-
на по Демократической партии 

критикует Израиль за опера-
цию в секторе Газа и ставит под 
сомнение целесообразность во-
енной помощи Тель-Авиву, тре-
буя больше гуманитарных гру-
зов для палестинцев. Хотя на 
фоне обострения в отношениях 
Израиля и Ирана голоса крити-
ков Тель-Авива несколько при-
тихли. Консерваторы, в свою 
очередь, критикуют многомил-
лиардные расходы на Украину 
и недовольны тем, что в зако-
нопроектах Джонсона нет мер 
по укреплению южной границы 
США от наплыва нелегальных 
мигрантов. Каждая из этих сил 
в Вашингтоне грозила заблоки-
ровать остальные компоненты 
финансирования, если ее тре-
бования не будут учтены. Из-за 
многочисленных противоречий 
в палате представителей амери-
канские СМИ не берутся пред-

сказать исход голосования по 
каждому из документов.

Тем не менее шансы про-
скочить у финансирования для 
Украины есть, поскольку кате-
горичных противников новой 
помощи Киеву в нижней палате 
лишь около четверти от обще-
го числа. По данным axios.com, 
демократы в палате представи-
телей хотя и раздражены под-
ходом спикера, но могут в ко-
нечном итоге поддержать его 
идею, чтобы сдвинуть вопрос с 
мертвой точки. Жалобы Киева 
на тяжелое положение ВСУ на 
фронте, вероятно, тоже посте-
пенно возымели действие. С но-
вой силой они зазвучали после 
того, как США помогли Израи-
лю в отражении атаки Ирана на 
минувших выходных.

Киев в последние недели для 
защиты от ударов ВС России пы-
тается выбить из своих спонсо-
ров дополнительные системы 
ПВО, особенно зенитные ракет-
ные системы MIM-104 Patriot, 
однако натовцы отвечают, что 
запрашиваемого количества 
таких комплексов сейчас нет. 
На этом фоне активное участие 
американцев в отражении нале-
та иранских дронов и ракет на 
Израиль вызвало острый при-
ступ ревности на Украине.

Однако представитель Сове-
та национальной безопасности 
Белого дома Джон Кирби, ко-
торого журналисты спросили, 
почему американцы не защи-
щают Украину так же, как Из-
раиль, был неумолим: «Послу-
шайте, речь идет о разных кон-
фликтах, разном воздушном 
пространстве, разных картинах 
угроз. Президент с самого нача-
ла конфликта на Украине ясно 
давал понять, что США не будут 
участвовать в этом конфликте в 
боевой роли».

При этом политики в США 
особо не скрывают, что кон-
фликт на Украине им финансо-
во выгоден. Джонсон, убеждая 
конгрессменов выделить мно-
гие миллиарды долларов Кие-
ву, подчеркивает, что большая 
часть этих денег на самом деле 
останется в США и предназна-
чена для американских произ-
водителей оружия и восполне-
ния арсеналов Пентагона, пере-
дающего свои вооружения ВСУ. 
«Это рабочие места в Америке», 
— заявил спикер, выдав пропис-
ную истину о выгодах для аме-
риканского ВПК от продолже-
ния войны. 

Пентагон требует от конгресса США 
денег на новые поставки оружия 
и боеприпасов для ВСУ.

Си Цзиньпин принял в Пекине 
Олафа Шольца, но не принял его 
идеи по Украине, предложив свои.

А К Ц Е Н Т

Белый дом подчеркнул, что не будет 
помогать Украине так, как Израилю. 
Но выделить деньги на вооружение ВСУ 
могут — это выгодно американскому ВПК

СКАНДАЛ Парламентарии 
в Грузии подрались 
из-за закона об иноагентах

Дебаты 
на кулаках

Ярослав Тимофеев

Глава оппозиционной партии «Граждане» Алеко Эли-
сашвили набросился на исполнительного секретаря 
правящей «Грузинской мечты» Мамуку Мдинарадзе 
во время обсуждения резонансного закона об иноаген-
тах. Драка быстро разрослась, к ней подключились и 
другие депутаты. Но позже комитет по юридическим 
делам принял документ в первом чтении.

Страсти кипели и на улице, где выстроили оцепле-
ние из усиленных нарядов полиции. У здания парла-
мента собралось несколько сотен активистов, призы-
вавших парламентариев отказаться от принятия доку-
мента. Митинг время от времени перерастал в стычки с 
правоохранителями. 14 человек задержали за админи-
стративные правонарушения.

Законопроект внесла «Грузинская мечта». Соглас-
но документу, организации, получающие более 20 про-
центов доходов из-за рубежа, планируют добавить в 
спецреестр. За отказ от регистрации и сокрытие источ-
ников дохода нарушителям грозит штраф в размере 25 
тысяч лари (около 900 тысяч в пересчете на рубли).

Аналогичный законопроект пытались принять в 
прошлом году, но тогда прозападные НКО вывели на 
улицы тысячи митингующих, провоцируя массовые 
волнения в стране. Посольства США и стран Европы, а 
также местные финансируемые Западом СМИ раскри-
тиковали документ.

В Грузии работают около 10 тысяч некоммерче-
ских и неправительственных организаций. Многие из 
них пытаются оказывать давление на госструктуры, 
например, требуя придерживаться евроатлантическо-
го вектора развития и присоединиться к антироссий-
ским санкциям. Авторы идеи законопроекта хотят до-
биться прозрачности в финансовых делах таких струк-
тур либо предавать их деятельность гласности. 

КРИЗИС Дилемма ответа 
на атаку Ирана рассорила 
руководство Израиля

Биби 
против Бени

Иван Сысоев

В Тель-Авиве не могут определиться, как отвечать и от-
вечать ли вообще на атаку со стороны Ирана, предпри-
нятую в минувшие выходные после того, как удар из-
раильской армии по Дамаску привел к гибели высоко-
поставленных иранских военных. Западные СМИ со-
общают, что дело доходит уже до прямых конфликтов в 
израильском руководстве.

Основные разногласия возникли между премьером 
страны Биньямином Нетаньяху и его главным полити-
ческим оппонентом, членом военного кабинета Бени 
Ганцем. Последнего поддерживают высокопоставлен-
ные израильские военные. Нетаньяху настаивает на 
том, что именно он, как лидер страны, должен прини-
мать решения, каким образом ответить Ирану и как в 
дальнейшем вести 
операцию против 
движения ХАМАС. 
По данным газе-
ты The Washington 
Post, он поручил 
определить цели 
для ответного уда-
ра. Нетаньяху сто-
ронником партии 
мира не назовешь, 
но он вынужден учитывать множество факторов. На 
премьера давят из Вашингтона, требуя не допустить 
очередной эскалации, грозящей перерасти в полно-
ценную войну с Ираном. Кроме того, в противостоя-
нии с Тегераном Тель-Авив пытается избежать вовле-
чения в конфликт арабских государств, которым, как 
сообщает израильская пресса, уже направлено посла-
ние, что «никакой угрозы со стороны Израиля им не 
исходит».

А вот Ганц считает, что ответный удар по Ирану дол-
жен быть нанесен как можно скорее, пока Израиль еще 
пользуется поддержкой Запада. Жесткие заявления 
следуют и из уст руководства ЦАХАЛ. Глава генштаба 
армии Израиля заявил, что высокий уровень готовно-
сти подразделений сохраняется, а Иран обязательно 
«столкнется с последствиями своих действий», когда 
Тель-Авив «выберет соответствующий ответ». Причем 
ответ должен быть «максимально болезненным, а не 
чем-то поверхностным».

По мнению экспертов, разногласия в израильском 
руководстве являются серьезным дестабилизирую-
щим фактором, способным повлиять на дальнейшее 
развитие ситуации. Как считает американская газета 
The Wall Street Journal, неспособность лидеров прий-
ти к общему решению может вылиться в масштабное 
региональное противостояние с Ираном и «изменить 
геополитический порядок».

Пока в Тель-Авиве пытаются согласовать планы от-
вета Ирану, Израиль обращается к своим западным 
союзникам с призывом оказать максимальное давле-
ние на Тегеран. Речь идет о введении новых санкций и 
признании Корпуса стражей исламской революции 
(КСИР) террористической организацией. Но в Евросо-
юзе отвечают, что сделать этого не могут, пока не будет 
соответствующего судебного решения, которое при-
знает, что организация совершила некий теракт. 

Законопроект об иноагентах вызвал такие острые споры
в парламенте Грузии, что от слов перешли к кулакам.

Военные Израиля 
требуют болезнен-
ного удара 
по Ирану
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Екатерина Проничева: Как найти сокровища в двух часах езды от Москвы

Пейзаж как часть коллекции 
Наталья Соколова

К
акие сокровища хра-
нят музеи в двух ча-
сах езды от Москвы? 
Как сделать знание 
истории модным? И 
как сохранять и по-
казывать памятни-
ки, которым более 
800 лет? Накануне 

1000-летия города-музея Суз-
даля в гостях у «РГ» побывала 
генеральный директор Влади-
миро-Суздальского заповедни-
ка Екатерина Проничева.

Медицинский подход
Екатерина Владимировна, 
Владимир и Суздаль между 
собой не конкурируют?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Конечно нет. 
Это абсолютно разные опыт, ис-
тория, ландшафты. Ценность 
Суздаля в том, что, взяв в руки 
фотографии Прокудина-Гор-
ского 1912 года, вы можете хоть 
сейчас пройтись по городу и 
увидеть тот же ландшафт, толь-
ко с небольшими изменениями. 
В такой сохранности невероят-
ное достоинство Суздаля.

Вы садитесь за руль, и вам 
надо объехать все ваши фили-
алы. Сколько у вас на спидо-
метре будет в конце дня?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Конечно, я не 
все филиалы объезжаю за один 
день. В общем, этого и не требу-
ется. Ядро музея находится во 
Владимире — это основной му-
зейный комплекс «Палаты», 
Успенский и Дмитриевский со-
боры, еще ряд объектов. От Вла-
димира до Суздаля 35—40 ми-
нут дороги, до Муромцево чуть 
дольше, до Гусь-Хрустального — 
час. 

Указ Президента РФ о 
праздновании в этом году ты-
сячелетия Суздаля вашему 
музею был в помощь?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Безуслов-
но. Это помогло привлечь ин-
терес к значению памятников, 
к необходимости их реставра-
ции. К городам-памятникам не-
льзя подходить с точки зрения 
модных сейчас урбанистиче-
ских требований благоустрой-
ства. Неправильно говорить: 
давайте мы сейчас за 2—3 года 
все отреставрируем, и все бу-
дет как новое. Это была бы чудо-
вищная ошибка. Поэтому у нас 
медицинский подход — не навре-
дить. Сначала исследовать, а за-
тем принимать решение о том, 
какие меры по сохранению и ре-
ставрации нужны. 

Используя вашу терминоло-
гию, а много ли больных нахо-
дится в реанимации? 

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Учитывая 
возраст пациентов, много. В 
идеальном состоянии они уже 
не будут. И наша задача — сде-
лать так, чтобы в том числе ту-
ристическая нагрузка им не на-
вредила. 

Празднование тысячелетия 
позволило реализовать важ-
ный проект «Великое княже-
ство» в Третьяковской гале-
рее, на который из вашего му-
зея в Москву привезли около 
600 экспонатов.

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Да, и это был 
первый шаг в череде крупных 
событий. Они продолжаются. 
Впереди выставка «Русский Фе-
никс». Это совместный с Музея-
ми Московского Кремля проект, 
который начнет работу 12 июня 
в Архиерейских палатах Суз-
дальского Кремля. Это очень 
интересный опыт, позволив-
ший нам по-новому взглянуть 
на нашу коллекцию. Выбран-
ные для выставки предметы ил-
люстрируют историю Средне-
вековья центральной части на-
шей страны. 

Для местных бесплатно
Сколько человек работает в 
музее?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Около 500 
человек. Но это вместе со смот-
рителями. Для меня крайне 
важно, что наши смотрители, 
встречая гостей, искренне улы-
баются, они доброжелательны и 
с интересом рассказывают обо 
всех новых изменениях, проис-
ходящих в музее. 

Билеты дорогие?
ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Если смот-
реть в целом по России, нет. От 
150 рублей до 1000 рублей за 
комплексный билет. 

А местные жители со скид-
кой могут приходить?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Для жителей 
Суздаля вход бесплатный.

Существует ли у вас план по-
сещаемости?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Да, план по-
сещаемости у нас, безусловно, 
есть. Но мы постоянно проду-
мываем, как привлечь новый 
сегмент посетителей. Сегодня 
мы работаем на самую важную 
аудиторию — это школьники и 
молодежь, которые зачастую 
не могут отличить Всеволода 
Большое Гнездо от Андрея Бого-
любского. А мы хотим сделать 
так, чтобы было модно знать 
нашу историю.  

Большое количество гостей 
— это преимущественно тури-
сты выходного дня, восприни-
мающие Суздаль как курорт-
ный город рядом с Москвой. И 
тут важно, чтобы в их планах 
были не только баня и дегуста-
ция медовухи, но и музей как 
основная причина для поездки. 

Вместо гида — телефон
Китайские туристы раньше 
часто привозили своих гидов, 
знания которых проверить 
невозможно. Как вы решаете 
эту проблему?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Музей заин-
тересован в том, чтобы экскур-
сии вели наши гиды-экскурсо-
воды, поскольку это источник 
дохода. Экономическая состав-
ляющая для нас, большой кор-
порации, у которой около сотни 
объектов недвижимости, — важ-
ная часть жизни. Но есть еще и 
вопросы репутации. Когда ги-
ды-экскурсоводы начинают 
оперировать непроверенными 
фактами, домыслами, мифоло-
гизировать странные с науч-
ной точки зрения теории, это 
сильно сказывается на имидже 
самой институции. И если ту-
рист получит негативный опыт, 
например в музее, то впечатле-
ние скажется на всем посеще-
нии города Суздаля. 

То есть вы лицензируете 
гидов? 

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Мы аттесту-
ем, проводим обучение. У нас 
есть штатные и внештатные ги-
ды-экскурсоводы. Система ат-
тестации заключается не в том, 
чтобы выдать карточку за день-
ги, это система образования. 
Это экзамены, которые необ-
ходимо постоянно сдавать. Их 
принимают научные сотруд-
ники музея. Проверяют, в том 
числе, как гид строит рассказ, 
чем может увлечь гостя. Сей-
час мировой туризм в принци-
пе развивается по другим пра-
вилам. После пандемии вырос-
ло новое поколение туристов. 
Они все путешествуют инди-
видуально. У всех есть «самые 
лучшие» на свете туроперато-
ры — приложения в телефоне, 
конкуренты нашим экскурсо-
водам.

А есть ли конкуренция за ту-
риста между вами и РПЦ? 
Православные паломнические 

организации тоже везут к 
вам туристов? 

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Мне кажется, 
что любая проблема решается 
диалогом, разговором. У нас с 
нашей епархией заключено со-
глашение. Это касается и бо-
гослужений в храмах, находя-
щихся в нашем управлении, и 
экскурсионной деятельности. 
Когда мы открывали выставку 
«Икона XII века «Богоматерь 
Боголюбская. Новое обрете-
ние» в музейном центре «Па-
латы» во Владимире, мы до-
говорились ввести паломни-
ческие часы. В будни каждый 
день с 10 до 11 в сопровожде-
нии священника из епархии на 
экспозицию приходят палом-
ники. 

А деньги они вам платят?
ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Паломни-
ки не платят. Мы договорились, 
что паломнический туризм у 
нас работает бесплатно.

Диалог музея и церкви
Мы коснулись вопроса отно-
шений музея и церкви. Оче-
видно, что вам удается вы-
страивать диалог?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Тут важно 
отметить, что это не лично моя 
заслуга. Есть двусторонний ин-
терес. С епархией у нас сло-
жилось четкое понимание, что 
мы решаем в общем-то одни и те 
же задачи. Я очень благодарна 

митрополиту Владимирскому 
и Суздальскому Тихону за та-
кое доброе отношение ко всем 
проектам музея.

На упомянутой вами вы-
ставке «Богоматерь Бого-
любская», спасенной сотруд-
никами Реставрационного 
центра им. Грабаря от гибе-

ли, вы создали идеальные усло-
вия для экспонирования. Ико-
на представлена в полумраке 
в специальной климатиче-
ской витрине. Наболевший 
вопрос: что будет с ней, когда 
выставка завершится? Она 
станет частью постоянной 
экспозиции музея?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Эта выставка 
является выставкой-экспози-
цией. Мы специально не указы-
ваем дату окончания проекта. 
Единственное, что нас сейчас 
ограничивает, — это состояние 
памятника. Все зависит от ре-
шения консилиума, который 

проведут реставраторы. Мони-
торинг состояния памятника 
происходит ежедневно. Икона 
сейчас находится в открытом 
доступе, и если это не повлияет 
никаким образом на степень ее 
сохранности, то, конечно, она 
будет находиться в экспозиции 
ровно столько, сколько будет 
позволять ее состояние.

Наш человек в палеолите
Каково соотношение выста-
вочных экземпляров и запас-
ников?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Наш музей 
— это почти 500 тысяч единиц 
хранения. Я думаю, что мы экс-
понируем не больше 5%. Дело 
в том, что фонды Владимиро-
Суздальского музея неодно-
родны. Наряду с абсолютны-
ми сокровищами, такими, как 
иконы, архитектура, архео-
логия, у нас много предметов, 
поступивших в советское вре-
мя. Например, в фонде есть 
20 одинаковых бюстов Лени-

на, которые были подарены в 
свое время членам какого-то 
съезда партии и просто вошли 
в состав музея по принципу «а 
куда же еще?». У нас есть 10 мо-
тоциклов ковровского завода. 
Владимирская область — это 
не только великое княжество. 
Первые телевизоры «КВН» по-
явились во Владимирской об-
ласти. Изобретатель телеви-
дения Зворыкин — уроженец 
Владимирской области. Физик 
Столетов, первым исследовав-
ший фотоэффект, — тоже уро-
женец Владимира. 

Мощностей фондохранили-
ща, конечно, вам не хватает?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Любой дирек-
тор музея, на вопрос, какая са-
мая большая проблема вашего 
музея, ответит: «Конечно, фон-
дохранилище». К сожалению, 
проект единого фондохрани-
лища реализован не был. Я на-
деюсь, что это дело ближайше-
го будущего. Губернатор Вла-
димирской области Александр 
Авдеев передал нам здание кол-
леджа на территории Суздаля 
площадью больше 4 тысяч квад-
ратных метров. Сейчас мы при-
ступаем к проектированию. Я 
думаю, что через несколько лет 
у нас появится действительно 
современный центр, где будет 
фондохранилище, но не просто 
склад культурных ценностей, 
а еще одно общественное про-

странство, куда могли бы при-
езжать ученые, запрашивать 
архивные данные, знакомить-
ся с нашими фондами. В общем, 
это должен быть культурный 
центр.

Как сегодня пополняется кол-
лекция музея?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: В том числе, 
за счет археологических иссле-
дований. Нам повезло, у нас до 
сих пор ведутся археологиче-
ские раскопки рядом с Сузда-
лем. Сам академик Николай 
Макаров каждое лето к нам 
приезжает. К сожалению, ар-
хеология часто воспринимает-
ся как набор каких-то руин. Но 
в мире есть немало примеров 
высокотехнологичных архео-
логических музеев — в Афинах, 
в Стамбуле. 

Чтобы рассматривать ар-
хеологическую экспозицию, 
нужно обладать большой на-
смотренностью, воображе-
нием, знаниями. 

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Самый удач-
ный показ археологии у нас 
— это экспозиция «Сунгирь. 
Верхний палеолит в центре 
Русской равнины», действую-
щая во владимирских «Пала-
тах». С помощью современных 
технологий мы попробовали 
реконструировать образ жиз-
ни людей, живших 27—30 ты-
сяч лет назад, в сопровожде-
нии подлинных предметов. Я 
уже не говорю о невероятном 
многообразии того, как можно 
показывать клады. Это самая 
недооцененная часть любой 
археологической коллекции. 

На выставке «Великое кня-
жество» в Третьяковской га-
лерее был показан мой люби-
мейший экспонат — это натель-
ный крестик из древнего горо-
да Ярополч Залесский, уничто-
женного во время нашествия 
Батыя. Археологи нашли этот 
нательный крест — затертый, с 
выцарапанным на нем именем 
Власий. Смотришь на него и по-
нимаешь, что 800 лет назад жил 
человек, был город, а теперь ни-

чего нет, остались только зеле-
ная поляна и этот крестик. 

Большой мир открыт
Проект выезда музейных кол-
лекций из Владимиро-Суз-
дальского княжества в Тре-
тьяковку был эксклюзивным. 
Что этот проект дал музею?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Прежде всего 
это дало возможность привлечь 
интерес к коллекции. Постпан-
демийный период сильно по-
влиял на портрет туриста. Если 
иностранцы точно знали, зачем 
едут в Суздаль, — смотреть па-
мятники «Золотого кольца», то, 
как это ни прискорбно, наши с 
вами соотечественники часто 
не понимают, какие сокрови-
ща находятся в двух часах езды 
от Москвы. И для нас это была 
возможность представить му-
зей взыскательной столичной 
публике. 

Редкий итальянец 
Одной из лучших выставок 
в музее Ростовского кремля 
был показ его коллекции рус-
ского авангарда. Нет ли у вас в 
запасниках такого рода при-
ятных неожиданностей?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Я вам расска-
жу не про авангард, поскольку 
его уже сложно назвать совре-
менным искусством. У нас есть 
проект с двумя важными госу-
дарственными музеями. 

Посмотреть нашу коллек-
цию западноевропейской живо-
писи приезжала главный науч-
ный сотрудник ГМИИ им. А.С. 
Пушкина Виктория Маркова, 
нас очень поддержала и дирек-
тор музея Елизавета Лихачева. 
Благодаря этому сотрудниче-
ству была найдена уникальная 
работа, принадлежащая, види-
мо, кисти итальянского худож-
ника Антиведуто Грамматика. 
Это полотно сейчас привезли 
на реставрацию в Пушкинский 
музей. В нашей стране работы 
Антиведуто Грамматики есть 
только в Эрмитаже. Так что му-
зеи, находящиеся не в столице, 
часто являются хранителями не 
менее ценных произведений ис-
кусства.

С зарубежными музеями сей-
час не самый лучший момент 
для сотрудничества? 

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Сейчас со-
трудничества с европейскими 
музеями нет. И даже не по при-
чине того, что мы не готовы. 
Мы открыты. Но коллеги пря-
мо пишут, что у них есть огра-
ничения.

Но есть большой и интерес-
ный мир, заинтересованный в 
сотрудничестве с нами. Огром-
ный интерес проявляют музеи 
арабских стран, я уже не гово-
рю о том, что музеи Китая очень 
заинтересованы в сотрудниче-
стве. А в сфере современного 
искусства перспективны стра-
ны Латинской Америки. Мир 
всегда открыт. Все зависит от 
того, каков угол зрения.

Гений места
Трудно ли было уезжать из 
Москвы? И где для вас «гений 
места» — во Владимире, в Суз-
дале или Боголюбове?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Я ожидала, 
что это будет гораздо легче, 
все-таки для меня Москва — это 
не просто город, где я работаю. 
Это любимый город, в кото-
ром живет моя семья. Поэто-
му мне приходится постоянно 
мигрировать. Но я всегда себя 
сравниваю с нашими велики-
ми князьями, которые могли 
себе позволить на совещание 
съездить куда-нибудь: полгода 
туда, полгода обратно. Поэто-
му считаю, что все сложности 
преодолимы. 

Ближе всего мне Суздаль. 
Но считаю, что самым недооце-
ненным местом Владимиро-
Суздальской земли являет-
ся Боголюбово, о котором мы 
мало что знаем. Там находится 
единственная сохранившаяся у 
нас княжеская гражданская по-
стройка XII века — остатки зам-
ка Андрея Боголюбского. И если 
появится музей, посвященный 
белокаменной архитектуре и 
археологическим исследова-
ниям Боголюбова, то он отве-
тит не на один вопрос о нашем 
культурном коде. Ведь корне-
вая система нашей культуры 
находится именно на Влади-
миро-Суздальской земле. 

Екатерина Проничева впервые побывала в редакции «Российской газеты». 

А К Ц Е Н Т

У нас медицинский подход — не навре-
дить. Сначала исследовать, а затем 
принимать решение о том, какие меры 
по сохранению и реставрации нужны
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Расскажите о ваших самых важных инклюзивных проектах. 
ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Ни один современный музей не может называться 

современным, если в нем не решена проблема инклюзии. Комплексная 

реконструкция и реставрация памятников невозможна без приспособ-

ления их для людей с особенностями здоровья. Но тема инклюзии не 

сводится только к тому, чтобы сделать пандус. К детям и взрослым с 

разными особенностями здоровья нужен индивидуальный подход. Лю-

дям со сложностями опорно-двигательного аппарата мы помогаем по-

пасть в храм. У нас есть макеты для слабовидящих, созданные совмест-

но с Фондом Алишера Усманова. Программы Музея природы помогают 

детям с ментальными нарушениями социализироваться. Самой 

большой проблемой является обучение сотрудников музея работать с 

особым посетителем. Сейчас работает немало благотворительных фон-

дов, которые помогают грантами, в том числе на образование педаго-

гов. 

Музей-княжество рядом с Москвой

ДОСЬЕ «РГ»

Екатерина Проничева работала в 

должности первого заместителя 

главы Департамента культуры го-

рода Москвы. В 2013 году заняла 

пост руководителя Департамента 

культурного наследия Министер-

ства культуры РФ. В 2015 году 

стала генеральным директором 

АО «ВДНХ». С 2018 года — пред-

седатель комитета по туризму 

Москвы. 4 июля 2022 года назна-

чена генеральным директором 

Владимиро-Суздальского му-

зея-заповедника.

Деревянную Никольскую церковь, 
построенную в 1766 году 

без единого гвоздя,
перевезли на территорию 

Суздальского кремля 
из глубинки 

Владимирской земли — 
села Глотово 

Юрьев-Польского
района. 
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Владимиро-Суздальский музей-заповедник основан в 1958 году, за полвека он превратился из скромного 

провинциального музея в один из крупнейших музеев страны. В состав музея-заповедника входят 40 само-

стоятельных музейных экспозиций и 55 памятников архитектуры, в том числе 7 объектов Всемирного насле-

дия ЮНЕСКО. Это Успенский собор с фресками Андрея Рублева, Дмитриевский собор, Золотые ворота во 

Владимире, Суздальский Кремль и Спасо-Евфимиев монастырь в Суздале, храм Бориса и Глеба XII века в Ки-

декше — один из первых белокаменных памятников на северо-востоке Руси, церковь Рождества Богородицы 

в Боголюбово. 

В ближайшее время в состав музейного комплекса, возможно, войдет Георгиевский собор в Юрьеве-Поль-

ском — последний домонгольский белокаменный храм, построенный в нашей стране.

В числе крупных объектов — Музейный центр «Палаты» во Владимире и Музей деревянного зодчества в Суз-

дале, Музей хрусталя имени Мальцовых в Гусь-Хрустальном; Усадебно-парковый комплекс мецената

Владимира Храповицкого в Муромцево и другие. 
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Садам Спасо-Евфимиева монастыря вернут облик райского Эдема. 
В XIX веке здесь были аптекарский огород и садик настоятеля. 

Музей хрусталя расположен в Георгиевском соборе, в числе экспонатов 
которого также картина-фреска Виктора Васнецова «Страшный суд». 
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ЭКОЛОГИЯ  Все парки 
обработают 
от опасных насекомых 

Красна весна 
клещами 

Ирина Рыбникова 

На этой неделе академик РАН врач-эпидемиолог Ген-
надий Онищенко предупредил подмосковных дачни-
ков о том, что Дмитровский и Талдомский округа  яв-
ляются эндемичными по вирусному клещевому энце-
фалиту и боррелиозу. По словам ученого, численность 
клещей на этих территориях явно выше безопасного 
уровня. 

В региональном управлении Роспотребнадзора с 
журналистами поделились более конкретным прогно-
зом. В частности, рассказали, что к врачам уже обрати-
лись 85 укушенных клещами человек. А вот в прошлом 
году помощь  медиков к середине апреля потребова-
лась  286 жителям области, из чего можно сделать вы-
вод, что нынешней весной кровососы пока не так уж и 
активны. 

В ведомстве подчеркнули, что в этот период осу-
ществляется постоянный   контроль за эпидемиологи-
ческой обстановкой  и пока случаев заболевания кле-
щевым вирусным энцефалитом в Подмосковье не за-
фиксировано. Вообще столичный регион не является 
эндемичным по этому заболеванию, в отличие от бор-
релиоза или болезнь Лайма. Из 85 обратившихся к вра-
чам по поводу укусов клещей в этом году  26 принесли 
на себе насекомых  с Лаймом. Причем, если от энцефа-
лита можно привиться, то от боррелиоза прививки нет. 
Значит, здоровье защитят только собственные меры 
предосторожности. .  

Но и власти тоже не дремлют. В Москве полным хо-
дом идет химическая обработка зеленых территорий. 
«В ближайшее время будут обработаны все без исклю-
чения парки и скверы столицы», — утверждает руко-
водитель дезинсекционной станции №1 Московского 
городского центра дезинфекции Ольга Окушко. В Под-
московье от насекомых планируют обработать более 
4200 гектаров зеленых территорий — все парки, при-
школьные участки, а также зоны отдыха на террито-
рии оздоровительных учреждений. Жителям  котте-
джных поселков и дачникам специалисты  также реко-
мендуют вызвать дезинсекторов.  

ЖИЛЬЕ Цены на аренду 
квартир подскочили 
на четверть 

Снимите это

Александр Мелешенко 

В группах по поиску съемного жилья в соцсетях в по-
следнее время стоит настоящий «Плач Ярославны» 
— арендаторы удивляются новым ценам в Москве, ко-
торые за год прибавили 20—25%. В первую очередь это 
касается студий и однушек — самых востребованных и 
доступных форматов. Впрочем, двушки и трешки тоже 
подорожали.   

Риелторы говорят, что рост цен на аренду продол-
жался практически весь прошлый год и обусловлен он 
был растущим спросом. Одна из его главных причин — 
растущие ставки по ипотеке и ужесточение условий по 
льготным ипотечным программам. Дело в том, что по-
сле введения ипотеки с господдержкой в 2020 году не-
редко было выгоднее купить в кредит свою квартиру, 
чем снимать чужую. Многие квартиросъемщики так 
и делали. Однако с ростом ставок ситуация стала ме-
няться и спрос сно-
ва стал переклю-
чаться с ипотеки на 
аренду. Арендодате-
ли ответили на это 
ожидаемым повы-
шением цен.  

«В этом году на-
ниматели адапти-
ровались к новым ценам, они понимают, что таких 
дешевых  вариантов, которые встречались в рекла-
ме прежде, уже нет, — объяснила «РГ» замдиректора 
управления аренды квартир компании «Инком-Недви-
жимость» Оксана Полякова. — Минимальная арендная 
ставка у квартиры в старой Москве (без ЗелАО) подня-
лась с прежних  25 тысяч рублей в месяц до 30—32 ты-
сяч сейчас». В среднем же, например, в  Южном окру-
ге  Москвы,  однушки за год подорожали с 34 до 41 ты-
сячи рублей в месяц, а в более престижном Западном 
округе ставки подскочили с 43 до 50 тысяч. Двушки и 
трешки подорожали скромнее, но за каждую дополни-
тельную комнату нужно прибавлять к цене примерно 
10—15 тысяч .  

«Рост цен подталкивает   клиентов все  чаще объеди-
няться и снимать жилье в складчину — заявок на сов-
местную аренду стало на 20% больше, чем в начале 
прошлого года. Выбор по-прежнему ограничен, по-
скольку квартиры по сравнительно доступным ценам 
пользуются повышенным интересом», — говорит Поля-
кова.  При этом снижения арендных ставок риелторы 
в ближайшее время не ждут — спрос высокий, ипотека 
дорогая, так что причин для удешевления нет. Многие 
продолжат снимать, ожидая более выгодных условий 
по ипотеке, а значит,  объявлений о сдаче квартир в 
аренду будет немного, а желающих снять — достаточно. 
Впрочем, и роста цен тоже не ожидается. Оживление на 
рынке возможно в конце лета, когда в город традици-
онно поедут абитуриенты и люди в поисках работы. 

ТРАДИЦИЯ  Более 300 памятников увидят москвичи
в Дни исторического и культурного наследия

Двери открываются  
Никита Смирнов

Д
н и  и с т о р и ч е с к о г о  и 
культурного наследия 
Москвы, приуроченные 

к Международному дню охра-
ны памятников и Международ-
ному дню музеев, в этом году 
пройдут в столице уже двадцать 
четвертый раз с 18 апреля по 31 
мая. В их рамках москвичи и го-
сти столицы смогут увидеть по-
рядка 300 памятников культу-
ры, большинство из которых в 
обычное время закрыты для по-
сещения.

Среди объектов, встреча с 
которыми для участников дней 
станет открытием, например, 
усадьба Четверикова — Малюти-
на — Елагиной постройки ХVIII 
века в Подсосенском переулке, 
26. То, что она уцелела, можно 
считать чудом, так как в 1990-е 
была в аварийном состоянии. Но 
в 2017 году город отреставриро-
вал этот особняк и сейчас там 
располагается киностудия Фе-
дора Бондарчука.

«Интересно само место рас-
положения усадьбы, — расска-
зал журналистам гид Вадим Са-
венок. — Например, когда Моск-
ва только стала великим княже-
ством, московские князья тут 
основывали свои загородные 
резиденции. В петровские вре-
мена это были купеческие зем-
ли и на них появилось одно из 
первых предприятий по произ-
водству парусов. Со второй по-
ловины XVIII века тут обосно-
вался центр старообрядчества. 
Так, напротив усадьбы Четвери-
кова — Малютина — Елагиной на-
ходится и родовое гнездо знаме-
нитых купцов Морозовых».

Имена архитекторов усадьбы 
неизвестны, исследователи до 
сих пор по крупицам собирают 
информацию о ней. Но история 
открывается интереснейшая. 
Отсюда начиналось устройство 
дворов по принципу «Мой дом 
— моя крепость», въезды в кото-

рые для посторонних были за-
крыты. После пожара 1812 года 
усадьба полностью выгорела. В 
1820—1830-е землю под ней вы-
купают купцы Четвериковы, ко-
торые начинают новую застрой-
ку. Возводят усадьбу в стиле ам-
пир. В 50-е годы участок перехо-
дит к купцу Малютину, а в нача-
ле XX века усадьба становится 
собственностью Елагиных, из-
вестного рода, организаторов 

одного из главных литератур-
ных салонов XIX века. В нем бы-
вали Жуковский, Герцен, Ога-
рев, Чаадаев...

Не менее интересен и жилой 
дом Г.А. Палибина на улице Бур-
денко, 23. Небольшое серое од-
ноэтажное здание с мезонином 
построено в 1818 году и сейчас 
является одной из старейших 
деревянных построек Москвы. 
Его фасад оформлен в традициях 

позднего московского класси-
цизма. В 2023 году здесь завер-
шилась комплексная реставра-
ция, в доме сейчас  располагает-
ся Фонд Архангела Михаила. Его 
учредитель Ярослав Горковен-
ко рассказал: «Дом Г.А. Палиби-
на — объект федерального значе-
ния, он передан нашему благо-
творительному фонду с четким 
обязательством, что мы его от-
реставрируем. И мы это сдела-
ли, хотя состояние здания было 
аварийным. Все работы велись 
на наши личные средства и сред-
ства благотворителей: наших 
друзей».

Фонд Архангела Михаила 
продолжает и сейчас выделять 
средства на возрождение, строи-
тельство и обустройство право-
славных храмов, сохранение па-
мятников архитектуры. К тому 
же он наполнил отреставриро-
ванный особняк Г.А. Палибина 
своими работами. Мастера фон-
да, например, уже 18 лет выши-
вают иконы. Художественный 
руководитель мастерской На-
талья Горковенко признается: 

«Мы хотим показать, как совре-
менные люди видят святые об-
разы, показать и хотим донести 
до зрителя, что наша православ-
ная вера абсолютно современна 
и она всегда с нами».

Отмечу, что запись на бли-
жайшие даты мероприятий 
Дней исторического и культур-
ного наследия уже открылась, 
программа проекта постоянно 
пополняется. Отдельный цикл 
экскурсий в рамках проекта по-
священ усадебному наследию 
Москвы. В него войдут, напри-
мер, усадьбы Разумовского на 
улице Казакова, усадьбы Василь-
чиковой на Гоголевском бульва-
ре, усадьбы Барышниковых на 
Мясницкой и многие другие.

Каждый желающий сможет 
посетить бесплатно меропри-
ятия Дней наследия. Для это-
го нужно записаться на пор-
тале «Узнай Москву» (https://
um.mos.ru/). 

В эти дни можно побывать в таких интерьерах, к которым в обычное время 
и не подступиться. 

— Читайте также: «Они проснулись»: в регионах 
регистрируют укусы клещей. Как защититься? 
rg.ru/art/2778960

КОШЕЛЕК  

Подорожали 
билеты 
на экспрессы 
до аэропортов 

ОНЛАЙН 
ВЫГОДНЕЕ 
Ангелина Зеленькова 

Сегодня стали дороже билеты 
на поезда и экспресс-автобусы  
«Аэроэкспресса» в кассах, ав-
томатах и у мобильных касси-
ров. Выросли они в цене на 50-
100 рублей. 

Изменение тарифов в 
компании объяснили разви-
тием цифровых каналов про-
даж, где купить билет можно в 
два клика. Кроме удобства вы-
бор билетов на сайте или в мо-
бильном приложении выгоднее 
— ключевые тарифы онлайн не 
изменились. К примеру, стан-
дартный билет при покупке он-
лайн заранее, как и прежде, сто-
ит 525 рублей, а в день поездки 
— 550 рублей. В кассах же, авто-
матах и у мобильных кассиров 
его цена поднялась до 600 руб-
лей, а «Стандарт туда-обратно» 
теперь можно купить за 1100 
рублей. Проиндексированы и 
тарифы «Бизнес» и «Семей-
ный»: в кассах они стали стоить 
на 100 рублей дороже. 

Цена на абонементы и та-
рифы группы «Подписка» не 
изменились:  поездка в аэро-
порт или обратно стоит от 60 
рублей, по абонементу — от 230 
рублей. 

Билет на экспресс-автобу-
сы в аэропорты Шереметьево 
и Домодедово во всех каналах 
продаж стоит не 300, как рань-
ше, а 350 рублей в одну сторону 
или 600 рублей вместо 500 руб-
лей  «туда и обратно». 

ЖКХ  За сезон 
в городе 
благоустроят 
2,5 тысячи 
общественных 
пространств 

ПЕРЕМЕНЫ
НА УЛИЦЕ 
БУТЛЕРОВА
Алина Меринова

О масштабных планах в даль-
нейшем благоустройстве го-
рода сообщил вчера в своем 
телеграм-канале мэр Москвы 
Сергей Собянин, побывав в 
районе Коньково.

«Планируется благо-
устроить более 2,5 тысячи раз-
личных общественных про-
странств, — написал он. — Это 
парки, скверы, московские дво-
ры и, конечно, улицы». Мэр от-
метил, что меняется сам под-
ход к проведению этих работ. 
Благоустройство должно стать 
более комплексным, чтобы не 
только в центре города, но и во 
всех районах Москвы они вы-
глядели достойно.

В итоге должна качествен-
но улучшиться городская сре-
да и для пешеходов, и для авто-
мобилистов. Для этого благо-
устройство территории будет 
проводиться от фасада здания 
на одной стороне улицы до фа-
сада здания на другой стороне. 
Специалисты обновят дорож-
ное полотно, обустроят удоб-
ные подходы и подъезды к жи-
лым домам, новые пешеходные 
переходы и места для отдыха, а 
также установят современные 
остановочные павильоны, сте-
лы навигации и другие элемен-
ты городской среды.

Среди более чем 2,5 тыся-
чи общественных пространств, 
включенных в план работ на 
теплый сезон — около 700 улиц, 
18 крупных объектов, больше 
20 водоемов и свыше 1,7 тыся-
чи дворов. Среди них, в частно-
сти, Комсомольский и Нахи-
мовский проспекты, улицы 
Академика Королева и Авиа-
моторная, а также набережные 
реки Яузы.

Изменится и улица Бутле-
рова в Коньково, которую мэр 
осмотрел. Ее особенностью 
является то, что она — дублер 
улицы Обручева, проходит от 
Севастопольского проспекта 
до улицы Академика Волгина, 
пересекает улицы Введенско-
го и Профсоюзную. Основная 
застройка ее четной стороны — 
многоэтажные жилые дома, по 
нечетной расположены много-
численные научные учрежде-
ния. С учетом этого комму-
нальщикам предстоит отре-
монтировать проезжую часть 
и тротуары, заменить устарев-
шее освещение, на восьми нере-
гулируемых пешеходных пере-
ходах установить восемь опор 
контрастного освещения, а так-
же промыть фасады домов.  

В этом году эксперты больше не ожидают ни роста, 
ни падения цен на съемное жилье. 

Рост цен эксперты 
объясняют 
высоким спросом 

— Читайте также: Названы самые дешевые для аренды 
квартиры в Москве
rg.ru/art/2789455

МУЗЕЙНАЯ НЕДЕЛЯ 

На этой неделе в Москве проходит акция по бесплатному посещению 

музеев. Москвичей и гостей столицы ждут более 30 разнообразных пло-

щадок, где можно интересно и с пользой для ума провести время. 

Каждый день закреплен за конкретным музеем. В частности, сегодня 

можно посетить Государственный музей Маяковского, который пригла-

шает гостей в две локации — мемориальную квартиру Маяковских в Сту-

денецком переулке и «Квартиру на Большой Пресне». В первой расска-

жут о трогательном отношении поэта к своим родным — маме и старшим 

сестрам Людмиле и Ольге. Вторая повествует о путешествии Мая-

ковского в Америку, его американской возлюбленной и их совместном 

ребенке. Также в этот день рады будут приветствовать гостей государ-

ственный музей-заповедник «Царицыно» и еще несколько площадок. 

В другие дни можно будет побывать в музеях Владимира Высоцкого и 

Сергея Есенина, музее ЦПКиО имени М. Горького, Государственном му-

зее А.С. Пушкина, Доме русского зарубежья имени А. Солженицына, га-

лереях Ильи Глазунова и Александра Шилова. 

Чтобы принять участие в акции, нужно ознакомиться с расписанием — 

каждый день недели закреплен за конкретными музеями — и оформить 

бесплатный электронный билет на сайте выбранного музея или на пор-

тале mos.ru. 

Подготовила Ирина Рыбникова

Смотрите фоторепортаж
на сайте
rg.ru/media

КИНО  В центре столицы снимают индийский боевик

Болливуд на выезде  

Ангелина Зеленькова  

К
амера, мотор, поеха-
ли! Прямо по цен-
тральным улицам 
города! В эти дни в 
Лялином, Барашев-
ском, Казарменном, 
М а л о м  Ка з е н н о м 
переулках, на Патри-
аршем мосту и в дру-

гих живописных местах города 
один из крупнейших индийских 
кинопродакшенов (кинокон-
церн AGS Entertainment) сни-
мает полнометражный экшн-
фильм «Величайший всех вре-
мен». Это первый иностранный 
фильм, полностью организо-
ванный онлайн с помощью уни-
кальной Московской цифровой 
киноплатформы. 

Москва, столица российско-
го кино, расширяет и открыва-
ет свои площадки для иностран-
ных продюсеров. Еще недавно 
организация съемок на ее ули-
цах была сопряжена с больши-
ми трудностями и требовала 
многочисленных разрешений 
и бюрократических согласова-
ний. Взять хотя бы, к примеру, 

перекрытие дороги на несколь-
ко часов или работу кинемато-
графистов рядом с историче-
скими памятниками, которые 
находятся под особым охран-
ным контролем. Теперь же мож-
но даже не приезжать в Москву, 
чтобы договориться с коллега-
ми по цеху, выбрать для аренды 
киношную технику, мебель, де-
корации и реквизит, даже уви-
деть подходящие для съемок ме-
ста  онлайн. Для этого достаточ-
но зайти на Московскую цифро-
вую киноплатформу,  которая 
позволяет в короткие сроки по 
принципу «одного окна» подать 
заявку на съемку и получить 
в придачу все необходимое. В 
библиотеке локаций на кино-

платформе свыше 600 объектов 
для съемок, включая набереж-
ные, парки и площади вблизи 
памятников архитектуры. 

Съемки первого иностранно-
го фильма, полностью органи-
зованного таким образом, сей-
час и видят москвичи на улицах 
столицы. «Московская цифро-
вая киноплатформа облегчила 
для съемочной группы работу в 
столице. Мы оформили заявку и 
меньше чем через неделю полу-
чили разрешение на организа-
цию съемок, это невероятно опе-
ративно», — поделился впечатле-
ниями популярный индийский 
режиссер Венкат Прабху. 

«Мы все изучали культуру 
и историю России в школе по 

книжкам, — продолжает Венкат 
Прабху. — Но сейчас у нас по-
явилась возможность показать 
нашим людям Москву такой,  
какая она есть. Главные собы-
тия фильма происходят здесь, в 
Москве. Мы уже отсняли сцены 
во многих исторических местах 
и даже в окрестностях Красной 
площади». По его словам, но-
вый фильм, в котором москвичи 
увидят родной город, снимается 
в жанре научно-фантастическо-
го боевика. Главный герой кино-
ленты, роль которого исполняет 
знаменитый индийский актер 
Виджай, предстанет перед зри-
телем в качестве тайного аген-
та индийской разведки. Кино-
премьера картины состоится в 
Индии уже осенью — 5 сентября. 

«Индийские кинопродюсе-
ры давно выражают интерес к 
созданию фильмов в Москве. В 
столице их привлекает архитек-
тура, сочетание исторических и 
современных локаций для съе-
мок, а также развитая инфра-
структура, — рассказала гене-
ральный директор Агентства 
креативных индустрий Гюль-
нара Агамова. — В этом году мы 

ожидаем увидеть еще несколь-
ко индийских кинопроизводств 
в городе».

Ежегодно в Москве  выпус-
кается более 250 фильмов. Она 
готова стать крупнейшим ки-
нокластером для зарубежных 
кинопроизводителей в Восточ-
ной Европе, по масштабам срав-
нимым с аналогичными кла-
стерами в Сеуле и Дубае. Сейчас 
в городе находится более 10 дей-
ствующих, в том числе расши-
ряющихся площадок. В их чис-
ле Киностудия Горького, Медиа-
центр НТВ, студия Энтузиаст. 
Правительство Москвы строит 
и новые городские киноплощад-
ки — МЕТМАШ, Кинопарк «Мос-
кино», а также Киностудия им. 
Горького, готовясь и увеличить  
объем инфраструктуры кино-
производства в 5 раз: с действу-
ющих 103,5 тыс. кв. м до более 
чем 500 тыс. «квадратов».  

А К Ц Е Н Т

Возможности цифровой кино-
платформы позволяют Москве стать 
крупнейшим кластером для зарубежных 
кинопроизводителей Восточной Европы 

На столичных улицах 
индийские кинематографисты 
чувствуют себя как дома. 

— Смотрите фоторепортаж
на сайте
rg.ru/media
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕОЖИДАННО Увеличение 
мозга помогает бороться 
с болезнью Альцгеймера

Пошел в рост

Сергей Деменко

В журнале JAMA Neurology опубликован сенсацион-
ный материал, что мозг современного человека посте-
пенно увеличивается в размере. В чем здесь сенсация? 
Дело в том, что на протяжении тысяч лет он «двигался» 
в противоположном направлении. Объем мозга наших 
предков в верхнем палеолите (35—12 тыс. лет назад) в 
среднем был равен 1500 куб. см. Сегодня у мужчин он 
около 1425 куб. см, а у женщин — 1350 куб. см. 

Как ученые объясняют такую разницу? В очень да-
леком прошлом наши предки до всего доходили своим 
умом. Древний человек был универсалом, умел добыть 
огонь, знал, как убить мамонта, как защититься от бо-
лезней и т.д. Причем умудренных опытом учителей 
было катастрофически мало — продолжительность 
жизни была очень невысокой. Вот мозги и росли. Но 
по мере развития цивилизации люди стали больше по-
лагаться на опыт и знания, накопленные соплеменни-
ками. Полагаться на коллективный разум. И мозг стал 
уменьшаться. 

Тогда почему мозг вновь пошел в рост? Может, 
люди поумнели? Но исследования говорят об обрат-
ном. Сравнив результаты очень масштабных тестов на 
IQ прошлых и нынешних лет, ученые выяснили, что с 
1970 года по 2009 год интеллект испытуемых снижал-
ся со скоростью в среднем 7 баллов за поколение. То 
есть хотя «мозгов» стало больше, ума не прибавилось. 

Авторы работы предложили неожиданное объясне-
ние феномену, связанному с ростом мозга. Они обра-
тили внимание на такой факт: хотя в США количество 
пациентов с болезнью Альцгеймера по мере старения 
населения растет, однако процент людей с этим забо-
леванием снижается. А конкретно число страдающих 
болезнью сократилось на 20 процентов с 1970-х го-
дов. То есть у нового поколения более низкий риск раз-
вития деменции. И помогает в этом, утверждают уче-
ные, более крупный мозг. Дело в том, что при деменции 
происходит его «усыхание», особенно серого веще-
ства. Увеличивая свой размер, мозг приспосабливает-
ся к новым условиям, к росту продолжительности жиз-
ни человека. Иными словами, он эволюционирует со-
образно обстоятельствам, снижая риск деменции. •

ЛАБОРАТОРИЯ 
Тест выявляет 
психические расстройства 
с точностью 95%

Депрессия 
отправляет SOS

Аркадий Симонов 

Этот разработанный учеными Сколтеха совмест-
но с коллегами из Китая и Германии тест может 
кардинально изменить диагностику психических 
расстройств. Задача крайне актуальная. По данным 
Всемирной организации здравоохранения, сегодня 
число людей, которые испытывают серьезные психи-
ческие расстройства, стремительно растет. Особен-
но «преуспевает» депрессия. Есть данные, что ей под-
вержен каждый шестой житель Земли. 

Когда психические болезни заходят слишком дале-
ко, посылают сигнал SOS, у врача есть средства купи-
рования острой фазы заболевания. Но задача медици-
ны — как можно раньше поймать первые, еще неявные 
признаки будущего недуга, который только зарожда-
ется. Своевременно их выявить и принять меры. И вот 
здесь психиатры оказываются, прямо скажем, в нерав-
ной позиции практически со всеми врачами других 
специальностей, 
в распоряжении 
которых есть са-
мые разные мето-
ды: анализы крови, 
биопсия,  МРТ, КТ, 
УЗИ, рентген и т.д.

Психиатр лишен 
такой возможно-
сти, его «аппарату-
ра» — только беседа. 
Пациент рассказы-
вает о своем состо-
янии и заполняет опросники,  сдает тесты. То есть пси-
хиатр ставит диагноз на основе субъективного расска-
за пациента и своих субъективных оценок. 

Во всем мире давно ищут надежные биомаркеры 
психических заболеваний. Для этого изучаются самые 
разные молекулы, белки, активность генов, метаболи-
ты, липиды и т.д. И действительно, они так или иначе 
изменяются при психиатрических расстройствах. Но 
что из этого букета «наводок» может стать реальным 
инструментом для диагностики?

— Мы изучили каждый вариант из этого «букета» и 
пришли к выводу, что самыми практичными, надеж-
ными и простыми для массовой диагностики психи-
ческих расстройств являются липиды, — сказал «РГ» 
руководитель исследований директор Нейроцентра 
Сколтеха Филипп Хайтович. — Испытания на груп-
пе почти 5000 человек показали, что тест работает с 
точностью 95 процентов. Принципиально важно, что 
он эффективен и на ранней стадии заболевания, когда 
у человека симптоматика еще не развилась в серьез-
ное психическое расстройство.

Отметим, что Филипп Хайтович после окончания 
МГУ более 10 лет работал в ведущих научных центрах 
США, Германии и Китая. Но в 2014 году он вернулся в 
Россию, руководит Нейроцентром Сколтеха.  

ЭКСКЛЮЗИВ  100 тыс. россиян получат генетические паспорта

Расшифруют по букве

Юрий Медведев

К
ак созданный в Рос-
сии Национальный 
генетический центр 
полногеномного се-
квенирования поз-
волит вывести на но-
вый уровень борьбу 
с тяжелыми генети-
ческими заболева-

ниями? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с его руководи-
телем, известным молекуляр-
ным биологом, профессором 
Константином Севериновым. 

Константин Викторович, 
давайте вначале внесем яс-
ность. В России года три на-
зад были созданы три генети-
ческих центра, подчеркиваю, 
мирового уровня. На них вы-
делены очень серьезные сред-
ства. А затем создается наци-
ональный геномный центр с 
гораздо большим финансиро-
ванием. Возникает законный 
вопрос: не дублируют ли они 
друг друга, распыляя средства 
бюджета? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Нет, не ду-
блируют. Все эти центры миро-
вого уровня появились за счет 
средств правительства в рам-
ках Федеральной научно-тех-
нической программы развития 
генетических технологий, кото-
рая была подписана президен-
том Путиным в 2019 году. Вна-
чале она планировалась до 2025 
года, затем продлена до 2030-го. 

У каждого из трех центров 
своя специализация — один за-
нимается геномным редакти-
рованием и биомедициной, вто-
рой — биобезопасностью, тре-
тий — прикладной микробиоло-
гией и сельским хозяйством.  

Наш центр существует на 
средства технологического 
партнера правительства, гос-
корпорации. Была поставлена 
задача — создать крупнейший в 
России центр полногеномного 
секвенирования, за короткий 
срок определить не менее 100 
тыс. геномов россиян и сфор-
мировать мощную компьютер-
ную инфраструктуру для хране-
ния и исследования полученной 
информации.  

Первый такой подобный 
геномный проект появился в 
2013 году в Великобритании. 
За шесть лет они расшифрова-
ли 100 тысяч геномов. Вошли 
во вкус и запланировали сразу 
миллион геномов. На сегодня в 
их базе хранится около 500 ты-

сяч. Крупные центры геномного 
секвенирования созданы и ра-
ботают в ряде стран. Это своего 
рода фабрики, где специальные 
приборы- секвенаторы в авто-
матическом режиме читают по-
следовательности ДНK 24 часа в 
сутки, 7 дней в неделю. Напри-
мер, наш центр сейчас выдает 
до 1200 полных человеческих 
геномов в неделю. Только пред-
ставьте: геном каждого челове-
ка содержит более 6 млрд букв 
ДНК. Для точности прочтения 
каждая буковка в гигантском 
геноме человека прочитывает-
ся не менее 30 раз. Это огром-
ное количество данных. 

Но сегодня в интернете ана-
логичные услуги предлагают 
различные частные компа-
нии. Цена, правда, кусает-
ся: 100—150 тысяч рублей за 
геном. Но зато все про себя и 
свои болезни узнаешь. 

К О Н С ТА Н Т И Н  С Е В Е Р И Н О В :  Да, удо-
вольствие дорогое, но оно тре-
буется далеко не всем. Преж-
де всего людям, у которых уже 
есть генетическое заболевание 
или подозрение на него. В этом 
случае информации, какая кон-
кретно мутация присутствует 
у пациента, необходима и для 
уточнения диагноза, и для под-
бора терапии. Речь идет прежде 
всего о ряде онкологических и 
редких, так называемых орфан-
ных, наследственных заболева-
ниях. Хотя они редкие, диагно-
стика требуется десяткам ты-
сяч людей в год. Понятно, что 
при таких ценах она по карману 
далеко не каждому, этот анализ 
не покрывается страховками, и 
люди вынуждены платить сами 
или искать помощи у благотво-
рительных фондов. 

А ваши 100 тысяч участни-
ков будут счастливчиками и 
получат свой геном бесплат-
но или им придется раскоше-
литься? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Принцип 
такой. Определение геномов 
участников проекта, он назы-
вается «100 000+я», бесплатно 
и проводится на добровольной 
основе. Около 70 тысяч участ-
ников — сотрудники нашего тех-
нологического партнера и их 
родственники. Подавляющее 
большинство из них здоровы 
и не имеют генетических забо-
леваний. Так как предприятия 
партнера представлены во всех 
регионах страны, мы получим 
очень масштабный срез гене-

тического и демографическо-
го разнообразия жителей Рос-
сии. Параллельно наш центр 
бесплатно определяет геномы 
30 тысяч пациентов известных 
научно-медицинских центров, 
где занимаются только интере-
сующими нас генетически-
ми заболеваниями. Это центр 
Димы Рогачева, Медико-гене-
тический научный центр им. 
Бочкова в Москве и ряд других 
центров в Уфе, Томске и других 
городах. 

То есть, условно говоря, у вас 
есть два хранилища. В одном 
— геномы здоровых, в другом —  
геномы людей с определенным 
генетическим заболеванием. 
Как их использовать? 

К О Н С ТА Н Т И Н  С Е В Е Р И Н О В :  Mетода-
ми биоинформатики последо-
вательности ДНК здоровых и 
больных людей сравниваются 
друг с другом. Учитывая объем 
данных, делается это на нахо-
дящемся в нашем центре супер-
компьютере. Мы пытаемся вы-

членить изменения в ДНК, кото-
рые характерны для больных и 
отсутствуют у здоровых людей. 
Такая информация позволяет 
определить молекулярную при-
роду заболевания и поставить 
точный диагноз, а в ряде случа-
ев выбрать наиболее эффектив-
ную стратегию лечения. 

Но изменения в генах, кото-
рые вызывают связанные с 
ними болезни, как раз и выяв-
ляют в названных вами меди-
цинских центрах. То есть ваш 
просто увеличивает масшта-
бы исследований?

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Да, такая 
работа ведется нашими меди-
цинскими партнерами. С помо-
щью специальных диагности-
ческих наборов врачи-генети-
ки проверяют, нет ли у пациен-
та изменений в ДНК, которые 

уже известны и хранятся в спе-
циализированных мировых ба-
зах данных. Там в определенной 
последовательности каталоги-
зированы изменения последо-
вательностей ДНК, ответствен-
ные за то или иное заболевание. 
Эти базы созданы в последние 
десятилетия тысячами ученых 
всего мира. 

Но наше знание генетиче-
ских поломок, которые приво-
дят к заболеваниям, еще очень 
ограничено. Поэтому наши ме-
дики даже с помощью самых 
современных, доступным им  
методов диагностики могут по-
ставить диагноз лишь для   50% 
больных. Для остальных 50% 
пациентов постановка диагноза 
невозможна. Наука пока не зна-
ет, какие поломки в каком-то 
гене являются причиной болез-
ни. Так вот, одна из главных за-
дач нашего центра — использо-
вать полногеномные данные для 
выявление новых, ранее неопи-
санных причин генетических 
болезней. 

А каков сам принцип такого 
поиска? Как привязать опре-
деленную мутацию к опреде-
ленной болезни?

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Поиск осно-
ван на сравнении геномов боль-
ных и здоровых людей. Точность 
поиска тем больше, чем больше 
людей в обеих группах. Чем 
больше мы обнаруживаем лю-
дей с определенной мутаци-
ей и определенной болезнью, 
тем выше вероятность их взаи-
мосвязи. Именно поэтому нам 
необходимо такое большое ко-
личество участников. 

Вообще, в реальности все 
несколько сложнее. Историче-
ски люди относятся к разным 
этносам. На определенном 
уровне представители одного 
этноса генетически отличаются 
друг от друга. То есть определен-
ные последовательности ДНК, 
определенные мутации в одном 
этносе встречаются чаще, чем в 
другом. 

Э т а  с п е ц и ф и к а  м о ж е т 
влиять на вероятность воз-
никновения некоторых забо-
леваний или на то, насколько 
эффективно то или другое ле-
карство действует на челове-
ка. Поэтому поиск в генах «ви-
новников» болезней мы ведем 
с учетом этничности как здоро-
вых людей, так и пациентов. По-
лучение генетических «портре-
тов» народов нашей страны яв-
ляется одной из важных задач 
нашего центра. При огромном 
многообразии этносов России 
такую задачу не сможет решить 
ни один институт, вуз, тем бо-
лее частная фирма. 

Пару лет назад один из трех 
центров мирового уровня объ-
явил, что впервые расшифро-
ван полный геном россиянина. 
В соцсетях сразу заговорили о 
нашей специфике, нашей осо-
бости... 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: В этих во-
просах надо быть предель-
но осторожными и точными. 
Ни о каком специальном рос-
сийском гене или националь-
ном российском геноме речи 
не идет, их не существует. Для 
народов, которые по разным 
причинам жили долгое время 
в условиях почти полной изо-
ляции, например, для австра-
лийских аборигенов или неко-
торых малых коренных север-
ных народов, можно говорить 
о генетических особенностях, 
которые типичны именно для 
них. Но для больших народов 
со сложной историей, где на 
огромной территории на про-
тяжении веков перемешива-
лись самые разные этносы, го-
ворить о каком-то специфиче-
ском национальном геноме бес-
смысленно и вредно. Люди ста-
новятся россиянами не потому, 
что у них какой-то специальный 
ген, а потому, что они выросли 
в этой стране и в этой культуре. 

Расшифровка генома — это са-
мые высокие технологии. По-
мню, что почти на каждой 
встрече ученых с президентом 
страны главной проблемой 
называли сбои поставок из-за 
рубежа реагентов для секвена-
торов. У вас она решена? 

К О Н СТА Н Т И Н  С Е В Е Р И Н О В :  Это дей-
ствительно очень больной во-
прос. Например, незадолго до 
старта нашего проекта была 
проведена проверка, которая 
выявила, что имеющийся в на-
шей стране парк из нескольких 
сотен различных секвенаторов 
загружен в лучшем случае на 
15%. Одна из причин — отсут-
ствие средств на дорогостоя-
щие и скоропортящиеся реа-
генты и невозможность нала-
дить их ритмичную поставку. 
У нас такой проблемы нет. Тех-
ника обеспечена реагентами 
на все время проекта и работа-
ет на износ 24 часа семь дней в 
неделю.

Сколько уже расшифровано 
геномов? Когда можно ожи-
дать первых результатов? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Мы начали 
работать чуть более года назад. 
На сегодня собрали уже более 
50 тысяч образцов генетиче-
ского материала, определили 
и заложили в базу более 35 ты-
сяч геномов, а намеченной цели 
в 100 тысяч достигнем к концу 
следующего года. 

Есть первые результаты. В 
некотором смысле мы на них 
обречены. Как уже говорил, 
наши медицинские партнеры 
признают, что в 50% случаев 
они не могут поставить точный 
диагноз. А значит, фактически 
лечат наобум.

Работая с переданными нам 
генетическими образцами па-
циентов, мы нашли уже не де-
сятки, а сотни новых вариантов 
мутаций, которые с большой 
долей уверенности вызывают 
те или иные болезни. Задача — 
подтвердить, доказать клини-
ческую значимость этих нахо-
док. В 2025 году мы планируем 
создать центр клеточной инже-
нерии для экспериментального 
подтверждения обнаруженных 
находок методами генного ре-
дактирования.

Это позволит значительно 
расширить возможности диа-
гноза, принесет реальную поль-
зу тысячам людей. •

В центре уже нашли сотни новых 
вариантов мутаций, которые могут 
вызывать различные болезни. 

А К Ц Е Н Т

Центры геномного секвенирования — 
это своего рода фабрики, 
где специальные приборы 
в автоматическом режиме читают 
последовательности ДНK 
24 часа в сутки, 7 дней в неделю

РАКУРС   

Вулкан 
выбрасывает 
золото

ТРАНЖИРА ИЗ 
АНТАРКТИДЫ
Андрей Меркулов

У вулканов плохая репутация. 
Выбрасывая огромные массы 
раскаленных газов и пород, 
они загрязняют окружающую 
среду, нарушают авиасооб-
щение. Но находящийся в Ан-
тарктиде вулкан Эребус может 
изменить этот негатив. Вооб-
ще на этом континенте их де-
сятки, большинство находятся 
в спящем состоянии. Но око-
ло восьми до сих пор активны. 
Среди них и вулкан Эребус, 
который считается самым юж-
ным на Земле. Но не в этом его 
уникальность. Изучив выбра-
сываемый им воздух, ученые, 
к своему удивлению, обнару-
жили в нем золото! 

Правда, щедростью он не 
отличается. Размер крошеч-
ных кристаллов не более 20 
микрон. В день в небо из вулка-
на вылетает 80 граммов — это 
равно 6000 долларам. 

Ринутся ли к Эребусу жела-
ющие обогатиться? На данный 
момент вряд ли, считают уче-
ные. Ведь золотая пыль рас-
пространяется на расстояние 
до 1000 километров от вулка-
на. Правда, есть вариант: ло-
вить драгметалл, установив 
технику прямо на его жерле. 
Идея заманчивая, но пока про 
энтузиастов не слышно. Дело в 
том, что при нынешних техно-
логиях, да еще на далеком и хо-
лодном континенте подобная 
добыча золота может стоить 
дороже, чем сам металл. Сло-
вом, золотая лихорадка Ан-
тарктиде не грозит.  •

ЛАБОРАТОРИЯ 

Причиной 
облысения 
могут быть 
кишечные 
бактерии

СТОЙКАЯ 
ЛЫСИНА
Юрий Медведев 

Китайские ученые выявили 
взаимосвязь между кишечны-
ми бактериями и патологиче-
ским выпадением волос, приво-
дящим к частичному или пол-
ному облысению. Оказалось, 
некоторые виды кишечных 
бактерий защищают от такого 
облысения, но некоторые, нао-
борот,  могут его вызывать. Те-
перь необходимо изучить,  как 
работают эти бактерии, чтобы 
создать стратегии лечения и 
профилактики патологическо-
го облысения. 

А российские ученые вы-
яснили, что в зависимости от 
того, какие бактерии населя-
ют кишечник человека, его им-
мунная система по-разному 
реагирует на иммунотерапию 
при раке кожи. Это важно, так 
как одним из эффективных ме-
тодов в борьбе с меланомой 
считается именно иммуно-
терапия. Но помогает она дале-
ко не всем. Давно замечено, что 
ее эффективность зависит от 
состава кишечной микробио-
ты. Но почему? Ответ искали 
ученые из Федерального науч-
но-клинического центра физи-
ко-химической медицины име-
ни академика Ю.М. Лопухина 
ФМБА, Университета ИТМО и 
Института биоинформатики. 
Они сопоставили геномы лю-
дей, которым иммунотерапия 
помогла, и кому нет. Это поз-
волило выявить 84 бактерии, 
в присутствии которых имму-
нотерапия принесла выздоров-
ление, и 53 бактерии, когда эф-
фекта лечения не было.

Анализ показал, что «хоро-
шие» микроорганизмы склон-
ны к «альтруизму» — они выра-
батывают витамины, амино-
кислоты и весь спектр жирных 
кислот, которые могут исполь-
зоваться организмом человека 
и стимулировать его иммунную 
систему. А вот бактерии, кото-
рые связаны с безуспешной им-
мунотерапией, демонстриру-
ют «эгоистичное» поведение и, 
наоборот, поглощают из кишеч-
ника хозяина важные ресурсы, 
поступающие с пищей.

«Полученные результа-
ты могут быть полезны для 
прогнозирования эффектив-
ности такого лечения. Более 
того, наши выводы позволяют 
предсказывать наиболее подхо-
дящего донора для трансплан-
тации микробиоты, что также 
улучшит лечение», — говорит 
руководитель проекта, канди-
дат биологических наук Евге-
ний Олехнович. •

Константин Северинов: Люди становятся россиянами не потому, что у них какой-то специальный ген, а потому, 
что они выросли в этой стране и в этой культуре. 

По данным ВОЗ, 
число людей 
с психическими 
расстройствами 
быстро растет

После 10 лет работы в ведущих центрах США, Германии
и Китая Филипп Хайтович вернулся в Россию.
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ОПЫТ Как в разных странах намерены справляться с кризисом виноделия

Рубить под корень

АВСТРАЛИЯ

УПОТРЕБЛЯТЬ НЕ В МОДЕ,  ДАЖЕ ДАРОМ

Юрий Когалов

И
з-за переизбытка вина 
и падения цен на рынке 
австралийские виноде-

лы вынуждены идти на крайние 
меры и уничтожать виноград-
ники, чтобы удержать бизнес на 
плаву. Согласно опросам, к та-
кому радикальному способу в 
ближайшие три года намерены 
прибегнуть порядка 25 процен-
тов производителей вина в Ав-
стралии. Сегодня количество 

вырубленных лоз уже измеря-
ется миллионами, но этого недо-
статочно. По данным экспертов, 
чтобы сбалансировать рынок и 
поднять цены, необходимо уни-
чтожить не менее 20 миллионов 
виноградных лоз, что соразмер-
но 8 процентам общей площади, 
которые занимают виноградни-
ки в Австралии. В отдельных рай-
онах этот показатель может до-
стичь четверти плантаций.

Производители идут на этот 
шаг неохотно, надеясь, что рынок 

сам стабилизируется, а цены вер-
нутся на прежний уровень (сей-
час они упали до десятилетнего 
минимума). Некоторые виноделы 
вынуждены раздавать свою про-
дукцию чуть не бесплатно, чтобы 
освободить место для нового уро-
жая. Но прогнозы неутешитель-
ны, власти считают, что в этом 
году падение цен продолжится.

Австралия является одним 
из крупнейших производителей 
вина в мире. В свое время бум 
производства в этой стране был 

связан не столько с внутренним 
потреблением, сколько с экспор-
том. Но после 2020 года как из-за 
пандемии COVID-19, так и ухуд-
шения отношений с Китаем, куда 
экспортировалось почти 40 про-
центов местного вина, на складах 
производителей стали скапли-
ваться миллионы бутылок.

Кроме того, согласно исследо-
ваниям люди сегодня употребля-
ют меньше алкоголя, чем раньше. 
Быстрее всего падает спрос на де-
шевые красные вина, которые и 

являются основным продуктом 
производителей в Австралии.

Чтобы поддержать виноделов, 
власти Австралии приняли реше-
ние создать работу группу, в ко-
торую войдут представители от-
расли и чиновники из различных 
регионов. Некоторые из крупней-
ших производителей вина уже 
предложили им несколько идей, 
как сбалансировать предложе-
ние, увеличить спрос и стимули-
ровать связанный с этим регио-
нальный туризм. •

В России площади виноградников растут последние 10 лет. А трудности зарубежных виноделов создают перспекти-
вы роста для российских производителей.

А КАК У НАС?

В России, наоборот, своих виноградников не хватает. 

Сейчас отечественных вин в магазинах чуть больше 

половины, в винотеках и ресторанах — меньше. Так что 

перспективы роста огромны. 

В СССР плодоносящих виноградников было почти 

800 тыс. га, с которых собирали больше 4 млн тонн ви-

нограда. В 2023 году общая площадь виноградных наса-

ждений составила 105,3 тыс. га. По данным Росстата, 

урожай винограда в РФ составил 882 тыс. тонн. И это 

после десятка лет роста насаждений.

Во времена сухого закона (1985 год) виноградники в 

стране вырубили. А возрождение отрасли началось 

только в 2010-х годах. Сначала власти стали выделять 

субсидии на высадку новых виноградников. А в 2020 

году был принят закон о виноградарстве и виноделии, 

который запретил использовать иностранные винома-

териалы при производстве российского вина. С 2022 

года реализуется федеральный проект, призванный 

стимулировать развитие виноградарства и виноделия. 

По нему площадь виноградников в плодоносящем воз-

расте должна увеличиться к 2030 году на 35%. Для этого 

ежегодно будет выделяться от 2,4 млрд до 3,3 млрд руб. 

А общий объем средств федерального бюджета до 

2030 года составит 26,4 млрд руб. Помимо этого отече-

ственные виноделы имеют возможность оформить по-

вышенный налоговый вычет по акцизу, взимаемому при 

использовании винограда для производства спиртных 

напитков по технологии полного цикла. 

Благодаря принятым мерам за последние 10 лет рос-

сийское виноделие проделало грандиозный путь, ко-

торый другие страны осваивали гораздо медленнее, 

говорят эксперты. При этом, в отличие от советского 

вина, которого было много, но пить его было невоз-

можно, сейчас российские вина даже в недорогом сег-

менте — достойного качества. Многие образцы завое-

вывали престижные международные награды. Россий-

скому виноделию удалось восстановить свою репута-

цию в глазах потребителей — все больше покупателей 

отдают предпочтение именно российским винам.

По данным минсельхоза, в 2023 году закладка вино-

градных насаждений составила 6,3 тыс. га, рассказали 

«РГ» в ведомстве. Уровень закладки планируется 

сохранить и в 2024 году. По оценкам экспертов, в 

этом году урожай планируется на уровне прошлого 

года, но объем сбора винограда, как и других сельхоз-

культур, будет зависеть от климатических условий вес-

ны и осени, отметили в минсельхозе. Основными 

регионами, где выращивается виноград, являются 

Краснодарский край, Республика Дагестан, Республи-

ка Крым.

Производство винодельческой продукции в РФ в 2023 

году составило 59,8 млн дал, в том числе: вина — почти 

30 млн дал, игристого вина — 14 с небольшим млн дал, 

крепленого (ликерного) вина — почти 868 тыс. дал. В 

2024 году ожидается рост производства винодельче-

ской продукции, в частности вина, в среднем на 3—4%.

Подготовила Татьяна Карабут

У кризиса виноделия много причин, но одна из наиболее распространенных — тренд на сокращение потребления вина.
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Снижение потребления вина 
в мире, переполнение рынка 
и складов, климатические 
изменения — это лишь часть 
проблем, которые сегодня все 
больнее бьют по производите-
лям «напитка богов». 
Корреспонденты «РГ» выясни-
ли, как отвечают на эти вызовы 
виноделы в ведущих странах — 
экспортерах вина.

ФРАНЦИЯ

ИЗ БОКАЛА ВО ФЛАКОН

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»,  Париж

К
то бы мог подумать, 
что французские ви-
ноградари, извест-
ные своим продук-
том на  весь  свет, 
окажутся в глубо-
ком кризисе. И на-
звание ему — пере-
производство. Взять 

хотя бы, к примеру, один из са-
мых знаменитых винодельче-
ских регионов страны — Бордо и 
его окрестности. Огромные по-
греба переполнены под завязку 
урожаем двух предыдущих лет, 
а впереди еще урожай нынеш-
него года.

В этих условиях французское 
правительство приняло два кар-
динальных решения. Ради спа-
сения отрасли предложено со-
кратить площади угодий, то есть 
пустить под нож 8 тысяч гектар 
виноградников. Будут уничто-
жены десятки миллионов ство-
лов виноградной лозы. Француз-
ское правительство и региональ-
ные власти создали специаль-
ный фонд в 60 миллионов евро 
для компенссаций аграриям 
убытки. За каждый зачищенный 
от виноградников гектар фер-
мерам предложили по 6 тысяч 
евро. Причем они должны взять 
на себя обязательство либо пере-

профилировать землю под дру-
гую культуру (фруктовые, олив-
ковые деревья, овощеводство), 
либо оставить ее под паром ми-
нимум на 20 лет. Как сообщили 
в межпрофессиональном совете, 
чуть больше 1200 виноградар-
ских хозяйств согласились на эту 
меру. Операция по уничтожению 
виноградной лозы в Бордо уже 
началась и должна завершиться 
в мае этого года.

Кроме того, осенью прошлого 
года несколько миллионов гекто-
литров вина отправили на пере-
работку в технический спирт, ко-
торый потом использовался как в 
фармацевтической промышлен-
ности, так и в косметической.

Речь, конечно, не об элитных 
винах из разряда «Grand Cru 
classe» («великих вин», записан-
ных в классификации, что ведет-
ся с середины XIX века). Их кри-
зис пока не коснулся, а цены на 
них, если и меняются, то толь-
ко в сторону повышения. Но 
проблемы больнее всего удари-

ли по массовому виноделию, на 
долю которого приходится свы-
ше 90 процентов производства 
вина. Конечно, можно было бы 
снизить цены на свою продук-
цию и продавать ее по дешевке, 
но в этом случае, как считают в 
Межпрофессиональном совете 
виноделов Бордо (CIVB), ферме-
ры понесут огромные убытки и 
все равно им придется объявить 
о банкротстве.

Что привело к перепроиз-
водству? Французы стали мень-
ше пить вина. Если в начале про-
шлого века никто здесь не са-
дился за стол — будь то обед или 
ужин, без бокала вина, то сейчас 
времена изменились. Потребле-
ние на человека в год за минув-
шее столетие упало со 150 до 35—
40 литров. Причем все больше 
предпочтение отдается не ходо-
вым винам, как это было в про-
шлом, а продукции высокого ка-
чества. Все большим спросом 
пользуются другие напитки, осо-
бенно безалкогольные. •

ИТАЛИЯ

НИ КАБЕРНЕ, 
НИ СОВИНЬОН
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Глубокий кризис переживает и 
родина Кьянти, Бароло и дру-
гих легендарных вин. Минувший 
год стал «черным» для отрасли. 
Производство «напитка богов» 
в стране упало до самого низко-
го уровня за последние 60 лет, 
из-за чего энологи бьют тревогу: 
Италия рискует потерять лиди-
рующие позиции в мировом ви-
ноделии.

С одной стороны, по виноде-
лам бьет падение продаж. В 2023 
году экспорт вина сократился на 
21,4 миллиона гектолитров, око-
ло 1 процента. Как подчеркивают 
эксперты Uiv-Ismea, это уже вто-
рой отрицательный результат за 
последние годы.

С другой стороны, произ-
водителей вина подкашивают 
климатические изменения. В 
регионах все чаще случаются 
сильные ливни, которые ведут 
к эрозии почвы и смывают пло-
дородный слой из мест тради-
ционного выращивания вино-
града. Свой негативный вклад 
внесла также рекордная жара, 
накрывшая Апеннины летом 
2023 года. Она спровоцировала 
засуху, которая крайне пагубно 
повлияла на элитные виноград-
ники. На их восстановление по-
надобятся теперь десятилетия. 
Меняющиеся погодные условия 
напрямую влияют на созрева-
ние и вкус ягод, а затем и на кис-
лотность и химический состав 
вин. По утверждению экспер-
тов, разница во вкусах совре-
менных вин и напитков тех же 
марок, выпущенных 40—50 лет 
тому назад, весьма ощутима. 
Местные энологи опасаются, 
что глобальные изменения кли-
мата в самом скором времени 
могут привести к исчезнове-
нию с рынков таких популяр-
ных вин, как просекко, бургун-
дское, каберне-совиньон.

Наконец, еще одной причи-
ной кризиса послужило уничто-
жение около 10 тысяч гектаров 
виноградников на Сицилии, в 
Тоскане и Эмилии-Романье в 
рамках программы ООН, кото-
рая предлагает владельцам не-
больших виноградников выкуп 
за освобождение земли.

Поскольку виноделие являет-
ся важной отраслью экономики 
Италии, кризис в этой сфере мо-
жет привести к потере рабочих 
мест. Эксперты стараются рабо-
тать на опережение, предлагая 
ряд конкретных мер по реше-
нию проблемы: выведение но-
вых устойчивых к жаре и засухе 
сортов винограда и использова-
ние современных технологий для 
повышения урожайности и каче-
ства ягод. •

АРГЕНТИНА

СПАСЕНИЕ В КАЧЕСТВЕ, 
А НЕ КОЛИЧЕСТВЕ
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес 

Эксперты Национального 
института виноградарства Ар-
гентины в недавнем исследова-
нии подсчитали, что за послед-
ние десять лет страна потеря-
ла 21,5 тысячи гектаров ви-
ноградников, то есть около 10 
процентов от их общей площа-
ди, которая на сегодня состав-
ляет около 205 тысяч гектаров. 
А по данным Испанской обсер-
ватории винного рынка, Арген-
тина по итогам прошлого года 
лидирует в списке стран с са-
мым высоким падением экс-
порта вина, сократившего-
ся всего за 12 месяцев почти 
на 30 процентов. В результате 
Аргентина впервые за многие 
годы выбыла из первой десят-
ки стран — экспортеров мира 
по объемам продаж.

Среди причин называют 
общее снижение уровня по-
требления вина в мире. Спе-
циалисты убеждены, что если 
эта ситуация не изменится, 
аргентинский винодельче-
ский сектор будет вынужден 
провести новую корректиров-
ку и сокращать посадку вино-
градников, а соответственно 

еще больше снижать объемы 
производства вин.

При этом многие виноделы 
уже вынужденно идут на такие 
меры из-за климатических из-
менений и острой нехватки 
воды для полива. В институте 
обращают внимание, что ситу-
ация в Аргентине укладывает-
ся в глобальную тенденцию по-
следнего десятилетия.

В случае с Аргентиной об-
щая негативная конъюнктура 
усугубляется глубоким вну-
триэкономическим кризисом 
и резким падением уровня до-
ходов населения. В таких усло-
виях рассчитывать на скорый 
рост продаж виноделам особо 
не приходится. К сожалению, 
констатирует большинство из 
них, грядет новая волна выкор-
чевывания виноградников.

В таких условиях эксперты 
призывают искать новые под-
ходы. В частности, для поддер-
жания интереса к своему про-
дукту виноделам предлагает-
ся укреплять связи с гастро-
номической индустрией и ту-
ризмом, ориентироваться не 
на объемы, а на качество про-
дукции и эмоциональную со-
ставляющую потребления вин, 
впечатления, самобытность и 
культуру. •

Капризы климата 
влияют на созре-
вание и вкус ягод, 
а через них 
и на состав вин

А К Ц Е Н Т

Виноградники пускают под нож, 
а вино перегоняют в технический спирт 
для фармацевтов и парфюмеров
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» квалификационная коллегия судей 
Московской области объявляет об открытии вакантных 
должности:

— судьи Арбитражного суда Московской области;
—  мирового судьи судебного участка № 1 Бала-

шихинского судебного района Московской об-
ласти.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», 
принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строи-
телей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143411, здание Московского областного суда, этаж 2, сек-
тор «А».

Последний день приема документов — 17 мая 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

СЛЕДСТВИЕ Чиновники 
стали фигурантами 
уголовных дел

Пост с видом 
на зону

Наталья Козлова

В последние дни несколько чиновников, которые за-
нимали немалые посты, оказались фигурантами уголов-
ных дел. 

Так, следователи МВД по Удмуртской Республике 
предъявили обвинение руководителю Министерства 
природных ресурсов и охраны окружающей среды Уд-
муртии. По версии следствия, министр с «группой това-
рищей», принял и согласовал исполнительную докумен-
тацию, представленную одним местным ООО. В тех бу-
магах были «завышенные сведения» об объеме выпол-
ненных организацией работ по расчистке русла реки Ува 
на отдельных участках в Вавожском районе республики. 
Эти работы проводились по договору, заключенному 
между министерством и организацией государствен-
ного контракта при реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Экология». По мнению правоохра-
нителей, федеральному бюджету был нанесен ущерб на 
сумму более 23 миллионов рублей.

По ходатайству 
следователя Инду-
стриальный район-
ный суд Ижевска 
избрал министру 
меру пресечения в 
виде заключения 
под стражу на два 
месяца.

К слову, санкция 
статьи, которую ему 
предъявили, преду-
сматривает макси-
мальное наказание 
— 10 лет лишения 
свободы. А через сутки сотрудники МВД по подозрению 
в очень крупном мошенничестве задержали бывшего ди-
ректора ФГУП «ЦЭУ» Минэнерго России.

 — Сотрудниками Главного управления экономи-
ческой безопасности и противодействия корруп-
ции МВД России совместно с коллегами из Северного 
административного округа столицы и Управления «П» 
ФСБ России при содействии Департамента экономи-
ческой безопасности в ТЭК Минэнерго России выявле-
на мошенническая схема при продаже транспортных 
средств, закрепленных за Росимуществом на праве 
хозяйственного ведения, — объяснили в полицейском 
следствии.

Уже установлено, что бывший исполняющий обязан-
ности директора ФГУП «ЦЭУ» Минэнерго России вме-
сте с сообщниками через подконтрольную организацию 
провели фиктивную оценку более 600 транспортных 
средств, занизив их стоимость более чем в 10 раз. А по-
том реализовали их по рыночной стоимости, а выручен-
ные деньги присвоили. По предварительной оценке, сум-
ма ущерба превышает 250 миллионов рублей.

Возбуждено уголовное дело по статье об особо круп-
ном мошенничестве.

Следователями и полицейскими при участии 
Росгвардии проведено 11 обысков в жилых и офисных 
помещениях. А бывшему исполняющему обязанности 
руководителя ФГУП «ТЭЦ» Минэнерго России избра-
на мера пресечения в виде запрета определенных дей-
ствий. 

Бенефициар организации, который и производил 
оценку имущества, находится под подпиской о невыезде 
и надлежащем поведении. 

В МВД сказали, что «мероприятия, направленные на 
установление иных лиц, причастных к противоправной 
деятельности, продолжаются». •

Директор с това-
рищами провели 
фиктивную оцен-
ку 600 единиц  
транспорта. Ущерб 
— 250 млн рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КЛАССИКА Теодор Курентзис выступил с двумя оркестрами в «Зарядье»

Вызов и уму, и сердцу
Мария Бабалова

В 
первый вечер в Москве 
Теодор Курентзис вме-
сте со своей musicAeterna 

в зале «Зарядье» исполнил 
одно из самых фундаменталь-
ных творений — «Страсти по 
Матфею» Иоганна Себастьяна 
Баха. А в полуночном концерте 
в Большом зале Консерватории, 
встав за дирижерский пульт уже 
нижегородского оркестра La 
Voce Strumentale, соединил в 
одной программе музыку трех 
эпох: от траурного сочинения 
современного сербского компо-
зитора Марко Никодиевича до 
Четвертой («Итальянской») 
симфонии Феликса Мендельсо-
на Бартольди через Folk Songs — 
вокальный цикл итальянского 
композитора-модерниста Луча-
но Берио.

«Страсти по Матфею» — ше-
девр, требующий с исполни-
телей запредельной концентра-
ции духовных сил и безусловно-
го профессионального мастер-
ства, посему он совсем нечасто 
возникает на концертных афи-
шах. Да и исходно Пассионы, со-
зданные на евангельскую тему 
страданий Христа, определя-
лись для лютеранского богослу-
жения в Великую пятницу.

Теодор Курентзис предста-
вил абсолютно светское в сво-
ем внешнем обличии прочте-
ние «Страстей», хотя все музы-
канты и были одеты в аскетич-
ные балахоны. Но глубинно, по 
эмоциональной мощи высказы-
вания, его интерпретация, ка-
залось, была практически тож-
дественна баховскому замыс-
лу. Однако совершенно неожи-

данно возникший в начале при-
зрак куртуазной танцевально-
сти в темпах придал Пассионам 
непредполагаемую легкость. А 
ведь сюжет оратории развора-
чивается от финала, когда в пер-
вом хоре поется «О Агнец Божий 
непорочный, на древе крестном 
пригвожденный!», который ста-
новится камертоном для всего 
произведения.

Евангелист ведет рассказ о 
трагедии в третьем лице. Эпи-
зодически повествование до-
полняют иные ключевые пер-
сонажи, говорящие уже за себя: 
Иисус, его ученик Петр, Пилат, 
Первосвященник, Иуда, а так-
же второстепенные лица: жена 

Пилата, священники. И, конеч-
но, в действие вторгается тол-
па (turba). Сольные партии ис-
полнили: сопрано — Елизавета 
Свешникова и Елене Гврити-
швили; альты — Андрей Немзер и 
Наталья Буклага; тенора — Егор 
Семенков в партии Евангелиста 
и Борис Степанов; басы — Алек-
сей Кротов в партии Иисуса и 
Игорь Подоплелов. А к суперхо-
ру musicAeterna присоединился, 
к сожалению, недостаточно вы-
школенный для баховского ис-
полнения Детский хор «Весна».

Н о  к о  в т о р о й  ч а с т и 
«Страстей» явно происходит 
трансформация накопленной 
эмоциональной энергии, и на-

чиная с арии «О горе мне, исчез 
мой Иисус!», звучание оркестра 
становится ощутимо «гуще» 
и мрачнее с каждым номером, 
коих в оратории всего 78. И с по-
следними аккордами над залом 
уже «разлита» всепоглощаю-
щая скорбь. А первая часть Пас-
сионов, что была представлена 
с оттенком некой гламурности, 
уже воспринималась как упрек 
современному человечеству за 
его стремление к легкости бы-
тия и гедонизму…

Спонтанно появившийся в 
консерваторской афише ноч-

ной концерт Теодора Курентзи-
са и нижегородского оркестра 
La Voce Strumentale как раз был 
востребован по большей части 
именно такой публикой. Но его 
программа все же бросала вы-
зов и уму, и сердцу. А еще стала 
оммажем дружбы. После паузы, 
перед тем как исполнить «Ита-
льянскую» симфонию Мендель-
сона, Теодор Курентзис обра-
тился к залу: «Я очень большой 
фанат и друг руководителя ор-
кестра Дмитрия Синьковского. 
Они доказывают, что Россия — 
не только Москва и Петербург, 
это шире. Поэтому, когда появ-
ляются такие чудные оркестры, 
мы должны их поддержать, что-
бы они имели доступ выступать 
в столице чаще».

Концерт открыла оркестро-
вая миниатюра Марко Никодие-
вича Cvetic, Kucica… La Lugubre 
Gondola («Цветочек, домик…/ 
Траурная гондола») — сочине-
ние, посвященное сербской де-
вочке, погибшей во время вой-
ны в Косово. 

А финал вечера все-таки ока-
зался обнадеживающим. Свою 
«Итальянскую» симфонию 
Мендельсон считал самым ве-
селым своим сочинением, хотя 
и остался им в итоге не очень 
удовлетворен. Но впечатле-
ния композитора от путеше-
ствия по Италии, бытописание 
которого балансирует между 
классицистской строгостью и 
романтической зачарованно-
стью, благодаря энергичной ди-
рижерской манере Теодора Ку-
рентзиса и «воздушной» орке-
стровке все же дарили щепотку 
столь необходимого сегодня оп-
тимизма. •

КНИГИ Анна Матвеева о Тотальном диктанте и музах художников  

Проза — отпечатки пальцев

МУЗЫКА 

Cыновья 
Пола и Джона 
выпустили 
сингл

ДЕТИ БИТЛОВ 
СПЕЛИСЬ
Александр Алексеев

Песня получила название 
Primrose Hill, а голос, мело-
дизм и умение писать красивые 
и нежные баллады у Джеймса 
Луиса Маккартни очень похо-
жи на отцовские. Сэр Пол даже 
иногда выходил на сцену с сы-
ном, а в 1997 году пригласил 
сыграть соло в треке Heaven On 
A Sunday на своем сольном аль-
боме Flaming Pie. 
      Теперь Маккартни-младше-
му 46 лет, у него есть своя груп-
па. Он тоже талантлив: отменно 
играет на гитаре. Поет, впро-
чем, чуть выше, чем знамени-
тый папа, но со схожими теплы-
ми и мягкими интонациями.

Но на днях Джеймс Луи 
выпустил сингл, который уди-
вил, да и очень порадовал 
поклонников и сэра Пола, и 
группы The Beatles. Потому что 
соавтором его неожиданно вы-
ступил Шон Леннон — сын Джо-
на Леннона и Йоко Оно. 

Сыновья битлов дружат 
уже давно, впрочем, собирать 
группу они пока не собирают-
ся. У каждого своя успешная 
музыкальная карьера. Но их 
совместная песня получилась 
очень уж многообещающей.

Кстати, скоро Джеймс Луис 
Маккартни выпустит свой 
третий сольный альбом, одну 
песню с которого — Beautiful — 
представил уже в феврале. •

ЗАСТЫВШАЯ КРАСОТА
Сочувствую своим коллегам, которым каждую неделю, 
а то и чаще приходится писать о литературе и искусстве. 
Понимаю, как это сложно в нынешнее время, взрываю-
щееся человеческим горем — в Европе, на Ближнем Вос-
токе, в Африке, Америке, Австралии. Горем от гибели 
в военных столкновениях, где героизм становится по-
вседневной необходимостью. Горем от разрывов ракет 
и беспилотников-камикадзе, от смертей в техногенных 
катастрофах, от отчаяния перед разбушевавшейся сти-
хией. В такие периоды истории, как кажется, куда важ-
нее писать не о культуре, а о суровой реальности, кото-
рая сама себе драматург. Она предлагает такие сюжеты, 
к которым не дерзнет подступиться ни один даже самый 
отважный писатель. 

Мое сочувствие не лукаво. Хотя, переживая приступ 
отчаяния от тщетных поисков смыслов, всякий раз вспо-
минаю слова бабушки, которая в ответ на мои жало-
бы говорила: «Нечего страдать, ведь не в шахте работа-
ешь…» Про шахту — это воспоминание об отце, который 
в раннем отроче-
стве беспризорни-
ком оказался в Дон-
бассе и от нужды 
пошел в забой. Со-
чувствие мое к кол-
легам вызвано не 
только стремлени-
ем оправдать само-
го себя. Впрочем, и 
этим тоже. Потому, 
что желание заме-
нить перо на штык 
естественно для те-
кущего момента. 
Иногда даже не в переносном, а в прямом смысле. «Есть 
упоение в бою…» Действие возвращает определенность, 
искореняет разъедающую рефлексию. Увы, в реальности 
простых решений не бывает. Бытие сложнее наших пред-
ставлений о нем.    

«Новая нормальность», которая вытеснила при-
вычное, казавшееся неотменяемым, течение времени, 
для деятелей искусства оказалась эпохой новых вызо-
вов. Даже для тех, кто, не задумываясь, честно отвечает 
на вопрос: «С кем вы, мастера культуры?» Для тех, кто 
навсегда связал свою судьбу с Россией и не собирается 
расставаться со своим Отечеством. Для подавляющего 
большинства российских художников ответ на этот во-
прос известен. 

Но есть проблема, которая априори не имеет 
единственного творческого решения. Как отразить вы-
зовы и тревоги современности? И достаточно ли здесь 
пера, приравненного к штыку? В ситуации, когда в ин-
формационном пространстве новости с полей сражений 
сопрягаются с информацией о полях, готовых под но-
вую посевную, где война и мир не разнесены во време-
ни, а существуют в одном пространстве, слитые воедино. 
Где выступления на Донбассе, перед участниками СВО, 
чередуются с концертами в лучших московских или пе-
тербургских залах, а художественная фотография де-
монстрирует события солдатской жизни и светских му-
зейных вернисажей. Именно поэтому всякий раз заду-
мываешься, в какую дверь стоит входить, а от какой бе-
жать без оглядки. И иногда кажется, что ошибки не избе-
жать, — прежний опыт может сослужить дурную службу.   

Не раз и не два писал о том, что заниматься искус-
ством в пору, когда невыдуманная трагедия бытия, как 
правило, превосходит любую сочиненную историю, 
необычайно сложно. Но повторять это необходимо. 
И не только потому, что логика тревожного времени с 
неизбежной естественностью сузила коридор возмож-
ного высказывания. Отзвук военных действий неотвра-
тимо вторгается в любое произведение о современной 
жизни, даже если его авторы придумывают смешные 
истории о безмятежных людях. Хотя бы потому, что они 
созданы в контексте, когда сводки о СВО важнее, чем 
цены на товары первой необходимости. Но и в произве-
дениях о героизме российских солдат и офицеров при-
сутствует понимание того, что зрителями, читателями, 
слушателями будут не только жители новых россий-
ских регионов, для которых война длится уже десятиле-
тие. Фильмы о СВО смотрят и в тех краях, где стараются 
поддерживать види-
мость вполне мир-
ного, хотя бы на пер-
вый взгляд, бытия. 
При этом выбор те-
матики для новых 
произведений не 
гарантирует их ка-
чества — в конечном 
счете все решает та-
лант и профессио-
нализм создателей. 
Если им удается все-
рьез уловить нерв времени, его проблемы, то появляет-
ся шанс на то, что новое сочинение будет принято пуб-
ликой. А. П. Чехов неслучайно говорил о том, что даже 
пепельница под пристальным взглядом настоящего ли-
тератора может стать предметом увлекательной и глу-
бокой прозы. Сегодня подобное заявление может вы-
звать публицистический скандал. Но любовь к «отече-
ским гробам» совсем не то, что публичная демонстра-
ция своей любви Отечеству. Когда любят не Россию, а 
свою любовь к ней. Мериться патриотизмом по-детски 
наивное занятие, которое нередко ведет к трагическо-
му концу. 

Не настолько наивен, чтобы обращаться к деятелям 
культуры с заклинанием из любимого мультика: «Ребя-
та, давайте жить дружно!» Не хочу прикидываться ко-
том Леопольдом, да и голоса талантливейшего Алексан-
дра Калягина у меня нет. Но напомнить о том, что стоит 
жить, уважая творческие взгляды друг друга, все-таки 
нелишне. Гоголь и Салтыков-Щедрин были не меньши-
ми патриотами России, чем Аксаков или Тютчев. А Анна 
Ахматова в своей любви к родине не уступает Маргари-
те Алигер. 

Отношения искусства и общества далеко не прямоли-
нейны. Влияние художественных произведений на пуб-
лику не исчерпывается дидактическими увещевания-
ми. Не надо возлагать на искусство тех надежд, которые 
оно по природе своей не сможет оправдать. Что вовсе не 
означает, что оно бесполезно. Но смысл его не сводится 
к прямой полезности. «Искусство любят люди, которым 
не удалась жизнь» — эта мысль В. О. Ключевского всегда 
вызывала во мне внутреннее сопротивление. Пока не по-
нял ее скрытой глубины — есть ли люди, которые могут с 
уверенностью сказать, что жизнь им удалась вполне. И 
небогатые посетители кинотеатров, и владельцы закры-
тых от посторонних глаз частных коллекций, владеющие 
миллиардами, стараются восполнить недостаточность 
собственного жизненного опыта. Иллюзорно пережить 
то, чего они не переживали в реальности. Они хотят 
расширить свое бытие, прикоснуться к чему-то находя-
щемуся за пределами их повседневности.

Делает ли это нас лучше? Будем надеяться. •

Салтыков-Щедрин 
и Гоголь были 
не меньшими 
патриотами России, 
чем Аксаков 
или Тютчев

Заниматься 
искусством в пору 
трагедии бытия 
необычайно 
сложно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Анастасия Скорондаева 

Н
а к а н у н е  а к ц и и 
по народной про-
верке грамотности 
мы поговорили с 
автором текста То-
тального диктанта, 
финалистом пре-
мий «Большая кни-
га» и «Ясная Поля-

на», автором романов «Каждые 
сто лет» и «Перевал Дятлова» 
Анной Матвеевой. О чем будет 
текст, о рассказе, написанном 
в соавторстве с искусственным 
интеллектом, и поразившем ее 
художнике наша беседа. 

Анна, вы стали автором юби-
лейного, двадцатого Тоталь-
ного диктанта. О чем будет 
текст? 

АННА МАТВЕЕВА: Это эссе, посвя-
щенное такому явлению и жан-
ру, как дневник. Что это такое, 
как развивалась история днев-
ников в литературе и так да-
лее. Есть в нем некоторая связь 
с моим романом «Каждые сто 
лет». Текст получился сред-
ним по сложности, поэтому, 
надеюсь, все получат хорошие 
оценки. 

Организаторы диктанта, в 
числе которых есть филоло-
ги, ежегодно работают с тек-
стом, усложняют или упро-
щают его. Удается ли при 
этом сохранить стиль и ин-
тонацию автора? 

АННА МАТВЕЕВА: Конечно, я хотела, 
чтобы чувствовалось — текст на-
писан мной, а не кем-то другим. 
К счастью, проза — это как отпе-
чатки пальцев. Я сознательно не 
перегружала текст и не упро-
щала его, писала так, как пишу 
всегда, ну и наши прекрасные 
филологи, в общем, обошлись с 
ним вполне деликатно. 

А вы писали когда-нибудь То-
тальный диктант? 

АННА МАТВЕЕВА: Ни разу, но в про-
шлом году была диктором на 
Камчатке. Надеюсь, что в этом 
году все мои близкие, родные, 
друзья примут участие в этой 
замечательной акции. Я буду 
диктовать текст 20 апреля в сто-
лице Тотального диктанта-2024 
— Томске. Никогда там не была, а 
вот моя мама много лет назад в 
Томском университете защища-
ла кандидатскую диссертацию. 
Ребенком я считала, что Томск 
назвали в честь мамы, ее ведь 
зовут Тамара, Тома. 

Сегодня технологии способны 
не только исправить ошибки, 
но и сам текст за автора на-
писать. Нужно ли в современ-
ном мире быть грамотным? 

АННА МАТВЕЕВА: Быть грамотным 
важно, несмотря на помощни-
ков. Грамотный человек — это 
образованный человек, это все 
равно что воспитанный чело-
век. Когда мне пишут безгра-
мотные сообщения или пись-
ма, я как минимум расстраива-

юсь. А сейчас даже книги выхо-
дят с ошибками и опечатками… 
Хочется, чтобы люди научи-
лись изъясняться грамотно на 
одном из самых прекрасных 
и сложных языков мира — рус-
ском. Тотальный диктант как 
раз работает над этим, а так-
же занимается продвижением 
современной отечественной 
литературы. Автор Тотально-
го диктанта получает призна-
ние, о нем узнают даже те, кто 
и не читал его никогда. В одной 
лишь Москве будет несколько 
сотен площадок для участни-
ков диктанта. 

А вы просили когда-нибудь 
нейросеть написать текст 
за вас? 

АННА МАТВЕЕВА: Впервые в исто-
рии я и еще 15 писателей, среди 
которых Татьяна Толстая, Ксе-
ния Буржская, Ислам Ханипа-
ев, Дмитрий Захаров, Хелена 
Побяржина и другие, написа-
ли рассказы в соавторстве с ис-
кусственным интеллектом. Мой 
текст для сборника — про буду-
щее, он называется «Послед-
ний». Книга выйдет в издатель-

стве «Альпина.Проза» и будет 
называться «Давай придума-
ем?». Признаюсь, это было не-
легко. Странный, но интерес-
ный опыт. Пока я не вижу кон-
курента в искусственном ин-
теллекте, скорее помощника, 
если уметь этим пользовать-
ся. Кстати, нейросеть уже сей-
час способна неплохо писать 
для детей. В этом году пройдет 
еще и детский Тотальный дик-
тант для ребят в возрасте 7—10 
лет. Это буквально несколько 
предложений. Я обратилась к 
искусственному интеллекту за 
идеями, и он помог кое-что при-
думать, но писала я текст, как и 
прежде, сама. 

Вот-вот в «Редакции Елены 
Шубиной» выйдет продол-
жение вашей книги о музах 
художников «Картинные де-
вушки»...

АННА МАТВЕЕВА: О музах можно 
писать бесконечно, я остано-
вилась на десяти героях и ге-
роинях. Примерно половина 
— о русских художниках. Айва-
зовский, Крамской, Пластов, 
Кустодиев, Зверев…

«Ты не человек, не личность, 
не женщина. Ты — часть кар-
тины, фрагмент замысла, 
кусочек вечности», — пише-
те вы в предисловии к первой 
книге. И все же большинство 
художников прельщала кра-
сота женщины или лич-
ность? 

АННА МАТВЕЕВА: Практически все 
мои героини — не просто натур-
щицы. Я рассказываю о силь-
ных личностях. По сути, они и 
не были натурщицами, за каж-
дой из них своя история, своя 
судьба: либо модель сыгра-
ла огромную роль в жизни ма-
стера, либо сама была худож-
ницей, либо посвятила всю 
жизнь наследию мастера, как, 

к примеру, Надежда Леже. Она 
и при жизни очень поддержи-
вала Фернана Леже, а после 
его ухода именно благодаря ей 
открылся его мемориальный 
музей. 

В процессе работы музы удив-
ляли, раскрывались как-то 
неожиданно? 

АННА МАТВЕЕВА: Практически все 
удивляли. Например, очень ин-
тересно было писать про Дагни 
Пшибышевскую, музу Эдварда 
Мунка. У нее трагическая исто-
рия, она была убита молодым 
любовником в Тифлисе. Мне 
удалось побывать в доме, где это 
произошло. Но когда я работала 
над второй частью «Девушек», 
на этот раз сильнее всех меня 
поразила не муза, а художник — 
Крамской. 

Вы даже посвятили ему 
рассказ в сборнике «Арма-
стан. Я тебя тоже»…

А Н Н А  М АТ В Е Е В А :  Да, в рассказе 
«Местонахождение известно» 
под буквой К скрывается, ко-
нечно, Крамской. Я была по-
трясена тем, как он был одарен 
и как несправедливо с этим да-
ром обращался. Он все время 
мечтал написать крупное ис-
торическое полотно в духе Су-
рикова, Репина, хотя был ода-
рен ничуть не меньше их, про-
сто по-другому — он был гени-
альный, ни с кем не сравнимый 
портретист. Но он ненавидел 
портреты, писал их ради денег, 

чтобы прокормить семью. И в 
погоне за этим заработком на-
дорвал здоровье, умер в 49 лет 
за работой, не дописав портрет 
врача, словно по иронии судь-
бы… Конечно же, меня очень 
интересовало, кем же была 
женщина, с которой он написал 
«Неизвестную». Мне кажется, в 
своей исследовательской рабо-
те я нашла ответ на этот вопрос, 
поэтому глава о Крамском на-
зывается «Известная». В каж-
дой главе «Девушек» есть ма-
ленькое открытие, иначе и пи-
сать было бы неинтересно. 

Вы несколько лет назад 
переехали из Екатеринбурга в 
Москву, как вам тут? 

АННА МАТВЕЕВА: Пишу свой первый 
московский роман. Это своеоб-
разный вызов для меня. Непро-
сто писать о городе, который 
хоть и любимый, но неродной. 
Я четыре года живу в Москве 
и сейчас уже поняла, что могу 
о ней кое-что рассказать. Кни-
га будет о природе творче-
ства, главный герой — мужчи-
на (тоже своего рода «премье-
ра песни» — для меня!). Обещаю 
читателям современную исто-
рию с необычной композици-
ей, книгу-конструктор. Пока 
это все, что могу рассказать. 
Хочу написать этот роман бы-
стро. Ждите!

Ну и еще я начала сборник 
рассказов, вдохновленный рос-
сийскими городами, планирую 
написать между делом. •

А К Ц Е Н Т

Я потрясена тем, как Крамской 
был одарен и как несправедливо 
с этим даром обращался

Нынешний Тотальный диктант уже двадцатый по счету. Цель ежегодной акции — показать, что быть грамотным важно, и объединить всех, кто умеет или хочет писать и говорить по-русски.

У «Картинных девушек» вот-вот вый-
дет долгожданное продолжение. 

В первый вечер Теодор Курентзис 
вместе с musicAeterna исполнил 
«Страсти по Матфею» Баха. 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 2 статьи 1.7, части 5 статьи 4.4, части 1 статьи 15.25, пункта 2 статьи 31.7, статьи 31.8 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях и статьи 260 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобами общества с ограниченной ответственностью 
«Воплощение» и общества с ограниченной ответственностью «СИБТЕК»

город Санкт-Петербург  2 апреля 2024 года
Конституционный Суд Россий-

ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части 2 статьи 1.7, 
части 5 статьи 4.4, части 1 статьи 15.25, 
пункта 2 статьи 31.7, статьи 31.8 КоАП 
Российской Федерации и статьи 260 АПК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы общества с ограничен-
ной ответственностью «Воплощение» и 
общества с ограниченной ответственно-
стью «СИБТЕК». Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителями 
законоположения.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Общество с ограниченной ответ-

ственностью «Воплощение» (далее 
также — ООО «Воплощение») и обще-
ство с ограниченной ответственностью 
«СИБТЕК» (далее также — ООО «СИБ-
ТЕК») оспаривают конституционность 
следующих положений Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях:

части 2 статьи 1.7, согласно кото-
рой закон, смягчающий или отменя-
ющий административную ответствен-
ность за административное правонару-
шение либо иным образом улучшающий 
положение лица, совершившего адми-
нистративное правонарушение, имеет 
обратную силу, т.е. распространяется 
и на лицо, которое совершило админи-
стративное правонарушение до вступле-
ния такого закона в силу и в отношении 
которого постановление о назначении 
административного наказания не испол-
нено; закон, устанавливающий или отяг-
чающий административную ответствен-
ность за административное правонару-
шение либо иным образом ухудшаю-
щий положение лица, обратной силы не 
имеет;

части 5 статьи 4.4, предусматрива-
ющей, что, если при проведении одного 
контрольного (надзорного) мероприя-
тия в ходе осуществления государствен-
ного контроля (надзора), муниципаль-
ного контроля выявлены два и более 
административных правонарушения, 
ответственность за которые предусмот-
рена одной и той же статьей (частью 
статьи) раздела II данного Кодекса или 
закона субъекта Российской Федера-
ции об административных правонару-
шениях, совершившему их лицу назна-
чается административное наказание как 
за совершение одного административ-
ного правонарушения (введена Феде-
ральным законом от 26 марта 2022 года 
№  70-ФЗ «О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях»).

ООО «Воплощение» помимо этого 
оспаривает конституционность части 1 
статьи 15.25 КоАП Российской Федера-
ции (в редакции Федерального закона 
от 14 ноября 2017 года № 325-ФЗ), в 
силу которой осуществление незакон-
ных валютных операций, т.е. валют-
ных операций, запрещенных валютным 
законодательством Российской Феде-
рации или осуществленных с наруше-
нием валютного законодательства Рос-
сийской Федерации, включая поимено-
ванные в данной норме валютные опе-
рации, влечет наложение администра-
тивного штрафа на граждан, лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую 
деятельность без образования юриди-
ческого лица, и юридических лиц в раз-
мере от трех четвертых до одного раз-
мера суммы незаконной валютной опе-
рации; на должностных лиц — от два-
дцати тысяч до тридцати тысяч рублей. 
Общество также оспаривает конститу-
ционность статьи 31.8 данного Кодек-
са, регулирующей порядок разрешения 
вопросов, связанных с исполнением 
постановления о назначении админи-
стративного наказания.

ООО «СИБТЕК», кроме того, оспа-
ривает конституционность пункта 2 ста-
тьи 31.7 КоАП Российской Федерации, 
который предусматривает, что судья, 
орган, должностное лицо, вынесшие 
постановление о назначении адми-
нистративного наказания, прекраща-
ют исполнение постановления в слу-
чае признания утратившими силу зако-
на или его положения, устанавливаю-
щих административную ответственность 
за содеянное, за исключением слу-
чая одновременного вступления в силу 
положений закона, отменяющих адми-
нистративную ответственность за соде-
янное и устанавливающих за то же дея-
ние уголовную ответственность. Обще-
ство также ставит под сомнение консти-
туционность статьи 260 АПК Российской 
Федерации, определяющей требования 
к форме и содержанию апелляционной 
жалобы.

 1.1. Как следует из представлен-
ных ООО «Воплощение» и дополнитель-
но полученных материалов, десятью 
постановлениями о назначении адми-
нистративного наказания, вынесен-
ными Межрайонной инспекцией ФНС 
России № 5 по Московской области в 
2020 — 2021 годах по результатам трех 
документарных проверок, общество 
было привлечено к административной 
ответственности по части 1 статьи 15.25 
КоАП Российской Федерации за осуще-
ствление незаконных валютных опера-
ций, выразившихся в выплате работни-
кам-нерезидентам заработной платы 
наличными денежными средствами 
(минуя счета в уполномоченных банках).

В связи с тем что Федеральным 
законом от 26 марта 2022 года № 70-ФЗ 
статья 4.4 КоАП Российской Федера-
ции была дополнена оспариваемой 
частью 5 — которая, по мнению заявите-
ля, улучшает положение лиц, привлечен-
ных к административной ответственно-
сти, так как предусматривает назначение 
одного административного наказания за 
совершение нескольких аналогичных 
правонарушений, а потому подлежа-
ла применению с обратной силой в его 
деле, — ООО «Воплощение» обратилось 
в налоговый орган с двумя заявлениями 
о прекращении исполнения названных 
постановлений. Межрайонной инспек-
цией ФНС России № 5 по Московской 
области письмами от 17 июня 2022 года 
и от 30 июня 2022 года заявителю было 
сообщено об отсутствии правовых осно-
ваний для прекращения исполнения 

постановлений о назначении админи-
стративных наказаний (притом что неко-
торые из их числа были исполнены, т.е. 
назначенные по ним административные 
штрафы уплачены).

ООО «Воплощение» обжаловало 
в судебном порядке данные решения 
налогового органа, однако Арбитраж-
ный суд Московской области решением 
от 19 августа 2022 года отказал в призна-
нии их незаконными, отметив, что внесе-
ние изменений в статью 4.4 КоАП Рос-
сийской Федерации не свидетельству-
ет об улучшении правового положения 
общества, поскольку даже при объеди-
нении всех административных правона-
рушений в одном постановлении итого-
вый размер штрафа подлежал бы исчис-
лению от суммы всех незаконных валют-
ных операций. Кроме того, суд исходил 
из того, что решение вопроса о прекра-
щении исполнения постановления о 
назначении административного нака-
зания подведомственно тому субъекту 
административной юрисдикции, кото-
рый выносил соответствующее поста-
новление; следовательно, применитель-
но к делу заявителя у арбитражного суда 
такие полномочия отсутствуют. Данное 
решение оставлено без изменения суда-
ми вышестоящих инстанций (постанов-
ления Десятого арбитражного апелля-
ционного суда от 31 октября 2022 года 
и Арбитражного суда Московского окру-
га от 18 января 2023 года). Определени-
ем судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 19 мая 2023 года ООО 
«Воплощение» было отказано в переда-
че кассационной жалобы для рассмот-
рения в судебном заседании Судебной 
коллегии по экономическим спорам 
этого суда.

По мнению заявителя, оспарива-
емые законоположения, рассматри-
ваемые в их системной связи с учетом 
правоприменительной практики, про-
тиворечат статьям 18, 19 (часть 2), 46 
(часть 1), 55 (часть 3) и 57 Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
исключают возможность привлечения 
к административной ответственности 
и назначения наказания (по результа-
там проведения одного мероприятия 
валютного контроля) только за совер-
шение одной незаконной валютной опе-
рации с освобождением от наказания за 
совершение аналогичных деяний в слу-
чае установления административно-
го штрафа в величине, кратной сумме 
осуществленной валютной операции, 
а не в твердой денежной сумме. Заяви-
тель также связывает нарушение своих 
конституционных прав с тем, что оспа-
риваемые им нормы не предусматрива-
ют возможности прекращения исполне-
ния постановления о назначении адми-
нистративного наказания в судебном 
порядке.

 1.2. Как следует из представлен-
ных ООО «СИБТЕК» материалов, пятью 
постановлениями о назначении адми-
нистративного наказания, вынесен-
ными ИФНС России № 29 по городу 
Москве, общество было привлечено к 
административной ответственности по 
части 1 статьи 15.25 КоАП Российской 
Федерации за осуществление незакон-
ных валютных операций, выразивших-
ся в выплате работникам-нерезидентам 
заработной платы наличными денежны-
ми средствами (минуя счета в уполномо-
ченных банках).

Решением Арбитражного суда горо-
да Москвы от 15 марта 2022 года в 
удовлетворении требований заявителя 
о признании незаконным и отмене одно-
го из таких постановлений было отка-
зано. Постановлением Девятого арбит-
ражного апелляционного суда от 19 мая 
2022 года, с которым согласился Арбит-
ражный суд Московского округа (поста-
новление от 1 августа 2022 года), реше-
ние суда первой инстанции оставле-
но без изменения, однако оспоренное 
постановление признано не подлежа-
щим исполнению в части. В то же время 
суд не усмотрел оснований для примене-
ния части 5 статьи 4.4 КоАП Российской 
Федерации, поскольку это не привело 
бы к улучшению положения заявителя, 
совершившего деяние, за которое дан-
ным Кодексом предусмотрен так назы-
ваемый расчетный штраф. Определени-
ем судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 26 сентября 2022 года 
отказано в передаче кассационной жало-
бы общества для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам этого суда.

В дальнейшем ООО «СИБТЕК» обра-
тилось с заявлениями об оспаривании 
остальных постановлений о привле-
чении его к административной ответ-
ственности, которые были рассмотрены 
арбитражными судами в порядке упро-
щенного производства. В двух случаях 
в удовлетворении требований заявителя 
было отказано. При этом суды исходи-
ли из того, что основания для примене-
ния части 5 статьи 4.4 КоАП Российской 
Федерации в данном случае отсутству-
ют, поскольку итоговый размер назна-
ченного штрафа не зависит от числа 
принятых постановлений о назначении 
административного наказания. Суд кас-
сационной инстанции также отметил, 
что не вправе устанавливать факт испол-
нения или неисполнения постановления 
по делу об административном правона-
рушении и что, соответственно, вопрос о 
прекращении его исполнения подлежит 
разрешению принявшим его уполномо-
ченным государственным органом.

Кроме того, в одном случае оспа-
риваемое заявителем постановление 
изменено в части размера назначенного 
штрафа, который был снижен на основа-
нии части 32 статьи 4.1 КоАП Российской 
Федерации. Еще в одном случае оспари-
ваемое постановление также изменено 
в части размера назначенного штрафа, 
который был снижен до 20 процентов от 
суммы незаконной валютной операции 
на основании части 1 статьи 15.25 данно-
го Кодекса (с учетом изменений, внесен-
ных в ее санкцию Федеральным законом 
от 13 июля 2022 года № 235-ФЗ).

Основываясь на приведенных фак-
тических обстоятельствах, ООО «СИБ-
ТЕК» в жалобе указывает, что:

пункт 2 статьи 31.7 КоАП Российской 
Федерации во взаимосвязи с частью 2 
его статьи 1.7 не соответствуют статье 54 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, придавае-
мому этим нормам правоприменитель-
ной практикой, препятствуют примене-
нию с обратной силой закона, улучша-
ющего положение лица, привлеченного 
к административной ответственности, 
в процессе обжалования в арбитраж-
ных судах постановления по делу об 
административном правонарушении (в 
том числе позволяя арбитражному суду 
кассационной инстанции ссылаться на 
отсутствие у него полномочий по уста-
новлению фактических обстоятельств);

часть 5 статьи 4.4 КоАП Российской 
Федерации не соответствует статьям 1, 
15 и 19 Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, придавае-
мому ей правоприменительной практи-
кой, позволяет рассматривать выявлен-
ные в рамках одного контрольно-над-
зорного мероприятия несколько эпизо-
дов административных правонарушений 
в сфере валютного контроля как окон-
ченные деяния, подлежащие самосто-
ятельной квалификации (множествен-
ность административных правонаруше-
ний), в результате чего административ-
ное наказание назначается за каждое из 
них в отдельности;

статья 260 АПК Российской Федера-
ции противоречит статьям 1 и 15 Консти-
туции Российской Федерации, посколь-
ку препятствует обращению с пись-
менными объяснениями, развивающи-
ми доводы апелляционной жалобы, за 
пределами срока подачи такой жалобы 
и позволяет арбитражному суду апел-
ляционной инстанции ограничиваться 
лишь доводами, изложенными в апелля-
ционной жалобе, не проверяя решение 
суда первой инстанции в полном объеме.

 1.3. Статьей 260 АПК Российской 
Федерации определяются форма и 
содержание апелляционной жалобы, 
порядок направления лицом, подаю-
щим такую жалобу, ее копий другим 
лицам, участвующим в деле, а также 
перечень документов, которые необхо-
димо приложить к апелляционной жало-
бе. Нормы данной статьи направлены на 
реализацию конституционных предпи-
саний, которыми гарантируется право 
каждого на судебную защиту его прав и 
свобод (включая право каждого обжа-
ловать решения органов государствен-
ной власти), осуществляемую на осно-
ве принципов состязательности и рав-
ноправия сторон (статья 46, части 1 и 2; 
статья 123, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации).

Поставленный в жалобе ООО «СИБ-
ТЕК» вопрос о том, в каком объеме 
арбитражный суд апелляционной 
инстанции проверяет решение по заяв-
лению об оспаривании постановления 
по делу об административном право-
нарушении, как связанный с вопросом 
о пределах рассмотрения дела в этом 
суде, непосредственно не регулируется 
оспариваемым положением Арбитраж-
ного процессуального кодекса Россий-
ской Федерации.

А р б и т р а ж н ы й  п р о ц е с с у а л ь -
ный кодекс Российской Федерации, в 
отличие от Гражданского процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации 
(часть первая статьи 3271), не содержит 
прямого указания на то, что суд апел-
ляционной инстанции связан доводами 
апелляционной жалобы. Однако такой 
вывод косвенно проистекает из части 6 
статьи 268 АПК Российской Федерации, 
согласно которой вне зависимости от 
доводов, содержащихся в апелляцион-
ной жалобе, арбитражный суд апелля-
ционной инстанции проверяет, не нару-
шены ли судом первой инстанции нормы 
процессуального права, являющиеся 
в соответствии с частью 4 статьи 270 
данного Кодекса основанием для отме-
ны решения арбитражного суда первой 
инстанции. Отсюда следует, что осталь-
ные основания для отмены решения 
арбитражного суда первой инстанции не 
могут, по общему правилу, проверяться 
арбитражным апелляционным судом по 
собственной инициативе.

Сказанное подтверждается и судеб-
ной практикой. Так, в постановлении 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 30 июня 2020 года № 12 
«О применении Арбитражного процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции при рассмотрении дел в арбитраж-
ном суде апелляционной инстанции» 
отмечается, что, если заявителем подана 
жалоба на часть судебного акта, арбит-
ражный суд апелляционной инстанции 
в судебном заседании выясняет мнение 
присутствующих в заседании лиц отно-
сительно того, имеются ли у них возра-
жения по проверке только части судеб-
ного акта, о чем делается отметка в про-
токоле судебного заседания; арбитраж-
ный суд апелляционной инстанции при 
наличии в пояснениях к жалобе дово-
дов, касающихся обжалования судеб-
ного акта в иной части, чем та, которая 
указана в апелляционной жалобе, осу-
ществляет проверку судебного акта в 
пределах, определяемых апелляцион-
ной жалобой и доводами, содержащи-
мися в пояснениях; при этом он оцени-
вает данные доводы наряду с довода-
ми, приведенными в апелляционной 
жалобе ранее, соблюдая процессуаль-
ные гарантии лиц, участвующих в деле, 
для чего предоставляет лицам, участву-
ющим в деле, необходимое время для 
подготовки возражений на новые дово-
ды (пункт 27). Из изложенного следует, в 
свою очередь, что представление в ходе 
судебного заседания (непосредственно 
перед ним) в арбитражный апелляци-
онный суд пояснений, содержащих не 
приведенные в апелляционной жалобе 
доводы, не исключается.

Такое регулирование проистекает 
из конституционно значимого прин-
ципа диспозитивности в гражданском 
(арбитражном) процессе, смысл кото-
рого — применительно к производству 
в арбитражном суде — состоит в том, 
что арбитражные процессуальные отно-
шения возникают, изменяются и прекра-
щаются главным образом по инициативе 
непосредственных участников спорных 
материальных правоотношений, кото-
рые имеют возможность с помощью 
суда распоряжаться процессуальными 
правами и спорным материальным пра-
вом (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 16 июля 
2004 года № 15-П, от 16 июля 2020 года 
№ 37-П и др.; определения Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 1 июня 2010 года № 754-О-О, от 
29 мая 2012 года № 992-О и др.). Сле-
довательно, если лица, участвующие в 
деле, не выразили несогласия с решени-
ем суда первой инстанции в определен-
ном аспекте (определенной части), суд 
апелляционной инстанции, не обладаю-
щий каким-либо собственным интере-
сом в исходе дела, как правило, не имеет 
поводов входить в обсуждение судебно-
го решения в этом аспекте (в этой части).

Вывод же об общей допустимости 
направления в арбитражный суд апелля-
ционной инстанции дополнений к апел-
ляционной жалобе не может быть авто-
матически распространен на апелляци-
онное обжалование решения арбитраж-
ного суда по делам, рассмотренным в 
порядке упрощенного производства, 
которые в силу части 1 статьи 2721 АПК 
Российской Федерации рассматри-
ваются в суде апелляционной инстан-
ции судьей единолично без проведе-
ния судебного заседания и без извеще-
ния сторон по имеющимся в деле дока-
зательствам, если с учетом характера и 
сложности рассматриваемого вопроса, 
а также доводов апелляционной жало-
бы и возражений относительно нее 
судом не назначено судебное заседание 
с вызовом сторон в судебное заседание. 
В постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 18 апре-
ля 2017 года № 10 «О некоторых вопро-
сах применения судами положений Гра-
жданского процессуального кодекса 
Российской Федерации и Арбитражно-
го процессуального кодекса Россий-
ской Федерации об упрощенном произ-
водстве» отмечается, что после приня-
тия апелляционной жалобы на решение 
суда по делу, рассмотренному в порядке 
упрощенного производства, арбитраж-
ный суд апелляционной инстанции уста-
навливает разумный срок для представ-
ления отзыва на апелляционную жалобу 
и принимает постановление по итогам 
рассмотрения данной жалобы только 
после истечения указанного срока, но не 
позднее двух месяцев со дня ее поступ-
ления вместе с делом в арбитражный суд 
апелляционной инстанции (пункт 49).

Соответственно, цель упрощенно-
го производства в суде апелляционной 
инстанции, положенная в основу при-
веденного регулирования, заключается 

в том, чтобы рассмотреть дело в уско-
ренном порядке: противоположной 
стороне дается возможность предста-
вить отзыв на апелляционную жалобу в 
течение разумного срока, по истечении 
которого суд апелляционной инстанции 
рассматривает дело без вызова сторон. 
Возможность же стороны, подавшей 
апелляционную жалобу, подавать в суд 
апелляционной инстанции пояснения 
(дополнения) к ней означала бы необ-
ходимость назначения противополож-
ной стороне нового срока на представ-
ление дополнительных отзывов, так как 
в ином случае не соблюдался бы прин-
цип равноправия сторон (часть 3 ста-
тьи 123 Конституции Российской Феде-
рации; статья 8 АПК Российской Феде-
рации). Указанное не соотносилось бы с 
задачами упрощенного производства, о 
правомерности отнесения к сфере при-
менения которого соответствующей 
категории дел заявитель вопрос не ста-
вит, и приводило бы к рассмотрению 
дел арбитражным судом апелляционной 
инстанции в более длительные сроки, 
чем установленные законом.

В связи с этим жалоба ООО «СИБ-
ТЕК» в части оспаривания статьи 260 
АПК Российской Федерации в указан-
ном им аспекте не дает оснований для 
оценки ее конституционности в настоя-
щем деле и не отвечает критерию допу-
стимости обращений в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации. В силу 
пункта 2 части первой статьи 43 и ста-
тьи 68 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению.

Что же касается пункта 2 статьи 31.7 
и статьи 31.8 КоАП Российской Федера-
ции, то в части их оспаривания произ-
водство по делу также подлежит пре-
кращению по основаниям, указанным в 
пункте 4 мотивировочной части настоя-
щего Постановления.

 1.4. Таким образом, исходя из пред-
писаний статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются часть 2 статьи 1.7, часть 5 ста-
тьи 4.4 и часть 1 статьи 15.25 КоАП Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
на их основании в системе действующе-
го правового регулирования решается 
вопрос о применении с обратной силой 
закона, улучшающего положение лица, 
совершившего административное пра-
вонарушение при совершении юриди-
ческим лицом нескольких администра-
тивных правонарушений, предусмот-
ренных частью 1 статьи 15.25 данного 
Кодекса, в случае, если они выявлены 
в рамках одного контрольного (надзор-
ного) мероприятия и наказания за них 
назначены до вступления в силу части 5 
его статьи 4.4 и при этом часть постанов-
лений о наложении административного 
штрафа не исполнена на эту дату.

2. Согласно положениям статей 15 
(часть 2), 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 
45 (часть 1), 54 (часть 2), 55 (часть 3), 
71 (пункт «а»), 72 (пункт «к» части 1) и 
76 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи в 
целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав 
и законных интересов граждан, обеспе-
чения обороны страны и безопасности 
государства федеральный законода-
тель, как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
вправе в рамках предоставленных ему 
дискреционных полномочий и с соблю-
дением конституционных критериев 
необходимости, пропорциональности и 
соразмерности ограничения прав и сво-
бод граждан устанавливать и изменять 
составы административных правона-
рушений и меры ответственности за их 
совершение таким образом, чтобы исхо-
дя непосредственно из текста соответ-
ствующей нормы (в случае необходи-
мости — с помощью толкования, дан-
ного ей судами) каждый мог предвидеть 
правовые последствия своих действий 
(бездействия) (постановления от 26 ноя-
бря 2012 года № 28-П, от 25 февраля 
2014 года № 4-П, от 14 июня 2018 года 
№ 23-П, от 15 января 2019 года № 3-П, от 
17 мая 2022 года № 19-П и др.).

Предписание статьи 54 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации о 
том, что, если после совершения пра-
вонарушения ответственность за него 
устранена или смягчена, применяется 
новый закон — будучи основанным на 
общеправовых принципах справедли-
вости, гуманизма и соразмерности 
ответственности за совершенное дея-
ние его реальной общественной опас-
ности, — имеет универсальное для всех 
видов юридической ответственности 
значение и является обязательным и для 
законодателя, и для правоприменитель-
ных органов, в том числе судов. Приня-
тие законов, устраняющих или смягчаю-
щих ответственность, по-новому опре-
деляет характер и степень обществен-
ной опасности тех или иных правонару-
шений и правовой статус лиц, их совер-
шивших, вследствие чего законодатель 
не может не предусмотреть — исходя из 
конституционно обусловленной обязан-
ности распространения действия тако-
го рода законов на ранее совершенные 
деяния — механизм придания им обрат-
ной силы, а уполномоченные органы не 
вправе уклоняться от принятия юрис-
дикционных решений об освобожде-
нии конкретных лиц от ответственно-
сти и наказания или о смягчении ответ-
ственности и наказания, оформляющих 
изменение статуса этих лиц (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 20 апреля 2006 года 
№ 4-П, от 14 июля 2015 года № 20-П, от 
17 июля 2023 года № 42-П и др.).

Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушени-
ях, определяя действие законодатель-
ства об административных правонару-
шениях во времени, устанавливает, что 
лицо, совершившее административное 
правонарушение, подлежит ответствен-
ности на основании закона, действо-
вавшего во время совершения админи-
стративного правонарушения; закон, 
смягчающий или отменяющий админи-
стративную ответственность за админи-
стративное правонарушение либо иным 
образом улучшающий положение лица, 
совершившего административное пра-
вонарушение, имеет обратную силу, т.е. 
распространяется и на лицо, которое 
совершило административное правона-
рушение до вступления такого закона в 
силу и в отношении которого постанов-
ление о назначении административно-
го наказания не исполнено; закон, уста-
навливающий или отягчающий админи-
стративную ответственность за админи-
стративное правонарушение либо иным 
образом ухудшающий положение лица, 
обратной силы не имеет (части 1 и 2 ста-
тьи 1.7). При этом, как указал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
на лицо, привлеченное к администра-
тивной ответственности, должны рас-
пространяться только такие изменения 
закона, которые обусловлены сниже-
нием общественной опасности нака-
зуемого деяния и ослаблением вслед-
ствие этого меры ответственности, в 
том числе заменяющие вид ответствен-
ности на менее строгий, т.е. изменения, 
которые — в контексте общеправового 
регулирования и с учетом всех право-

вых последствий нововведений в сло-
жившейся структуре права — могут рас-
цениваться как улучшающие правовое 
положение лица, совершившего про-
тивоправное деяние (постановления от 
14 июля 2015 года № 20-П и от 14 июня 
2018 года № 23-П).

 2.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно отме-
чал, что распространение действия зако-
на, отменяющего административную 
ответственность, на лиц, в отношении 
которых не исполнено постановление 
о назначении административного нака-
зания, согласуется с принципами спра-
ведливости, гуманизма и адекватно-
сти публично-правового реагирования 
на совершенное противоправное дея-
ние и не выходит за рамки дискреци-
онных полномочий законодателя. Тем 
самым положения части 2 статьи 1.7 
КоАП Российской Федерации, по суще-
ству, воспроизводят предписания ста-
тьи 54 Конституции Российской Феде-
рации, конкретизируя их применитель-
но к сфере административных право-
нарушений, а потому не могут рассмат-
риваться как противоречащие Консти-
туции Российской Федерации (поста-
новления от 14 июля 2015 года № 20-П 
и от 17 июля 2023 года № 42-П; опреде-
ления от 10 октября 2013 года № 1485-О, 
от 22 декабря 2015 года № 2901-О, от 
27 сентября 2016 года № 2017-О, от 
11 ноября 2021 года № 2355-О и др.).

Аналогичного подхода придержива-
ется и Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, разъяснивший ниже-
стоящим судам, что, разрешая жалобы 
на постановления по делам об админи-
стративных правонарушениях, необхо-
димо учитывать положения части 2 ста-
тьи 1.7 КоАП Российской Федерации, 
в соответствии с которой только закон, 
смягчающий или отменяющий админи-
стративную ответственность за админи-
стративное правонарушение либо иным 
образом улучшающий положение лица, 
совершившего административное пра-
вонарушение, имеет обратную силу, т.е. 
распространяется и на лицо, которое 
совершило административное правона-
рушение до вступления такого закона в 
силу, при условии, что постановление о 
назначении административного наказа-
ния не исполнено (пункт 332 постановле-
ния от 24 марта 2005 года № 5 «О некото-
рых вопросах, возникающих у судов при 
применении Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях»).

Таким образом, рассматриваемое 
с учетом приведенных правовых пози-
ций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации и разъяснений Плену-
ма Верховного Суда Российской Феде-
рации правило о действии с обратной 
силой закона, улучшающего положение 
лица, совершившего административное 
правонарушение, наказание за которое 
не исполнено, является безусловным и 
не может рассматриваться как не соот-
ветствующее Конституции Российской 
Федерации в аспекте, указанном заяви-
телями.

3. Законодательные условия (огра-
ничения), связанные с совершени-
ем валютных операций, и мероприя-
тия валютного контроля, направлен-
ные на пресечение случаев нарушения 
таких условий (ограничений), в конеч-
ном счете направлены на обеспечение 
реализации единой государственной 
валютной политики, а также устойчи-
вости валюты Российской Федерации 
и стабильности внутреннего валютного 
рынка Российской Федерации (преам-
була Федерального закона от 10 декабря 
2003 года № 173-ФЗ «О валютном регу-
лировании и валютном контроле»).

При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отмечал, что часть 1 
статьи 15.25 КоАП Российской Федера-
ции, устанавливающая ответственность 
за нарушения валютного законодатель-
ства и подлежащая применению с уче-
том положений Общей части данного 
Кодекса, позволяет индивидуализиро-
вать наказание, назначить его с учетом 
личности и имущественного положе-
ния виновного, а равно и обстоятельств, 
смягчающих ответственность, и сама 
по себе не может рассматриваться как 
нарушающая конституционные права 
граждан (Постановление от 9 июля 
2021 года № 34-П; определения от 9 ноя-
бря 2010 года № 1438-О-О, от 29 октября 
2020 года № 2393-О и др.).

Так, в период применения части 1 
статьи 15.25 КоАП Российской Федера-
ции в делах заявителей санкция данной 
нормы предусматривала наложение 
административного штрафа на граждан, 
лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования 
юридического лица, и юридических лиц 
в размере от трех четвертых до одно-
го размера суммы незаконной валют-
ной операции; на должностных лиц — от 
двадцати тысяч до тридцати тысяч руб-
лей. Таким образом, приведенное зако-
ноположение устанавливало два спосо-
ба исчисления штрафов в зависимости 
от субъекта правонарушения (в крат-
ном размере — для юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей 
и в твердом размере — для должност-
ных лиц), а равно и диапазон, в пределах 
которого может быть назначено соот-
ветствующее наказание. В действующей 
редакции данная норма для должност-
ных лиц также предусматривает назна-
чение штрафа, кратного сумме незакон-
ной валютной операции, однако огра-
ничивает его максимальным размером, 
равным тридцати тысячам рублей.

 3.1. Федеральный закон от 26 марта 
2022 года № 70-ФЗ, вступивший в силу 
6 апреля 2022 года, в числе прочего 
дополнил статью 4.4 «Назначение адми-
нистративных наказаний за совершение 
нескольких административных право-
нарушений» КоАП Российской Феде-
рации частью 5, в соответствии с кото-
рой административное наказание в виде 
административного штрафа назнача-
ется по результатам одного контроль-
ного (надзорного) мероприятия — вне 
зависимости от количества выявленных 
нарушений и проверяемых периодов — 
однократно (одним постановлением).

Как следует из пояснительной 
записки к проекту данного федераль-
ного закона, он был разработан в целях 
совершенствования назначения адми-
нистративного наказания юридическим 
лицам за совершение административ-
ного правонарушения. Введение запре-
та на суммирование административных 
штрафов при назначении администра-
тивного наказания объяснялось тем, 
что в случаях, когда в рамках конкрет-
ного контрольного (надзорного) меро-
приятия выявлено совершение одним 
лицом нескольких тождественных дея-
ний, которые образуют самостоятель-
ные составы правонарушений и в отно-
шении которых органы государственно-
го (муниципального) контроля (надзора) 
возбуждают отдельные административ-
ные дела, не всегда учитывается харак-
тер события административного право-
нарушения и степень его общественной 
опасности с учетом масштаба (количе-
ства отдельных противоправных дей-
ствий) и длительности повторяющихся 
однородных нарушений, что приводит к 
необоснованному ужесточению админи-
стративных наказаний.

Следовательно, данная законода-
тельная новелла была призвана урегу-
лировать ситуацию, когда при проведе-
нии одного контрольного (надзорного) 

мероприятия обнаруживаются одно-
типные нарушения, каждое из которых 
формально образует самостоятельный 
состав одного и того же администра-
тивного правонарушения и за которые 
назначаются аналогичные наказания. 
При этом в силу общего правила назна-
чения административных наказаний за 
совершение нескольких администра-
тивных правонарушений (действова-
ло без исключений до момента приня-
тия указанного Федерального закона) 
такое наказание назначается за каждое 
совершенное административное пра-
вонарушение (часть 1 статьи 4.4 КоАП 
Российской Федерации). Тем самым 
федеральный законодатель стремил-
ся преодолеть негативную правоприме-
нительную практику, ведущую к излиш-
нему увеличению административной 
(штрафной) нагрузки на субъекты пред-
принимательской деятельности, свя-
занной с привлечением юридических 
лиц и индивидуальных предпринима-
телей к административной ответствен-
ности при осуществлении контроль-
но-надзорной деятельности, и, в конеч-
ном счете, улучшить положение лиц, 
относящихся к данной категории. Вме-
сте с тем это намерение законодателя 
само по себе не свидетельствует о том, 
что такое улучшение сказалось в одина-
ковой мере на положении всех лиц, при-
влекаемых к ответственности за совер-
шение нескольких административных 
правонарушений, выявленных в рам-
ках одного контрольного (надзорного) 
мероприятия.

Хотя предусмотренное частью 5 ста-
тьи 4.4 КоАП Российской Федерации 
правило назначения административно-
го наказания за совершение несколь-
ких тождественных административных 
правонарушений носит общий характер 
и не предусматривает каких-либо осо-
бенностей его применения для тех или 
иных субъектов административных пра-
вонарушений из числа названных или 
для отдельных видов (составов) адми-
нистративных правонарушений, оно не 
отменяет обязанности правопримени-
тельных органов при привлечении лица 
к административной ответственности 
руководствоваться общими правилами 
назначения административного нака-
зания. Приведенное законоположение, 
таким образом, действует не изолиро-
ванно, а во взаимосвязи с иными нор-
мами указанного Кодекса, в том числе 
определяющими содержание отдель-
ных составов административных право-
нарушений и соответствующих им видов 
наказаний.

 3.2. Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонару-
шениях в статье 3.5 предусматривает 
несколько различных способов исчис-
ления административных штрафов. 
Штраф, будучи денежным взысканием, 
может выражаться как в твердом разме-
ре (в рублях) (часть 1), так и в величине, 
кратной стоимости предмета админи-
стративного правонарушения (пункт 1 
части 1), или в иной величине, кратной 
количественному показателю, характе-
ризующему совершенное правонару-
шение, в частности размеру незаконной 
валютной операции (пункт 2 части 1). 
Не исключается и сочетание этих двух 
способов, когда размер штрафа рассчи-
тывается как доля (процент) от опреде-
ленной суммы, но его максимальный 
размер ограничивается фиксированной 
величиной.

Назначение административного 
штрафа за два или более правонаруше-
ния «как за совершение одного» в соот-
ветствии с частью 5 статьи 4.4 КоАП 
Российской Федерации само по себе 
не исключает возможности различного 
определения итогового (общего) разме-
ра штрафа в зависимости от существа 
административного правонарушения и 
порядка исчисления административно-
го штрафа, предусмотренного конкрет-
ной санкцией Особенной части данного 
Кодекса.

Часть 5 статьи 4.4 КоАП Россий-
ской Федерации снизила штрафную 
нагрузку для тех лиц, которым админи-
стративное наказание в виде штрафа 
назначается в фиксированном размере, 
а также для тех лиц, в отношении кото-
рых наказание — хотя и назначается в 
размере, кратном стоимости предме-
та административного правонарушения 
или иной денежной величине, — огра-
ничено максимальным фиксирован-
ным размером. В указанных случаях за 
совершение любого количества адми-
нистративных правонарушений, преду-
смотренных одной статьей (частью ста-
тьи) Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях, в 
течение периода, охватываемого одним 
мероприятием по контролю (надзору), 
лицу может быть назначено одно адми-
нистративное наказание по совокупно-
сти всех правонарушений, но в пределах 
санкции соответствующей статьи (части 
статьи).

Вместе с тем при назначении штра-
фов, размер которых определен крат-
но стоимости предмета административ-
ного правонарушения, не происходит 
уменьшения итогового размера таких 
штрафов, назначенных по результа-
там одного контрольного (надзорного) 
мероприятия, на основании части 5 ста-
тьи 4.4 КоАП Российской Федерации, что 
обусловлено правовой природой пред-
мета административного правонару-
шения, учтенной законодателем в рам-
ках предоставленной ему дискреции по 
конструированию составов администра-
тивных правонарушений и установле-
нию санкций за их совершение. Исклю-
чением из общего правила является 
случай, когда суммирование размеров 
таких штрафов не создаст правовых 
предпосылок для того, чтобы возникли 
основания для реализации права судьи, 
органа, должностного лица, рассмат-
ривающих дела об административных 
правонарушениях либо жалобы, проте-
сты на постановления и (или) решения 
по делам об административных право-
нарушениях, назначить в соответствии 
с частью 32 статьи 4.1 КоАП Российской 
Федерации наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере менее 
минимального размера административ-
ного штрафа, предусмотренного соот-
ветствующей статьей или частью ста-
тьи раздела II названного Кодекса, что 
устанавливается судом при заявлении 
лицом, привлеченным к администра-
тивной ответственности, требований об 
отмене по этим основаниям ранее выне-
сенных постановлений о назначении 
административного наказания в случа-
ях, когда исходя из сроков давности при-
влечения к административной ответ-
ственности возможно вынесение ново-
го постановления о назначении админи-
стративного наказания.

Так,  применение части 5 ста-
тьи 4.4 КоАП Российской Федерации 
при назначении штрафа за совершение 
нескольких правонарушений, ответ-
ственность за которые предусмотре-
на частью 1 статьи 15.25 КоАП Россий-
ской Федерации, «как за совершение 
одного» предполагает, что сложение 
сумм незаконных валютных операций 
по каждому правонарушению и назна-
чение одного наказания за них приво-
дят к различным результатам в зави-
симости от порядка исчисления разме-
ра административного штрафа, преду-
смотренного для разных субъектов пра-
вонарушения. То есть для юридических 
лиц при назначении штрафа, установ-

ленного в виде кратной величины (кото-
рая на момент вынесения налоговыми 
органами постановлений в отношении 
заявителей составляла от трех четвер-
тых до одного размера суммы незакон-
ной валютной операции), его общий 
размер останется таким же, как и в слу-
чае назначения штрафов за каждое пра-
вонарушение в отдельности (как того 
требовала статья 4.4 данного Кодекса 
в ранее действовавшей редакции) и их 
суммирования. В то же время для долж-
ностных лиц при назначении штрафа, 
который установлен в фиксированной 
сумме (на момент вынесения налоговы-
ми органами постановлений в отноше-
нии заявителей — в диапазоне от два-
дцати до тридцати тысяч рублей), его 
итоговый размер — вне зависимости от 
числа и размера незаконных валютных 
операций — не может превышать мак-
симального размера штрафа, назнача-
емого за одно такое правонарушение 
(тридцать тысяч рублей).

Таким образом, применительно к 
составу административного правонару-
шения, предусмотренного частью 1 ста-
тьи 15.25 КоАП Российской Федерации, 
новое правовое регулирование, связан-
ное со вступлением в силу части 5 ста-
тьи 4.4 указанного Кодекса, позволило 
уменьшать размер итогового штрафа 
не для субъектов предпринимательской 
деятельности (юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей), а для 
должностных лиц.

 3.3. Вместе с тем и в тех случаях, 
когда исчисление размера администра-
тивного штрафа за административные 
правонарушения (включая осуществле-
ние незаконных валютных операций) 
производится в кратной величине — 
хотя итоговый штраф, назначаемый за 
совершение нескольких правонаруше-
ний «как за совершение одного», оста-
ется таким же, каким он был бы в соот-
ветствии с ранее действовавшим регу-
лированием, — положения части 1 ста-
тьи 15.25 КоАП Российской Федерации 
в системной связи с частью 5 его ста-
тьи 4.4 не могут рассматриваться как 
нарушающие принципы равенства, спра-
ведливости и конкретизирующий их 
принцип назначения соразмерной санк-
ции за совершенное правонарушение. 
В этих случаях назначение одного нака-
зания за совершение нескольких одно-
родных административных нарушений 
также способно привести к улучшению 
правового положения лица, их совер-
шившего.

Количество назначенных админи-
стративных наказаний может приобре-
тать для хозяйственной деятельности 
лица, привлеченного к административ-
ной ответственности, — с точки зрения 
прямых и косвенных последствий при-
влечения к такой ответственности — не 
меньшее значение, чем конкретный раз-
мер санкции, тем более с учетом воз-
можной динамики этого регулирова-
ния. Во-первых, количество вступив-
ших в законную силу постановлений о 
назначении административного наказа-
ния может иметь значение в контексте 
лицензионно-разрешительной деятель-
ности, при отнесении лица к категории 
повышенного риска для целей государ-
ственного контроля (надзора), в случае 
участия в конкурсных процедурах и т.п. 
Во-вторых, вынесение одного постанов-
ления о назначении административно-
го наказания вместо двух и более неко-
торым образом упрощает для лица про-
цедуру обжалования привлечения его к 
административной ответственности в 
вышестоящий государственный орган и 
(или) в суд.

Таким образом, правовое регули-
рование, установленное частью 5 ста-
тьи 4.4 КоАП Российской Федерации, 
подлежащее применению при произ-
водстве по делам об административ-
ных правонарушениях, предусмотрен-
ных положениями раздела II данного 
Кодекса, в том числе частью 1 его ста-
тьи 15.25, — несмотря на различное 
применение в зависимости от катего-
рии субъекта правонарушения и соот-
ветствующего ей способа исчисле-
ния размера административных штра-
фов — может рассматриваться как улуч-
шающее правовое положение не только 
должностных лиц, но и юридических лиц 
(индивидуальных предпринимателей).

Следовательно, как по своему бук-
вальному смыслу, так и с учетом теле-
ологического толкования, положения 
части 2 статьи 1.7, части 5 статьи 4.4 и 
части 1 статьи 15.25 КоАП Российской 
Федерации в их нормативном единстве 
предполагают, что части 5 статьи 4.4 
данного Кодекса должна придавать-
ся обратная сила не только в случае 
вынесения нескольких постановлений о 
назначении штрафов в твердом разме-
ре (либо в кратном размере, но с огра-
ничением максимального размера), но 
и в случае, когда штраф определяется 
в размере, кратном сумме всех неза-
конных валютных операций, выявлен-
ных по итогам одного контрольного 
мероприятия, без ограничения макси-
мального размера. В последнем слу-
чае также должен учитываться поло-
жительный эффект нового регулиро-
вания, исключающего неоднократность 
привлечения к юридической ответ-
ственности.

 3.4. Вместе с тем преобладающая 
правоприменительная практика (о чем 
свидетельствуют и судебные акты по 
делам заявителей) исходит из того, 
что новым правовым регулированием, 
предусмотренным Федеральным зако-
ном от 26 марта 2022 года № 70-ФЗ, 
применительно к части 1 статьи 15.25 
КоАП Российской Федерации умень-
шается наказание и потому улучшает-
ся правовое положение только в отно-
шении тех лиц, которым штраф назна-
чается в твердом денежном выраже-
нии (либо в кратном размере, но с огра-
ничением максимального размера). 
Поскольку же размер итогового адми-
нистративного штрафа для юридиче-
ских лиц по-прежнему определяется 
пропорционально сумме всех незакон-
ных валютных операций и, следователь-
но, не подлежит уменьшению, внесение 
дополнений в статью 4.4 КоАП Россий-
ской Федерации не свидетельствует об 
улучшении правового положения дан-
ной категории лиц.

Однако такой подход, вопреки изло-
женным в настоящем Постановлении 
правовым позициям, ограничивает воз-
можность придания обратной силы 
закону, улучшающему положение при-
влеченного к ответственности лица 
в части изменения в благоприятную 
для него сторону правил, касающихся 
назначения наказания, поскольку игно-
рирует факт назначения вместо двух и 
более наказаний за соответствующее 
число правонарушений только одно-
го. Подобное истолкование оспаривае-
мых законоположений, рассматривае-
мых в системе действующего правового 
регулирования, нарушает конституци-
онные принципы справедливости, юри-
дического равенства и конституцион-
ной законности и обусловленные ими 
параметры действия закона во времени 
и по кругу лиц, не способствует поддер-
жанию взаимного доверия государства 
и общества и тем самым расходится с 
требованиями статей 15 (части 1 и 2), 19 
(части 1 и 2), 54 и 751 Конституции Рос-
сийской Федерации.

В то же время, если исходить из того, 
что придание закону обратной силы в 
данном случае потребует отмены всех 

постановлений о назначении админи-
стративного наказания за совершение 
юридическим лицом нескольких адми-
нистративных правонарушений, преду-
смотренных частью 1 статьи 15.25 КоАП 
Российской Федерации, которые выяв-
лены в рамках одного контрольного 
(надзорного) мероприятия, вынесен-
ных до вступления в силу части 5 ста-
тьи 4.4 данного Кодекса, но не испол-
ненных, то — с учетом установленных 
сроков давности привлечения к адми-
нистративной ответственности — это 
может повлечь на практике невозмож-
ность вынесения нового постановле-
ния, объединяющего все совершенные 
правонарушения (притом что сам факт 
совершения административного право-
нарушения, состав которого и наказание 
за которое не претерпели изменения, 
под сомнение не ставится). Это, соответ-
ственно, также повлечет отступление от 
указанных конституционных принципов, 
но уже в аспекте необходимости защиты 
иных общезначимых ценностей, а равно 
будет означать нарушение общеправо-
вого принципа неотвратимости ответ-
ственности.

В этой ситуации Конституционный 
Суд Российской Федерации видит воз-
можность конституционно сбаланси-
рованного решения в том, чтобы — не 
предоставляя юридическому лицу, при-
влеченному к административной ответ-
ственности, права требовать назначения 
только одного наказания с неизменным 
итоговым размером штрафа — исхо-
дить из того, что постановления о при-
влечении к ответственности за адми-
нистративные правонарушения, преду-
смотренные частью 1 статьи 15.25 КоАП 
Российской Федерации и выявленные в 
рамках одного контрольного (надзор-
ного) мероприятия, когда такие поста-
новления вынесены до вступления в 
силу части 5 статьи 4.4 данного Кодек-
са, но не исполнены (все или отдель-
ные из них), — в правоотношениях, в 
которых число таких постановлений 
имеет значение для реализации прав и 
исполнения обязанностей юридическо-
го лица, — должны по решению соот-
ветствующих правоприменительных 
органов рассматриваться (учитывать-
ся) в качестве одного постановления о 
назначении административного нака-
зания в размере, определяемом путем 
суммирования штрафов, назначенных 
такими постановлениями. При этом 
отмена ранее вынесенных постановле-
ний о назначении административного 
наказания и принятие постановления, 
объединяющего все совершенные пра-
вонарушения, не требуется, что, одна-
ко, не препятствует обжалованию заин-
тересованным лицом одновременно (в 
рамках одного производства) всех этих 
постановлений.

Соответственно, в указанном конс-
титуционно-правовом смысле оспари-
ваемые часть 2 статьи 1.7, часть 5 ста-
тьи 4.4 и часть 1 статьи 15.25 КоАП Рос-
сийской Федерации в их взаимосвязи 
не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации. При этом выявлен-
ный конституционно-правовой смысл 
указанных положений не предполагает 
необходимости пересмотра конкретных 
дел заявителей, поэтому в соответствии 
с пунктом 101 части первой статьи 75 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации приходит к выво-
ду об отсутствии оснований для такого 
пересмотра.

 4. Поскольку выявленный консти-
туционно-правовой смысл части 2 ста-
тьи 1.7, части 5 статьи 4.4 и части 1 ста-
тьи 15.25 КоАП Российской Федерации 
не предполагает отмены в деле заяви-
теля соответствующих неисполненных 
постановлений о назначении админи-
стративного штрафа в связи со вступ-
лением в силу части 5 статьи 4.4 КоАП 
Российской Федерации, проверка в рам-
ках настоящего дела конституционности 
пункта 2 статьи 31.7 и статьи 31.8 КоАП 
Российской Федерации в том аспекте, в 
котором их оспаривает заявитель, при-
обретает характер абстрактного нормо-
контроля, что недопустимо по конститу-
ционной жалобе. С учетом изложенного, 
в силу пункта 2 части первой статьи 43 
и части первой статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
производство по настоящему делу в 
этой части подлежит прекращению.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 2 статьи 1.7, 

часть 5 статьи 4.4 и часть 1 статьи 15.25 
КоАП Российской Федерации в их взаи-
мосвязи не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования они пред-
полагают, что постановления о назна-
чении административного наказания 
юридическому лицу за административ-
ные правонарушения, предусмотрен-
ные частью 1 статьи 15.25 КоАП Рос-
сийской Федерации и выявленные в 
рамках одного контрольного (надзор-
ного) мероприятия, когда такие поста-
новления вынесены до вступления в 
силу части 5 статьи 4.4 КоАП Российской 
Федерации, но не исполнены (все или 
отдельные из них), — в правоотноше-
ниях, в которых число таких постанов-
лений имеет значение для реализации 
прав и исполнения обязанностей юри-
дического лица, — должны по реше-
нию соответствующих правопримени-
тельных органов рассматриваться (учи-
тываться) в качестве одного постанов-
ления о назначении административно-
го наказания в размере, определяемом 
путем суммирования штрафов, назна-
ченных такими постановлениями; при 
этом отмена ранее вынесенных поста-
новлений о назначении административ-
ного наказания и принятие постановле-
ния, объединяющего все совершенные 
правонарушения, по общему правилу не 
требуется.

 2. Конституционно-правовой смысл 
указанных законоположений, выяв-
ленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

 3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности статьи 260 
АПК Российской Федерации, пункта 2 
статьи 31.7 и статьи 31.8 КоАП Россий-
ской Федерации.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 
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ВОЛЕЙБОЛ «Зенит-Казань» 
стал первым финалистом 
плей-офф Суперлиги

Держат темп

Илья Трисвятский

Действующий чемпион страны «Зенит-Казань» под ру-
ководством Алексея Вербова стал первым участником 
«золотого» противостояния в мужской Суперлиге ны-
нешнего сезона-2023/24. Клуб из столицы Татарстана 
в полуфинальной серии трижды обыграл новоуренгой-
ский «Факел» с одинаковым  счетом 3:0.

Приполярники в предыдущем раунде турнира с вы-
быванием сотворили сенсацию, выбив из борьбы за 
медали вторую команду регулярного чемпионата но-
восибирский «Локомотив». Но для сопротивления ка-
занцам у «Факела» просто не хватает ресурсов. 

— Пожалуй, это была не лучшая серия «Факела», — 
констатировал наставник ВК «Зенит-Казань» Алексей 
Вербов. — Показалось, что ребята из Нового Уренгоя 
уже готовятся к играм за бронзу. Мы, конечно, рады, 
что быстро вышли в финал. Однако чувства у меня 
двоякие, ведь борьбы не получилось совсем.

А вот в другой паре полуфинала напряжение зашка-
ливает. Столичное «Динамо» и белгородское «Белого-
рье» схлестнулись с тем же азартом, что и в первой по-
ловине 2000-х, когда эти команды провели три драма-
тичные по накалу финальные серии.

Первый матч «Белогорье» в Туле выиграло 3:2, а 
в повторной встрече на этой же площадке соперники 
снова бились пять партий, но «бело-голубые» смогли 
дожать оппонента. Тай-брейк получился рекордным 
по продолжительности за всю историю баталий в плей
-офф российских чемпионатов — 23:21 в пользу «Дина-
мо». После переезда оппонентов в столицу москвичи 
вышли в серии вперед, опять огорчив белгородцев — 
3:1 (25:23, 25:20, 21:25, 25:20). Сегодняшний матч мо-
жет оказаться в сражении до трех побед последним.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, «Матч! Игра».
19.00. «Динамо» М — «Белогорье». 4-й матч серии 

до трех побед (общий счет 2-1). Прямая трансляция.

ШАХМАТЫ Непомнящего 
ждет ключевая партия

Рисковать 
по-черному

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий и 17-лет-
ний индийский вундеркинд Доммараджу Гукеш оста-
ются лидерами турнира претендентов в Торонто.

Перед сегодняшним 11-м туром у обоих по 6 очков. 
В женском турнире первое-второе места делят две ки-
таянки — Лэй Тинцзе и Тань Чжунъи (по 6,5). Их пресле-
дуют россиянки Александра Горячкина и Екатерина 
Лагно, но теперь они уже серьезно отстают (по 5,5).

Чего ждать от заключительных туров, корреспон-
дент «РГ» обсудил с вице-президентом Федерации шах-
мат России (ФШР) гроссмейстером Сергеем Смагиным.

Непомнящий и Гукеш накануне сыграли вничью. Были 
варианты у Яна белыми вырваться вперед?

СЕРГЕЙ СМАГИН: У Яна не получается дебют. Даже там, где 
есть возможности, сказывается то, что позиция незна-
комая. Так было и в 
партии с Гукешем. В 
таком случае шах-
матист скорее опи-
рает на свой опыт, 
интуицию. И здесь 
Непомнящий ниче-
го плохого не сделал, 
но лучшее продол-
жение не нашел. По-
лучилась довольно 
быстрая ничья. Она, 
конечно, выгоднее 
Гукешу. Повторюсь, что дебют не дает Яну возможности 
зацепиться за борьбу в свою пользу. То, что получалось в 
самом начале турнира, сейчас идет с большим скрипом. 
Тем не менее он все равно в лидерах. Все в его руках.

Вы сразу говорили, что Яну нужно опасаться соперни-
ков из Индии. В 11-м туре он встречается с Видитом…

СЕРГЕЙ СМАГИН: И мне кажется, это будет ключевая пар-
тия. Остается всего четыре тура. Тем более на финише 
ему биться с очень серьезными оппонентами — Накаму-
рой, Каруаной. Они крайне опасны. Хотя и Видит игра-
ет на полную катушку. У него самый боевой темп — три 
победы, три поражения. И все же лучше рисковать чер-
ными с Видитом, чем в последнем туре отбиваться от 
белого Каруаны. Это сто процентов. Думаю,  Ян все это 
прекрасно понимает. Выходной день ему очень приго-
дился. Ему нужна была передышка, переосмысление, 
потому что середина турнира не задалась для него.

К сожалению, Горячкина уступила Лэй Тинцзе. Вер-
нуться в борьбу еще можно?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Обиднейшее поражение Саши. Причем 
все это было предопределено крайне неудачным разы-
грыванием дебюта. То ли Горячкина что-то перепута-
ла, то ли что-то не учла. Мне показалось, после 10 ходов  
игру надо было сворачивать и делать ничью. Может, она 
это не почувствовала и получила худшую позицию. Од-
нако потом героически защищалась, практически све-
ла партию вничью. Но, видимо, усталость сказалась или 
цейтнот, и Саша ошиблась буквально в шаге от ничьей. 
Проиграла просто в один ход. Конечно, сейчас шансы 
и Горячкиной, и Лагно совсем небольшие. Разница в 
одно очко — это огромное отставание. И главное — дого-
нять нужно не одну китаянку, а  сразу двух. Поэтому со 
следующего тура нужно рисковать и все партии играть 
на победу. Только это может дать реальный шанс стать 
первыми.  

ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» и ярославский «Локомотив» завтра начнут решающую серию 
розыгрыша Кубка Гагарина

Пора сказать «Поехали!»
Илья Соболев

М
агнитогорский «Метал-
лург» и ярославский 
«Локомотив» сразятся 

в решающей серии до четырех 
побед за Кубок Гагарина. Про-
тивостояние начнется в Магни-
тогорске 18 апреля.

Преимущество домашней 
площадки «Металлург» полу-
чил за счет более высокой пози-
ции по итогам регулярного чем-
пионата. Напомним, «сталева-
ры» финишировали первыми в 
Восточной конференции, в то 
время как «Локомотив» занял 
третье место на Западе.

«Магнитка» сыграет в фина-
ле в пятый раз. Дважды ураль-
цам взять трофей уже удава-
лось (в 2014 и 2016 годах). При 
этом наставник «Металлурга» 
Андрей Разин дошел до решаю-
щей серии впервые в своей тре-
нерской карьере. Ему удалось 
это сделать в дебютном сезоне у 
руля «Магнитки». С прежними 
командами, екатеринбургским 
«Автомобилистом» и черепо-
вецкой «Северсталью», Разин 
не проходил дальше 1/8 фина-
ла плей-офф Континентальной 
хоккейной лиги.

У главного тренера «Локо-
мотива» Игоря Никитина опы-
та больших матчей куда больше. 
Он трижды доходил до финала 
Кубка Гагарина с ЦСКА и один 
раз сумел взять трофей (2019). 
Чтобы довести ярославцев до 
главной стадии плей-офф, Ни-
китину потребовалось три сезо-
на. Из тренеров чаще в финаль-
ную серию пробивался только 

Зинэтула Билялетдинов (пять 
раз). Четыре финала у Олега 
Знарка.

Что касается «Локомотива», 
волжане играли в финале лишь 
однажды. В дебютном сезоне 
2008/09 Континентальной хок-
кейной лиги «железнодорож-
ники» в седьмом матче финала 
уступили казанскому «Ак Бар-
су» — 0:1. Причем единственную 
шайбу забросил нынешний пре-
зидент КХЛ Алексей Морозов.

Интересно, что до этого сезо-
на «Металлург» и «Локомотив» 
не пересекались в плей-офф ни 
разу. А вот в минувшей «регу-
лярке» они встретились два-
жды, одержав по домашней по-
беде. Ярославцы выиграли со 
счетом 4:1, а «Магнитка» — 5:3.

Сравним пути финалистов 
в нынешнем розыгрыше Куб-
ка Гагарина. «Металлург» про-
шел хабаровский «Амур» (4-2), 
московский «Спартак» (4-2) и 
екатеринбургский «Автомоби-
лист» (4-3). 

У «Локомотива» дорога была 
покороче. В первом раунде «же-
лезнодорожники» выбили про-
шлогоднего чемпиона ЦСКА 
— 4-1, затем был триллер с ом-
ским «Авангардом» — 4-3. А вот 
в полуфинале с челябинским 
«Трактором» ярославцам по-
надобилось всего четыре матча. 
Таким образом, у волжан оказа-
лось на неделю больше времени 
подготовки к финальной серии, 
чем у «Магнитки». Для кого 
этот факт обернется преимуще-
ством, сказать сложно. 

Что однозначно роднит «Ло-
комотив» и «Металлург» — это 

ставка на воспитанников и мо-
лодежь. Уже на стадии четверть-
финала это были две самые мо-
лодые команды по среднему 
возрасту игроков основного со-
става.

Например, лучший бомбар-
дир «железнодорожников» — 
22-летний Максим Березкин с 
14 (4 шайбы + 10 передач) оч-
ками. «Магнитку» за собой ве-
дет 23-летний Силантьев, на-
бравший те же 14 (4+10) бал-
лов. Он не воспитанник ураль-
ского клуба, но еще в прошлом 
сезоне играл в Высшей хоккей-
ной лиге, а теперь раскрылся в 

плей-офф. В общем списке бом-
бардиров пока выше этих двух 
только Анатолий Голышев из 
екатеринбургского «Автомо-
билиста».

А ведь у «Магнитки» есть 
еще 19-летний форвард Роман 
Канцеров, который вместе с Си-
лантьевым и опытным Денисом 
Зерновым образовали ведущее 
звено по ходу полуфинальной 
серии с «Автомобилистом». Хо-
рош и 21-летний голкипер «Ме-
таллурга» Илья Набоков. 

В «Локомотиве» тоже вос-
питанников хватает. Кстати, 
по мнению букмекеров, имен-

но ярославский клуб считается 
очевидным фаворитом проти-
востояния. Вероятность побе-
ды «железнодорожников» оце-
нивается в 68 процентов. И 37 
процентов на то, что Кубок Гага-
рина достанется «Металлургу», 
Впрочем, в нынешнем плей-офф 
случилось уже столько сюрпри-
зов, что предсказывать исход 
финала — дело совсем неблаго-
дарное.  

Артур Нанян

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
определятся послед-
ние два участника 
полуфинальной ста-
дии Лиги чемпио-
нов. Они станут из-
вестны по итогам 
матчей «Бавария» — 
«Арсенал» и «Ман-

честер Сити» — «Реал».
Нынешний розыгрыш плей

-офф главного еврокубка на-
верняка войдет в историю. Во 
всех четырех четвертьфиналь-
ных парах после первых встреч 
сохранялась интрига. И все 
же самый яркий футбол, при 
всем уважении к остальным 
командам, показали «Реал» и 
«Манчестер Сити». Игру в Мад-
риде, завершившуюся боевой 
ничьей 3:3, многие эксперты 
назвали «досрочным финалом» 
Лиги чемпионов. Трудно с ними 
не согласиться. И как жаль, что 
уже в среду один из этих клубов 
покинет турнир.

— «Реал» — король Лиги чем-
пионов. За ними история, опыт. 
Нам будет невероятно слож-
но, — уверен тренер «Сити» Хо-
сеп Гвардиола.

«Реал» — самый титулован-
ный клуб в истории ЛЧ: «сли-
вочные» брали этот трофей ре-
кордные 14 раз. В то же время 
«горожане» только в пятый раз 
в истории могут выйти в полу-
финал, а завоевывали они кубок 
лишь однажды — в прошлом году.

Если же рассуждать о том, в 
каком состоянии команды на-
ходятся именно сейчас, то все 
у них складывается лучше не-
куда. На выходных «Манчестер 
Сити» вышел в единоличные ли-
деры английского первенства, 
опередив на два очка «Арсенал» 
и «Ливерпуль» (73 против 71). 
Подопечные Гвардиолы уверен-
но движутся к четвертому под-
ряд чемпионскому титулу. На 
первом месте в своей лиге идет и 
«Реал». Ближайший преследова-
тель игроков Карло Анчелотти 
«Барселона» отстает от мадрид-
цев на пять очков — 62 против 67.

— Встречаются два гранда 
европейского футбола. И мы, и 
«Реал» ставим перед собой мак-
симальные задачи. Что бы ни 
случилось в среду, ребята отда-
дут все силы. Не будет ни одной 
минуты, когда бы «Манчестер 
Сити» не знал что делать. Хочу, 
чтобы заполненный стадион 
был с нами. Тогда все будет воз-
можно, — заявил Гвардиола.

В свою очередь наставник 
«Реала» итальянец Карло Ан-
челотти считает, что все самое 
интересное в противостоянии 
с «Сити» произойдет в ответ-
ной встрече: «Неделю назад в 
Мадриде зрители увидели шоу. 
Однако вторая часть будет ин-
тереснее первой. Дома мы мог-
ли повести 3:1, но они забили 
два отличных мяча. Неплохой 
результат для обеих команд. 

Одно могу сказать точно: мы 
едем в Манчестер с решимо-
стью пробиться в полуфинал».

Сложно выделить фаворита 
и во второй паре — «Баварии» с 
«Арсеналом». В Лондоне была 
зафиксирована ничья (2:2), 
хотя победу могли вырвать как 
англичане, так и немцы. В слу-
чае успеха «канониры» впер-
вые за 15 лет выйдут в полуфи-
нал Лиги чемпионов.

Жизнь после Абаскаля
В среду в ответном матче 

«Пути РПЛ» полуфинала Куб-
ка России встретятся принци-
пиальные соперники — «Зенит» 
со «Спартаком». В московской 
встрече сильнее была команда 
Сергея Семака (2:1).

Предстоящая игра станет 
первой для спартаковцев после 
долгожданной отставки Гильер-
мо Абаскаля. Какими предста-
нут «красно-белые» без испан-
ца — большой вопрос. Перед ас-
систентом Абаскаля боснийцем 
Владимиром Слишковичем сто-
ит сложнейшая задача: перевер-
нуть ситуацию в противостоя-
нии с «Зенитом». А ведь питер-
цы не знают поражений в до-
машних встречах с москвичами 
на протяжении 15 встреч — се-
рия длится с 2012 года.

Своими ожиданиями от оче-
редного дерби двух столиц с 
«РГ» поделился воспитанник 
«Спартака», экс-форвард «Зе-
нита», чемпион страны и об-
ладатель Кубка и Суперкубка 
УЕФА Павел Погребняк.

«Красно-белые» не опозда-
ли с увольнением Гильермо 
Абаскаля?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Не думаю. В Пре-
мьер-лиге в нынешних услови-
ях есть только одна цель — чем-
пионство. Стал ты вторым, тре-
тьим или четвертым, не так уж и 
важно. Понятно, что «Спартак» 
не вылетит и не завоюет титул, 
а займет четвертую или пятую 
строчку. Клубу надо забыть этот 
сезон как кошмарный сон.

Смена тренера может поло-
жительно сказаться на шан-

сах «Спартака» перед мат-
чем с «Зенитом»?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Если бы москви-
чи играли с условными «Кры-
льями Советов» или «Локо-
мотивом», то я бы сказал, что 
все возможно. А так «Спартак» 
едет в гости к «Зениту», где он 
традиционно не очень успешно 
выступает. Плюс это полуфинал 
Кубка. Поэтому тут убирай тре-
нера или нет — питерцы явные 
фавориты и должны проходить 
дальше.

На выходных «Зенит» обы-
грал «Краснодар» и оторвал-
ся от южан на четыре очка. 
Интрига в Премьер-лиге еще 
жива или нет?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: У «Краснодара» 
был шанс сохранить ее. В пер-
вом тайме «быки» были хоро-
ши, но во второй половине все 
встало на свои места. Сказался 
класс «Зенита», могли забивать 
даже больше двух мячей. Мож-
но было бы сказать банальные 
вещи, что впереди семь туров и 
все может измениться, но с тру-
дом в это верится. Питерцы до-
ведут сезон до логического за-
вершения и в шестой раз под-
ряд станут победителями Пре-
мьер-лиги. «Динамо» неста-
бильно, в их чемпионство я из-
начально не верил. Ждем, когда 
трофей привезут в Санкт-Пе-
тербург.  

Уругвайский хавбек «Реала» Федерико Вальверде (в белом) стал автором одного из шести голов в первом матче.

А К Ц Е Н Т

Англичане в пятый раз могут выйти в полуфинал 
главного еврокубка, а «королевский клуб» является 
14-кратным  обладателем трофея

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, среда, 
«Матч ТВ»
16.30. Кубок России. «Орен-

бург» — «Динамо» (Москва). Пря-

мая трансляция.

19.00. Кубок России. 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — 

«Спартак» (Москва). Прямая 

трансляция.

21.45. «Манчестер Сити» (Ан-

глия) — «ПСЖ» (Франция). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Бавария» (Германия) — 

«Арсенал» (Англия). Прямая 

трансляция.

Выходной день перед 11-м туром был как нельзя кстати 
для Непомнящего. Яну нужна была передышка перед финалом.

Середина турнира 
претендентов 
у Непомнящего 
не задалась, 
но все в его руках 

«Металлург» и «Локомотив» 
дважды встречались в регулярном 
чемпионате текущего сезона. 
Команды одержали по одной 
домашней  победе.

Между тем

Авторитетный портал Goal.com назвал претендентов на завоевание 

«Золотого мяча» — приза, который ежегодно вручается лучшему футбо-

листу сезона.

Лидирует в этом списке полузащитник «Реала» Джуд Беллингем. Англи-

чанин перешел в стан «королевского клуба» из дортмундской «Борус-

сии» прошлым летом за 103 миллиона евро и с ходу стал одним из веду-

щих игроков новой команды. Беллингем уже переписал несколько ре-

кордов «сливочных» и не собирается останавливаться на достигнутом.

Топ-10 претендентов на «Золотой мяч» выглядит следующим образом: 

Джуд Беллингем (Англия, «Реал»), Фил Фоден (Англия, «Манчестер Сити»), 

Килиан Мбаппе (Франция, «ПСЖ»), Эрлинг Холланд (Норвегия, «Манчестер 

Сити»), Родри (Испания, «Манчестер Сити»), Харри Кейн (Англия, «Бава-

рия»), Винисиус (Бразилия, «Реал»), Антуан Гризманн (Франция, «Атлети-

ко»), Флориан Виртц (Германия, «Байер»), Букайо Сака (Англия, «Арсенал»).

Добавим, что рекордсмены по числу «Золотых мячей» португалец 

Криштиану Роналду (пять) и аргентинец Лионель Месси (восемь при-

зов) занимают в этом списке 19-е и 20-е места соответственно.
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ФУТБОЛ «Манчестер Сити» примет «Реал» в ответном матче 
четвертьфинала Лиги чемпионов после ярких 3:3 в Мадриде

Шоу с продолжением
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Между тем

Федерация хоккея России (ФХР) 

утвердила лимит в пять легио-

неров на сезон КХЛ 2024/25. Ре-

шение практически единогласно 

было принято правлением феде-

рации. В число легионеров не бу-

дут входить представители ЕАЭС.

Напомним, в текущем сезоне до-

пускается включение в заявку на 

матч лишь трех иностранцев. Ра-

нее разрешалось иметь в составе 

тех же пять легионеров.

В интервью «РГ» президент КХЛ 

Алексей Морозов объяснял смяг-

чение лимита следующим об-

разом.

«Почему мы придерживаемся 

цифры пять? Есть обоснование. 

Молодые ребята, которые сейчас 

играют, не могут получить между-

народный опыт по понятным при-

чинам. А в матчах с другими ко-

мандами, где есть легионеры, они 

будут быстрее расти, набираться 

опыта и понимать, как играют 

люди с другим менталитетом, с 

другим воспитанием. Так что уве-

личение лимита - это и в интере-

сах молодых игроков. Никто не 

будет держать на скамейке хоро-

шего парня, если он достиг уров-

ня КХЛ. В лиге играют те, кто вы-

играл конкуренцию».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
17. 00. «Металлург» — «Локомотив». 

Прямая трансляция
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В России вырос спрос 
на пляжный отдых
Евгений Гайва  •  rg.ru/art/2775246
Уже несколько лет отдыхаю исключительно в России и жалею, 
что не очень много путешествовала по нашей стране раньше. На-
столько у нас разнообразный отдых можно найти. Летом обяза-
тельно езжу на юг — погреться на солнышке, в межсезонье стара-
юсь выбраться в санаторий. Ну а по экскурсионным маршрутам 
путешествую в «низкий» сезон. Очень надеюсь, что в том числе в 
удаленных от центра страны местах будет активно развиваться 
инфраструктура для туризма и я смогу значительно расширить 
список мест в России, которые я посетила.

Ольга

Что будет с контрольными 
работами в школах
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2789064
Рада, что на проблему перегрузки школьников обратили внима-
ние. Хотя домашние задания и контрольные, несомненно, нужны, 
но их объем следует ограничивать, чтобы у школьников было вре-
мя для внеурочной деятельности. Сейчас для школьников столько 
всего интересного, хочется, чтобы дети могли успевать больше 
всего помимо школьной программы.

Ирина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Автоэксперт назвал основные признаки 
скорой поломки коробки передач
rg.ru/art/2780369

МЕДИЦИНА Что нужно знать о витамине C
rg.ru/art/2785582

ТУРИЗМ Почему отдыхать в Сочи лучше не в сезон, 
а весной или осенью
rg.ru/art/2787181

ДИЗАЙН Как обустроить маленькую кухню: 
типичные ошибки, советы дизайнеров
rg.ru/art/2775873

НАУКА Ученые выяснили, как ледники влияют 
на времяисчисление
rg.ru/art/2776845

ЗДОРОВЬЕ Исследование: дефицит мелатонина 
ускоряет старение и увеличивает риск рака
rg.ru/art/2786972

ПРОГУЛКИ Что посмотреть в музее-заповеднике 
«Коломенское» за один день
rg.ru/art/2781096

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Наказывать чиновников за от-
писки надо обязательно. «Рос-
сийская газета» пишет об этом 
на 5-й полосе. Я как бывший чи-
новник знаю эту ситуацию с 
обеих сторон. Инициатива, в 
принципе, абсолютно правиль-
ная, вопрос только в механизме 
ее осуществления. 

Хорошо, если в качестве до-
казательства повторной про-
верки гражданину не прислали 
еще одну злополучную отписку. 
Когда у вас в руках появляется 
чиновничий ответ, по нему 
чаще всего сразу понятно, рас-
сказывает ли этот документ о 
каких-то действиях или не рас-
сказывает. Второй вариант — 
это и есть отписка. 

Просто надо понимать, что, 
как только мы переходим в об-
ласть содержания, эффектив-
ность контроля за чиновником 
резко падает. Поэтому так ва-
жен институт по оценке этих 
самых отписок. Если письмо 
было, к примеру, спущено чи-
новником-руководителем ниже 
и пролежало на столе чиновни-
ка-подчиненного месяц без ка-
ких-либо продвижений — это 
уже нарушение закона о поряд-
ке рассмотрения обращений 
граждан. И проверить такую 
ситуацию довольно легко: надо 
просто посмотреть на компью-
тере, когда письмо пришло. Вы-
ходил ли ответ? Если нет — тогда 
чиновник должен быть наказан. 
В этом случае механизм контр-
оля очень удобный. (Я, кстати 
сказать, застал время, когда во-
просами контролирования по-
добных писем занимались 
строгие дамы, которые требо-
вали от должностных лиц отчи-
тываться за ответы гражданам.)

А вот если мы уже перехо-
дим непосредственно к содер-
жанию, здесь сложнее что-либо 
доказать. Ведь отписка — это 
когда чиновники формально 

ответили: «Ваш вопрос прора-
батывается». Можно даже что-
то более красивое и многообе-
щающее написать: «Уважае-
мый Иван Иванович, мы с Вами 
полностью солидарны, в бли-
жайшее время приготовим про-
ект решения, который позво-
лит нам впоследствии решить 
Ваш вопрос». Как с таким тек-
стом быть? Это ведь может оз-
начать и что чиновники дейст-
вительно что-то начали делать, 
и что вообще не начинали и не 
собираются.

Благо сегодня при министер-
ствах существуют обществен-
ные советы, которые могут 
проверить, был ли ответ. Но 
гражданину ведь от этого не 
стало легче. Разве только в том, 
что на него хоть как-то отреаги-
ровали, как на внешний раздра-
житель.

Я считаю, что нам для реше-
ния этой проблемы нужно ми-
нистерство по контролю рабо-
ты с обращениями граждан. 
Кстати, впервые постановле-
ние ЦК и президиума Верховно-
го Совета об обращениях гра-
ждан было принято еще при Ле-
ониде Ильиче Брежневе. И по 

первости за нарушения серьез-
но карали. Проверки проводи-
лись с вопросом: «Тебе письмо 
пришло 29 дней назад, где от-
вет? Отсутствует? Вот тебе вы-
говор». Но как-то это по-тихому 
сошло на нет.

Приходили ли мне лично от-
писки? У меня подобных ситуа-
ций не возникало. Я все-таки 
бывший чиновник, государст-
венный советник, мне сложно 
отписку прислать. Я ведь ответ-
ного письма писать не буду, а по 
телефону позвоню. Не все гра-
ждане имеют такую возмож-
ность, вот в чем проблема…

Куда жаловаться, если при-
слали письмо и ничего не поо-
бещали сделать? На самый 
верх. Жалоба все равно спу-
стится вниз, но с резолюцией. 
Если письмо приходит чинов-
нику неподписанное, он его 
воспринимает как тот царь из 
сказки: «Мое слово, сам дал — 
сам взял обратно». А вот если 
приходит с сопровождением из 
высших инстанций, чиновник, 
возможно, более ответственно 
к вашей просьбе отнесется. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог,

директор Института 

региональных проблем

ОТДЫХ В Петербурге открылся сезон водных прогулок

С видом на набережную
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге с 15 апре-
ля открылась навига-
ция по городским вод-
ным путям для мало-
мерных судов. По ре-
кам и каналам Север-
ной столицы начина-
ет курсировать прогу-
лочный и экскурсион-

ный транспорт.
Чаще всего водные экскур-

сии по Петербургу начинаются 
от причалов на Дворцовой набе-
режной, а также на набережных 
Фонтанки, Мойки, канала Гри-
боедова. В городе насчитывает-
ся более пятидесяти туристиче-
ских маршрутов, наибольшей 
популярностью пользуются те, 
которые включают выход в ак-
ваторию Большой Невы. Ажио-
тажный спрос на такие экскур-
сии — во время проведения 
праздника выпускников «Алые 
паруса», который традиционно 
проходит в конце июня. 

Действующая городская ин-
фраструктура на реках и кана-
лах в настоящее время включа-
ет 76 причалов. Из них — 19 го-
родских причалов общего поль-
зования, в том числе 11 «ум-
ных» — оснащенных системами 
видеонаблюдения и оповеще-
ния, контроля подхода судов и 
пассажиров, а также солнечны-
ми панелями.

В июле прошлого года список 
пополнил новый причал «Кре-
стовский остров», он стал одной 
из остановок для трех новых 
водных маршрутов, соединяю-
щих в том числе ЦПКО имени 
Кирова,  парк развлечений 
«Диво Остров» и Приморский 
парк Победы на Крестовском 
острове, а также Парк 300-ле-
тия Санкт-Петербурга. Мар-
шруты работают по системе 
Hop-on Hop-off: можно прио-
брести билеты на двухчасовой 
круговой рейс или оплатить 
весь день с неограниченным чи-
слом поездок. Кроме того, были 
запущены новые катамараны к 
парку «Остров фортов» в Крон-
штадте. В настоящее время ли-
цензии на перевозку пассажи-
ров имеют 347 судов.

— За навигацию 2023 года 
водным транспортом восполь-
зовались почти четыре миллио-
на пассажиров, — сообщили в 
Смольном.   В этом туристическом сезоне планируется установка городского причала на реке Фонтанке у Музея Фаберже.
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